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Ольга ГРЕКОВА, 
обозреватель отдела 

городской жизни

ЗЛОБА ДНЯ

БОГАЧ МИНУС БЕДНЯК
Аналитик рассказал о сильном социальном 

расслоении в сфере сбережений россиян
После увеличения ключевой 

ставки сразу на 3,5% на внеочеред-
ном заседании ЦБ РФ 15 августа до-
ходность по вкладам в отечественных 
банках начала расти. О повышении 
депозитных ставок на неделе успели 
заявить все крупные банки страны. 
Такая ситуация, естественно, осо-
бенно выгодна для тех вкладчиков, 

чьи сбережения оцениваются чис-
лами со множеством нулей. Сколько 
соотечественников имеют милли-
ардные вклады и как сложившаяся 
ситуация помогает богатым зараба-
тывать на бедных, «МК» рассказал 
глава аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий.

Читайте 3-ю стр.

МИРОТВОРЦЫ 
ИЗ ЮЖНОЙ АМЕРИКИ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРИЛЕТЕЛА БЕЗ ПРИГЛАШЕНИЯ
Ракета «Искандер» поразила «ярмарку» боевых 

дронов в Чернигове
Сразу две «жирные» цели в Чер-

нигове удалось поразить российским 
ВКС в субботу, 19 августа. Удар раке-
той «Искандер» был нанесен по драм-
театру, где проходил слет украинских 
военных, занимающихся развитием 
беспилотников нового типа. Кроме 
того, как стало известно, буквально 
через дорогу, в штабе ГУР, в это время 
проходило совместное совещание 
украинцев с польскими и литовскими 
военными. В результате погиб 51 во-
еннослужащий, еще 11 иностранцев 

находятся в тяжелом состоянии. 
По словам военного эксперта 

Юрия Кнутова, в драмтеатре мог нахо-
диться склад с беспилотниками типа 
«Бобер», которые уже еженедельно 
атакуют российские города, в том 
числе и столицу. Поражение склада, 
уверен эксперт, не изменит ситуации 
с беспилотниками — противник еже-
месячно совершенствует уже имею-
щиеся модели и выделяет огромные 
средства на их разработку. 

Читайте 4-ю стр.

АРЕНДНАЯ СТАВКА 
БОЛЬШЕ, 

ЧЕМ ЖИЗНЬ
Каждая четвертая российская семья вы-

нуждена арендовать квартиру — таковы данные 
масштабного опроса крупной компании. Для 
двух третей граждан эта финансовая ноша уже 
стала непосильной — слишком высока плата 
за съемное жилье. Больше половины россиян 
отмечают, что за последний год стоимость про-
живания выросла у кого-то на 20%, а у кого-то 
даже на 40%, достигнув в среднем по стране 
50 тысяч рублей. Этот показатель — выше за-
работка львиной доли россиян. Спрашивается, 
а жить-то на что?

58% респондентов платят за съемное жи-
лье от 40 до 60 тысяч рублей в месяц, еще 16% 
— более 60 тысяч рублей, а 13% — от 20 до 40 
тысяч рублей в месяц. Две трети респондентов 
признались, что плата за аренду для них чрез-
мерно высока. Одни говорят, что других вари-
антов с жильем у них нет, поскольку они и так 
снимают самые дешевые квартиры. Остальные 
полагают, что их семьям еще есть на чем сэко-
номить — например, переехать в более старый 
дом или поменять двухкомнатную квартиру на 
«однушку». Но и те и другие — в отчаянии.

Снижение доступности ипотеки на гото-
вое жилье приведет к еще большему спросу, 
а значит, к росту ставок аренды, утверждает 
директор департамента аренды федеральной 
компании «Этажи» Ольга Павлинова. Цены будут 
расти и из-за сокращения объема предложения, 
который наблюдается сейчас.

Читайте 2-ю стр.

Крыша драмтеатра 
в Чернигове после 
прилета.

ИЗ «ЛАДЫ» ВОЗГОРЕЛОСЬ ПЛАМЯ
Двое участковых 

рассказали о начале 
смертоносного пожара 

в Махачкале
В деле о разрушительном взрыве в 

Махачкале, унесшем жизни 35 человек, 
пока один обвиняемый — владелец скла-
да с удобрениями Эльдар Насруллаев. 
Но взрыв ангара стал вторым в целой це-
почке, а началось все со станции техоб-
служивания, где автовладельцы меняли 
масло в машинах. Что могло взорваться 
там? Об этом рассказали сразу двое 
участковых уполномоченных, которые 
абсолютно случайно оказались свидете-
лями трагедии. И каждый из них поведал 
о двух подозрительных автомобилях — 
«Ладе Приоре» и «Ладе Гранте». 
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«СО МНОЙ 
ПРОИЗОШЕЛ 
БИЛЕЙ, БЕЗ Ю»
Владимиру 
Вишневскому — 70 лет Читайте 7-ю стр.

Подозрительная 
«Лада Приора» 
выезжает со СТО 
за мгновение 
до взрыва.

ПАРАПЛАНЕРИСТКИ РАЗБИЛИСЬ 
ВО ВРЕМЯ ЗАТЯЖКИ

Две парапланеристки 
получили травмы в резуль-
тате падения летательного 
аппарата в Новой Москве 
в субботу днем. Одной из 
них вчера сделали опера-
цию на позвоночнике.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло в районе 
деревни Филино во время 
учебно-тренировочного 
полета школы параплане-
ристов. В тандеме лете-
ли две дамы — опытный 
планерист, акробат Дарья 
Жданова и ее подопечная, 
31-летняя Александра. 
Собственно, в воздухе 
они пробыли меньше ми-
нуты. Параплан поднял-
ся в воздух с помощью 
лебедки, но во время так 

называемой затяжки, на 
высоте примерно 10 ме-
тров, внезапно стал за-
валиваться на крыло. Да-
рья постаралась вернуть 
полет в горизонтальную 
плоскость, но у нее ничего 
не вышло. В итоге пара-
план совершил жесткую 
посадку.

Девушки не потеряли 
сознание, но получили 
серьезные травмы. Дарью 
госпитализировали с по-
дозрением на перелом по-
звоночника. Обеим пред-
стоит длительное лечение. 
У правоохранителей, веро-
ятно, возникнут вопросы к 
руководителю полетов, а 
также к тому, кто отвечал 
за затяжку.

ОКРОВАВЛЕННЫЙ МОРЖ ОКАЗАЛСЯ 
НЕ УМИРАЮЩИМ, А ВЫЗДОРАВЛИВАЮЩИМ

Окровавленный морж в 
Московском зоопарке вы-
звал настоящую панику 
среди посетителей. Ад-
министрации пришлось 
объяснять, что с морским 
гигантом не произошло 
ничего плохого. Специ-
алисты сообщили, что 
их питомица перенесла 
непростую операцию по 
удалению клыка: сейчас 
она впервые за долгое 
время чувствует себя 
хорошо и наконец вос-
соединилась с сороди-
чами. 

Как узнал «МК», на днях 
посетители главного зоо-
сада страны заметили, 
что один из моржей нахо-
дится во встревоженном 
состоянии. Гости испуга-
лись, что животное стра-
дает и нуждается в сроч-
ной помощи. В зоопарке 
пояснили, что речь идет о 
моржихе Роузи, которая 
приехала на Пресню из 
Москвариума. Питомице 

пришлось уда-
лить клык — эту 
операцию про-
вели ветврачи 
зоосада. Роузи 
долго восста-
навливалась, 
но к субботе ее 
самочувствие 
наконец-таки 
улучшилось. 
Специалисты 
ее осмотрели и 
разрешили сое-
динить с группой 
других моржей. 

Оказавшись 
на берегу бас-
сейна, Роузи 
растерялась: 
огромный не-
знакомый водо-
ем напугал ее. В 
то время как ее 
сородичи уже 
устраивали за-
плывы, моржиха не ре-
шалась последовать за 
ними на глубину. Поэтому 
она издавала тревожные 

звуки, призывая ластоно-
гих соседей к себе. Позже 
Роузи осмотрелась, на-
бралась храбрости и тоже 
нырнула в воду. 

СУД НЕ ПРИЗНАЛ ОТРАВЛЕНИЕ 
МЕТАНОЛОМ БАНАЛЬНЫМ 

ПЬЯНСТВОМ
Отравление жидкостью с 

метиловым спиртом, про-
данной под видом обычно-
го спиртного, нельзя при-
равнивать к банальному 
отравлению алкоголем. 
К такому неожиданному 
выводу пришел Верхов-
ный суд при рассмотре-
нии жалобы жительницы 
Оренбурга, которой банк 
отказался выплачивать 
страховку после смерти 
мужа.

Супруг оренбурженки 
незадолго до смерти взял 
в местном банке кредит в 
2 с небольшим миллиона 
рублей и одновременно 
заключил страховой дого-
вор. Страховыми случаями 
в программе страхования 
были названы смерть, ин-
валидность I и II группы в 
результате несчастного 
случая или болезни. А спу-
стя примерно два месяца 
должник умер от отравле-
ния метанолом.

Супруга покойного обра-
тилась в банк за страховой 
выплатой, но ей было отка-
зано. Дело в том, что в до-
говоре в разделе «исклю-
чения» было указано, что 
смерть или инвалидность, 

наступившие в результате 
добровольного употребле-
ния спиртосодержащих 
или токсических веществ, 
страховыми случаями при-
знаны быть не могут.

Суды первой апелляци-
онной и кассационной ин-
станций сочли отказ банка 
платить страховку право-
мерным. Но в Верховном 
суде с их точкой зрения 
не согласились. В высшей 
инстанции указали, что 
одним из страховых слу-
чаев в договоре названо 
случайное острое отравле-
ние. Суды же и банк делали 
акцент на том, что мужчина 
причем приобрел и выпил 
метанол добровольно. Од-
нако факт, что гражданин 
приобрел в магазине спир-
тосодержащую жидкость, 
вовсе не свидетельству-
ет о добровольности по-
купки для последующего 
употребления токсичного 
вещества. То есть речь 
идет именно о случайном 
остром отравлении. Реше-
ния судов апелляционной 
и кассационной инстанций 
отменены, дело направле-
но на новое рассмотрение 
в апелляцию.

ДЛЯ САМОЙ ИНТИМНОЙ МУЖСКОЙ ПРОЦЕДУРЫ 
РАЗРАБОТАЛИ СТАНДАРТ

Национальный стан-
дарт, определяющий 
правила подготовки се-
менной жидкости чело-
века к исследованию, а 
также правила самого ис-
следования подготовило 
Федеральное агентство 
по техническому регули-
рованию и метрологии. 
Документ предписывает 
оценивать сперму по цве-
ту, разжижению, вязко-
сти, уровню pH, а также 
по запаху.

Как стало известно 
«МК», согласно стандарту 
сбором образцов спермы 
пациент должен занимать-
ся самостоятельно, толь-
ко при крайней необхо-
димости пациенту может 
помочь его партнер. На-
пример, если у мужчины 
инвалидность рук, трав-
ма спинного мозга или 
паралич ног. Семенной 

материал следует соби-
рать в стерильный контей-
нер. Впрочем, и из этого 
правила есть исключение: 
если человек по религи-
озным или этическим со-
ображениям не приемлет 
мастурбацию, семя можно 
собрать и в презерватив, 
а уже затем перелить его 
в контейнер.

Начинать исследование 
следует через 30 минут 
после сбора, именно че-
рез такое время обычно 
происходит разжижение. 
Если же оно не наступило 
через час, то это может 
указывать на патологию. 
Цвет здорового семени 
должен быть молочным, 
серовато-белым или 
желтоватым. В докумен-
те указано, что у спермы 
нет нормального запаха, 
зато есть ненормаль-
ный. Например, сильный 

гнилостный запах обычно 
указывает на активную ин-
фекцию, а сильный запах 
мочи указывает на загряз-
нение спермы этой жид-
костью.

Скорость движения 
сперматозоидов опреде-
ляют путем наблюдения за 
их движением под микро-
скопом. По результатам 
их относят к одной из че-
тырех категорий: непод-
вижные; движущиеся со 
скоростью менее 5 микрон 
в секунду (непоступатель-
но подвижные); от 5 до 25 
микрон в секунду — мед-
ленная поступательная 
подвижность; все, кото-
рые плавают с большей 
скоростью, относятся к 
высшему классу. Хвостик 
нормального спермато-
зоида должен быть под-
вижным, несломанным, 
длиной около 5 микрон.

ВОЕННЫХ ЗАЩИТЯТ 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ БРОНЕШОРТЫ

Модель бронированных 
шорт, предназначенных 
для защиты паховой и 
ягодичной частей тела 
человека в период ве-
дения боевых действий, 
запатентовали на днях 
столичные изобретатели. 
Их разработка позволит 
защитить находящиеся 
в этих областях жизнен-
но важные органы тела 
человека от поражения 
пулями, осколками и хо-
лодным оружием.

Как стало известно 
«МК», защитные шорты 
состоят из передней и 
задней основных деталей, 
связанных между собой 
соединительной вставкой. 
Они сделаны в виде кар-
манов, в которые вставля-
ются защитные элементы. 
«Штанины» у таких шорт 
есть только спереди, они 
предназначены для защи-
ты верхних частей бедер. 
В верхних частях «штанин» 
— петли для крепления на 
ремне, по бокам — ремен-
ные ленты с пряжками для 
крепления на ногах. Кро-
ме того, в комплект вхо-
дят навесные накладки, 
которые защищают боко-
вые части ног, они также 

сделаны в виде карманов 
с петлями. Основные де-
тали и боковые накладки 
планируется делать из вы-
сокопрочного материала, 
например оксфорда, про-
питанного полиуретаном. 
Защитные вставки плани-
руется делать из арамид-
ных волокон, из которых, в 
частности, изготавливают 
баллистические жилеты.

Бронешорты довольно 
легко надевать. Сначала 
ремень продевается в 
петли задней детали, за-
тем, при необходимости, 
на него навешиваются 
боковые элементы; по-
сле этого его продевают 
сквозь петли переднего 
элемента. Финальный 
этап — закрепление всех 
деталей конструкции 
на ногах и подгонка под 
конкретного человека. 
Надевается вся эта кон-
струкция поверх одежды 
человека, так что ее мож-
но снять еще с большей 
легкостью, чем надеть. 
Авторы изобретения под-
черкивают, что такие бро-
нешорты не только очень 
надежны и просты в ис-
пользовании, но и долго-
вечны.

ШАЛЬНАЯ ПУЛЯ ЛИШИЛА 
ЗРИТЕЛЬНИЦУ ВОЗМОЖНОСТИ 

ЕСТЬ И ГОВОРИТЬ
50-летняя женщина, 

пострадавшая во время 
спортивного праздника в 
подмосковной Электро-
стали, получила серьезную 
травму лица. Она не может 
ни говорить, ни есть.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось в субботу 
утром во время спортив-
ного праздника на откры-
той площадке спортком-
плекса «Кристалл». Всего в 
мероприятии участвовали 
4 команды по 20 человек, 
среди которых банк и две 
коммерческие структуры, 
а также бойцы Росгвардии. 
Перед началом соревно-
ваний военнослужащие 
устроили показательные 
выступления — демонстри-
ровали элементы рукопаш-
ного боя, ломали кирпичи 
и т.д. Использовались и 
автоматы Калашникова, 
которые были заряжены 

холостыми патронами. 
По сюжету одна группа 
гвардейцев преследовала 
другую, которая отстре-
ливалась. В этот момент 
и произошел трагический 
рикошет, хотя пока до кон-
ца не ясно, каким образом 
это могло случиться. Холо-
стые патроны отлетели на 
трибуны.

Поверхностное ранение 
головы получил 5-летний 
мальчик — его состояние 
не вызывает опасений. А 
вот другая зрительница, по 
злой иронии, теща бойца 
Росгвардии, была достав-
лена в больницу с серьез-
ной травмой лица. Ей вы-
било два зуба, повредило 
щеку, пациентку пришлось 
срочно оперировать. Сей-
час жизнь женщины вне 
опасности, но временно 
она не может ни есть, ни 
даже разговаривать.

БОЛЬНОЙ КОРОНАВИРУСОМ СГОРЕЛ ВО ВРЕМЯ ПРОЦЕДУРЫ
Пациент с коронави-

русом заживо сгорел во 
время медицинской про-
цедуры в больнице. Пере-
жить страшные мгновения 
в последние минуты жиз-
ни ему пришлось из-за ха-
латности работника ме-
дучреждения, выдавшего 
медсестрам неисправный 
кислородный баллон.

Как стало известно 
«МК», жуткий случай про-
изошел в разгар эпиде-
мии COVID-19, в июне 2021 
года. Ночью в Никольское 
отделение Одинцовской 
горбольницы доставили 
коронавирусного паци-
ента. Дышать самостоя-
тельно ему было тяжело, 
и мужчину решили перед 

транспортировкой на 
анализы подключить к 
кислородному баллону. 
Двухлитровую емкость 
доставили из техническо-
го помещения в палату на 
2-м этаже и установили на 
каталке в ногах больного. 
К лицу мужчины приста-
вили маску, один из ме-
дработников повернул 
вентиль на баллоне, но 
подача кислорода не нача-
лась. Сестра попыталась 
отрегулировать прибор, и 
в этот момент случилось 
страшное — раздался 
хлопок, и каталка загоре-
лась. Вспыхнули матрас и 
подгузник, который был 
на пациенте, загорелся 
комбинезон медсестры. 

Возгорание удалось по-
тушить водой, но послед-
ствия мини-пожара были 
ужасны. Незначительные 
ожоги получили санитар 
и медсестры, а самые 
страшные — пациент: по-
страдало до 60% поверх-
ности кожи. Спасти его не 
удалось — мужчина скон-
чался в реанимации.

Расследование пока-
зало, что причиной воз-
горания стало попадание 
горюче-смазочных мате-
риалов на составные части 
редуктора. Поэтому при 
подаче кислорода сра-
зу же начался пожар. Но 
самое главное — баллон 
непонятно каким обра-
зом оказался в больнице. 

Подрядчики заявили, что 
конкретный экземпляр 
не поставлялся ими в ме-
дучреждение. Более того, 
вентиль на баллоне был 
нестандартным. Однако 
техник больницы настаи-
вал, что лично проверял 
баллон и никаких недо-
статков не заметил.

Одинцовский суд при-
знал техника виновным в 
нарушении правил безо-
пасности при ведении ра-
бот, повлекшем смерть че-
ловека. Его приговорили к 
3 годам лишения свободы 
условно с запретом на за-
нятие деятельностью, свя-
занной с обслуживанием 
кислородного оборудова-
ния, на 2,5 года.

telegram:@mk_srochno
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«ЛУНА» ПОГИБАЕТ — 
ТАКОЕ БЫВАЕТ

Российская межпланетная стан-
ция «Луна-25», на которую возлагали 
большие надежды, прекратила свое 
существование — вышла на нерасчет-
ную орбиту и врезалась в Луну. 

Надо ли напоминать, чем была 
«Луна-25» для всех россиян, любящих 

космос? А ведь таких немало. «Роскос-
мос» запускал эту станцию к нашему 
естественному спутнику спустя 47 
(!) лет после запуска еще советской 
успешной «Луны-24», доставившей на 
Землю очередную порцию реголита, 
170 граммов! 

О том, что могло послужить причи-
ной аварии и что теперь делать, обозре-
ватель «МК» побеседовал с ведущими 
экспертами космической отрасли и 
учеными. 

Читайте 3-ю стр.

Миссия к спутнику 
оказалась неудачной, 

но это не значит, 
что нужно опускать руки
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Арендаторы, как правило, даже 
не имеют возможности торго-
ваться. Если им удается сбросить 
цену на 1–2 тысячи рублей в ме-

сяц, велика вероятность, что при перезаклю-
чении договора в следующем году владельцы 
решат компенсировать скидку и взвинтят стои-
мость жилья. Плюс к тому некоторые арендо-
датели хотят, чтобы арендаторы полностью 
оплачивали услуги ЖКХ — не только расходы 
за воду и электричество, но и радио, телефон, 
взносы на капремонт, консьержек и прочие 
услуги, которые им не нужны или не имеют к 
ним отношения. И арендаторы оплачивают 
— куда ж деваться...

Возвращаться к родителям для многих 
нереально, особенно с детьми. Тесниться 5–6 
людям на площади в 40–50 квадратных метров, 
да еще, как правило, в стареньких квартирах, 
коих в России большинство, — удовольствие 
ниже среднего. А если папа-мама живут в глу-
хой провинции, где с работой полный швах, 
выхода, кажется, нет вовсе.

Про покупку квартиры после недавнего 
повышения ключевой ставки многим придет-
ся забыть надолго, а может, и навсегда. Это 
арендную плату еще можно тянуть, затянув 
пояса себе и детям. А тянуть ипотеку, даже не 
в Москве, а где-нибудь в Сибири, не получится 
от слова «совсем». Плата за кредит превышает 
арендную ставку в два, а то и в три раза.

Крупные банки уже анонсировали новые 
ставки по рыночной ипотеке с 21–22 августа 
— минимум до 13,7%. Покупатели, которым 
ипотека станет не по карману, будут ждать ски-
док, но вряд ли продавцы сразу на это пойдут, 
комментирует руководитель Аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олег Репченко. Возможно, какая-то часть 
собственников, боясь продешевить, просто 
снимут объекты с продажи и выйдут на ры-
нок аренды. Но это не значит, что съем жилья 
подешевеет.

Заместитель директора Управления арен-
ды квартир ИНКОМ-Недвижимость Оксана 
Полякова рассказывает, что ставки найма для 
новых арендаторов собственники обычно под-
нимают в августе, сентябре и октябре на 5–15%. 
В крупные города приезжают студенты, уве-
личивается количество трудовых мигрантов. 
Последних в стране, даже по официальным 
данным, — 11 миллионов. По неофициальным 
же — до 20 миллионов. И именно они, как при-
знаются эксперты, «вымывают» с рынка самое 

доступное жилье и «накручивают» стоимость 
аренды. 85% арендаторов на массовом рынке 
— это люди, приезжающие в Москву из регио-
нов России и стран бывшего Советского Союза 
на заработки.

По данным ИНКОМ, сейчас на рынке 
найма — острейший дефицит предложений 
экономкласса, на 33% меньше, чем год назад. 
В этом году высокий сезон начался раньше 
обычного — уже в последней декаде июля и 
в первой декаде августа спрос был на 25% 
выше, чем в аналогичный период прошлого 
года. Относительно дешевые квартиры уходят 
в считаные часы, а цены растут бешеными 
темпами. Еще в июне и в июле в старых гра-
ницах столицы можно было найти варианты 
за 25 тысяч рублей в месяц, а уже в августе 
минимальная арендная ставка подскочила 
до 27 тысяч. Таких предложений — в прямом 
смысле единицы, буквально 10–20 в месяц на 
территории старой Москвы. В основном это 
«однушки» в депрессивных столичных райо-
нах, на большом расстоянии от метро.

Вышеозвученная «минимальная» цена 
распространяется только на семьи россиян из 
1–3 человек. Вообще же, как признают риел-
торы, основные «охотники» на подобного рода 
жилье — гастарбайтеры из Средней Азии. Они 
въезжают в «бабушкины» квартиры «бригада-
ми» по 8–10 человек. Для них цена взлетает 
в два-три раза — кстати, такое практикуется 
не только в столице, но и во многих других 
российских городах. Собственники осознанно 
сдают мигрантам квартиры, понимая, что их 

жилье через 3–4 года окончательно придет в 
негодность, но все это время они будут по-
лучать постоянный доход выше рыночного. В 
итоге на вырученные деньги можно сделать 
хороший ремонт и продать квартиру за при-
личные деньги.

Напоследок остается лишь сравнить стои-
мость аренды с доходами россиян. Медианная 
зарплата по итогам 2022 года в России со-
ставила 40,3 тысячи рублей, даже в Москве 
— 62,5 тысячи. Медианная, если кто не знает, 
— это сумма, которая находится на водораз-
деле. Одна половина жителей страны (города) 
зарабатывает меньше медианной зарплаты, 
другая половина — больше.

Мы умышленно не берем в расчет другой 
показатель — среднюю зарплату. Во-первых, 
она формируется во многом за счет обеспе-
ченных жителей, поэтому выглядит весьма со-
лидной. Примитивно говоря, сложите зарплаты 
кассира супермаркета и депутата и поделите 
на два — получите 250 тысяч рублей в месяц. 
В Москве, конечно, депутатов меньше, чем 
кассиров, поэтому последние немного пор-
тят статистику. До четверти миллиона рублей 
средний столичный доход не дотягивает, со-
ставляя «лишь» 118 тысяч рублей (по России 
— 50 тысяч), что тоже, согласитесь, неплохо.

Ну а во-вторых и в-главных, квартиры 
экономкласса у нас арендуют граждане, в 
основном обосновавшиеся в нижней части 
медианной зарплаты. И это, как вы понимаете, 
отнюдь не депутаты...

Ольга ГРЕКОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ

ЭКОНОМИКА

ЗА БУГРОМ
В субботу делегации ЭКОВАС удалось 
попасть в переживший переворот 
Нигер. Все предыдущие миссии глав-
ного регионального блока Западной 
Африки были отклонены пришедшими 
к власти военными. Делегация встре-
тилась со свергнутым президентом 
Мохамедом Базумом, а также провела 
переговоры с лидером правящего «На-
ционального совета по защите отече-
ства» Абдурахманом Тчиани. При-
нятие лидерами переворота миссии 
западноафриканского регионального 
альянса стало расцениваться как знак 
новой готовности к переговорам и по-
следний шанс избежать интервенции.

Делегация западноафриканского альянса 
ЭКОВАС в субботу встретилась со свергнутым 
президентом Нигера Мохамедом Базумом и 
провела переговоры с лидером хунты генера-
лом Абдурахманом Тчиани в Ниамее. Самолет 
с делегацией регионального блока призем-
лился в столице Нигера на следующий день 
после того, как военачальники блока заявили 
о готовности к военному вмешательству для 
восстановления свергнутого президента аф-
риканского государства Мохамеда Базума. 
Возглавил миссию бывший нигерийский лидер 
Абдусалами Абубакар.

Напомним, в пятницу на переговорах в 
Гане организацией ЭКОВАС был согласован 
день возможного военного вмешательства 

для «восстановления демократии в Нигере», 
если дипломатические усилия не увенчаются 
успехом. Комиссар блока по политическим 
вопросам, миру и безопасности Абдель-Фатау 
Мусах заявил на церемонии закрытия двух-
дневного заседания: «Мы готовы выступить в 
любое время, когда будет отдан приказ. «День 
Д» также определен, но мы не собираемся его 
раскрывать».

Он добавил, что отказываться от диплома-
тических усилий никто не собирается. Мирное 
урегулирование остается предпочтительным 
вариантом для блока. Однако «мы не собира-
емся вести вечный диалог».

Как пишет агентство Reuters, принятие 
лидерами переворота миссии может сигнали-
зировать о новой готовности к переговорам. 
И действительно, ранее лидеры переворота 
отклоняли все миссии представителей ЭКОВАС 
в страну. Теперь же, по утверждениям аноним-
ного источника западноафриканского сообще-
ства, субботнюю делегацию встретил в аэро-
порту Ниамея назначенный новыми властями 

премьер-министр Али Махаман Ламин Зейн. 
Встреча с Базумом также произошла впервые 
за несколько недель.

Хотя после переговоров с Тчиани каких-то 
подробностей раскрыто не было, в телеобра-
щении к нации генерал заявил, что «ни лидеры 
переворота, ни народ Нигера не хотят войны. 
Но мы будем противостоять любой агрессии, 
которая будет вестись против нас».

Он также предупредил: любое нападение 
на страну «не будет легкой прогулкой» для 
тех, кто в нем участвует. В своей 12-минутной 
речи Тчиани заявил, что ЭКОВАС «готовит-
ся атаковать Нигер, создав оккупационную 
армию в сотрудничестве с иностранной ар-
мией», и осудил «незаконные» и «бесчело-
вечные» санкции, введенные региональным 
блоком.

Генерал подчеркнул готовность новых 
властей к диалогу, «если он учитывает ориен-
тацию, желаемую гордым и стойким народом 
Нигера». Но мятежники все же преследуют 
собственную повестку дня. Правящий воен-
ный совет даст старт национальному диалогу, 
чтобы определить принципы перехода обратно 
к демократии. Так называемый переходный 
период, по словам Тчиани, «должен длиться 
не более трех лет».

Бывший нигерийский лидер Абубакар по 
итогам субботнего рандеву с новыми властями 
Нигера отметил, что «без сомнения, встреча 
открыла дискуссии, чтобы найти способ раз-
решить этот кризис».

Зарубежные эксперты считают, что диалог 
— это острая необходимость. И дело здесь в 
ЭКОВАС. На улицах Ниамея в субботу тысячи 
жителей выстраивались в очередь, чтобы за-
регистрироваться в качестве добровольцев 
на случай, если пришедшим к власти военным 
понадобится помощь. Если коротко, то мера 
представляет собой подготовку к возможной 
иностранной интервенции в страну. Неко-
торые стали занимать очередь с трех часов 
ночи. Молодежь скандировала лозунги про-
тив западноафриканского блока и Франции. 
Примечательно, что через несколько часов 
после начала «акции» организаторы заявили 
о приостановке записи людей в добровольцы. 
Четко объяснено не было, по какой причине это 
произошло. По некоторым данным, никто не 

ожидал, что людей окажется настолько много. 
В общем, налицо — массовая поддержка при-
шедших к власти военных.

Что до ЭКОВАС, то даже иностранные экс-
перты признают — все угрозы блока пусты. 
Руководитель программы Сахеля в аналитиче-
ском центре Фонда Конрада Аденауэра Ульф 
Лессинг отметил: «На этот раз путчисты не 
будут затаивать дыхание из-за возобновив-
шейся угрозы военных действий».

В разговоре с «Аль-Джазира» аналитик 
добавил: мятежные солдаты укрепляют свое 
правление и назначают лояльных командиров 
в ключевые подразделения, в то время как 
ЭКОВАС не имеет опыта военных действий на 
враждебной территории и не будет иметь мест-
ной поддержки, если попытается вмешаться.

Учитывая неудачный опыт блока в разре-
шении конфликтов в регионе, сейчас на кону 
стоит авторитет организации. На ошибку нет 
права. Такие необходимые дипломатические 
усилия продолжаются. 

Однако Al Arabiya ранее признавала, что 
визит делегации ЭКОВАС — последний ди-
пломатический толчок перед военным вме-
шательством. По сообщениям телеканала, 
«Национальный совет спасения родины» от-
казался освободить свергнутого президента 
Мохамеда Базума и восстановить его в долж-
ности. ЭКОВАС намерена покинуть республику 
после провала переговоров.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Переговоры Нигера с ЭКОВАС 
обернулись провалом

«Луна-25» прилетела на Луну не так, как 
хотелось бы. Но надо помнить две вещи. 
Во-первых, уныние — смертный грех. Во-
вторых, главную свою миссию — не научно-
техническую, а духовную — этот запуск вы-
полнил. Был сделан еще один шажок по пути, 
начатому 24 февраля 2022 года, когда мы 
чудом свернули с дороги на чужой скотный 
двор. А вели нас именно туда, куда привели 
Украину. Об этом, если внимательно слушать, 
говорил на неделе президент Лукашенко.

Интервью Александра Григорьевича до-
вольно широко освещалось, и если о чем и 
стоит напомнить, то о его весьма удивитель-
ном умозаключении: основная цель СВО уже 
достигнута. Украина больше никогда не будет 
(даже если сохранится) столь враждебной 
России, как раньше. А сохранится она или нет, 
зависит теперь только от украинцев, потому 
что Зеленский служит не украинскому народу, 
а администрации США.

А вот этот-то момент как раз и показывает, 
чего мы избежали. В разных частях своего 
интервью Лукашенко рассказывает, как так по-
лучилось с Украиной. Как богатейшая страна, 
когда-то 5-я экономика Европы, превратилась 
в нищее, без собственной промышленности 
и науки, агрессивное квазигосударство, ви-
нящее в своих бедах исключительно Россию. 
Как растаскивали страну в ходе приватизации, 
продавали предприятия, земли, технологии, 
как возникал и укреплялся олигархат, начи-
навший влиять на государственную полити-
ку в свою (и Запада) пользу, как промывали 
мозги населению либеральной идеологией, 
как «привязывали» к Западу с помощью за-
рубежного имущества и банковских счетов (да 
и банальных взяток) высших государственных 
чиновников Украины.

Ничего не напоминает? Меня так оторопь 
берет — это ведь был и наш путь. И кто знает, 
не решись Путин на СВО, может, мы бы лет 
через 10 вместо слов о «друге и товарище Си» 
говорили бы о «китайской коммунистической 

диктатуре», отвратительной для всего «циви-
лизованного мира», и точили зубы на КНР за 
мифическое желание китайцев поработить 
Россию, начав с Дальнего Востока. Ах да, но 
были бы с «Айфонами» и в кружевных трусиках 
(мужчины тоже).

А ведь с началом СВО — и здесь для Рос-
сии и в целом «мира традиции» подойдет 
расшифровка «спасительная военная опера-
ция» — стали происходить и такие события, в 
которые еще пару лет назад невозможно было 
поверить. Да и сейчас — с трудом. В Великих 
Луках поставили памятник Сталину, и право-
славный батюшка его «освятил». Возмутились 
почти все. Тут нелишне напомнить, что после 
кончины Сталина церковные иерархи, вклю-
чая архиепископа Луку Войно-Ясенецкого 
(прославлен в лике святых новомучеников 
и исповедников российских), и священники 
во всех храмах и монастырях совершили по 
нему панихиду как по православному. Но эту 
панихиду тоже ведь можно списать на «вре-
мена такие». А вот нынешнее событие, при 
всей кажущейся вычурности, на самом деле 
— попытка примирения исторических эпох 
и их апологетов. Попытка выйти наконец на 
единую линию истории: всё это наша земля, 
всё это мы. И, но это лишь мое мнение, здесь, 
может быть, суть в том, что и у православной 
веры, и у коммунистической идеологии куда 
больше общего, чем противоречий. Право-
славная коммунистическая Российская им-
перия — вообще звучит прекрасно.

Теперь о плохом. Если верить правоза-
щитникам, сын Рамзана Кадырова «избил» 

(увы, репутация в целом у наших правоза-
щитников такая, что приходится ставить 
кавычки) находящего под стражей в Чечне 
человека, который пытался сжечь Коран. 
Да, может, не избил, может, просто один 
раз ударил — но это за гранью. Встретил бы 
младший Кадыров этого человека на улице и 
дал ему по лицу — можно было бы понять. Но 
бить человека, находящегося в полностью, 
вплоть до жизни и смерти, зависимом от 
бьющего положении, абсолютно аморально. 
Ну и, конечно, остается открытым вопрос, 
на каком юридическом основании младший 
Кадыров был допущен к подследственно-
му. Есть такая легенда, что сын японского 
феодала, получавший от отца свой первый 
меч, мог проверить его остроту, зарубив 
первого попавшегося простолюдина. Чтобы 
не двигаться в эту сторону, надо выводить 
ситуацию в правовое поле. А уж глядя на то, 
как сражаются в зоне СВО чеченские бойцы, 
как обходятся с пленными, под командо-
ванием умницы и гуманиста (если судить 
по видео) Апти Алаудинова, даже верить в 
нее не хочется. Но ведь ситуацию косвенно, 
одобрительными (!) постами в соцсетях, под-
твердили отдельные чеченские депутаты… 
И что же теперь?

Это лишний раз показывает — очень мно-
го работы, очень много изменить еще пред-
стоит, везде. И в себе тоже. Начать можно с 
уныния. Вспомнить, что это смертный грех. 
Не опускать руки. Не опускать голову. Мы же 
выходим на свой верный путь. Мы сделали 
еще один шаг от корыта к небу.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ШАГ ОТ КОРЫТА

...БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЖИЗНЬ

ЭК
Лукашенко 

все объяснил 
украинской 

журналистке.
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В Госдуме зреют планы по дальней-
шему увеличению минимального 
размера оплаты труда. По мнению 
главы Комитета по финансовому 
рынку Анатолия Аксакова, для 
объективной оценки МРОТ стоит 
использовать коэффициент инфля-
ции, то есть учесть рост потреби-
тельских цен, с которым жители 
страны сталкиваются в магазинах.
Как полагают эксперты, такое пред-
ложение поспособствует благосо-
стоянию граждан, если только при 
подсчете минимальных зарплат бу-
дут учитываться реальные затраты 
малоимущих слоев населения.

Учет коэффициента инфляции при 
определении МРОТ сделает индексацию 
нижнего порога размера заработных плат в 
России более справедливой, считает Акса-
ков. «Мы директивно утверждаем этот пока-
затель, а должна быть конкретная формула», 
— отметил глава комитета Госдумы.

Судя по всему, озвученная Аксаковым 
идея пока существует лишь в теории, а 
принцип осуществления этой инициати-
вы только предстоит разработать. Между 
тем вопрос повышения МРОТ актуален по 
крайней мере для 4,8 млн граждан России, 
живущих, согласно официальным данным, 
на одну минималку. С 1 января 2024 года 
размер МРОТ, по предложению Владимира 
Путина, должен вырасти на 18,5% — с 16,24 
тыс. до 19,24 тыс. рублей. К 2030 году этот 
индикатор должен повыситься вдвое.

Как объясняет ведущий научный со-
трудник ИНИОН РАН Сергей Смирнов, МРОТ 
является достаточно условным понятием 
и в первую очередь касается работников 
бюджетной сферы. Государство не соби-
рается отказываться от своих социальных 
обязательств, что подтверждает серьезное 
увеличение минимальной зарплаты, наме-
ченное на будущий год.

«Между тем найти единый коэффициент 
для определения вклада роста ежегодных 
расходов всех россиян крайне затруднитель-
но. У каждого человека есть собственная 
потребительская корзина: одним требуются 
определенные лекарства, стоимость кото-
рых может прибавлять десятки процентов 
каждый месяц; другим необходимо рас-
считываться за ипотеку; третьим приходит-
ся постоянно увеличивать взносы на учебу 
детей и так далее. Исходя из существующей 
ситуации, расчет постоянного и справедли-
вого индекса оказывает конкретным группам 
россиян довольно поверхностную помощь», 
— считает эксперт.

Технологически создать методологию 
подсчета МРОТ с учетом стандартной ин-
фляционной составляющей вполне возмож-
но, возражает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев. 
Однако в повышении МРОТ главным обра-
зом заинтересована малоимущая категория 
российского населения. Для самых бедных 
понятие инфляции определяет подорожание 
наиболее доступных для элементарного 
пропитания набора продуктов и увеличение 
тарифов ЖКХ. На увеличение цен товаров 
непродовольственного характера миллионы 
жителей нашей страны просто не обращают 
внимания, поскольку понимают, что даже 
ежегодная индексация вряд ли позволит 
им выделить из семейного бюджета не-
обходимые средства на покупку нового хо-
лодильника или телевизора. Укрепление 
благосостояния граждан, находящихся за 
чертой бедности, или тех, кто долгие годы 
балансирует на этой самой черте, будет 
зависеть от компенсации реального подо-
рожания стоимости наиболее востребован-
ных товаров, то есть продуктов питания, с 
каждым годом испытывающих все более 
жестокий сезонный рост цен.

В любом случае повышение МРОТ с 
учетом инфляционных выкладок все равно 
положительно отразится далеко не на всех 
россиянах. «Бюджетная сфера, конечно, 
будет финансово стимулирована: размеры 
всех социальных выплат, других материаль-
ных субсидий и пособий, рассчитываемых 
по МРОТ, прибавятся, — констатирует Смир-
нов. — Но работникам частного сектора 
отечественной экономики аналогичного 
прогресса никто не гарантирует». По мнению 
эксперта, те компании, что приспособились 
к работе в современных условиях, смогут 
повышать жалование с учетом роста МРОТ. 
А вот сократившим производственные 
объемы выпуска и потерявшим сбытовой 
рынок бизнесменам будет проще перево-
дить сотрудников на сокращенный рабочий 
день, снизив зарплаты до минимально воз-
можного законного уровня.

Николай МАКЕЕВ.

МРОТ РАЗБАВЯТ 
ИНФЛЯЦИЕЙ

Депутаты предлагают 
повысить минимальные 
оклады за счет роста цен 

на прилавках

Переговоры Нигера с ЭКОВАС 
обернулись провалом

ШАНС НА МИР РАСТАЯЛ

также предупредил: любое нападение
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Делегация ЭКОВАС впервые 
провела переговоры 

с лидером переворота.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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УЧАСТНИЦА ПОПУЛЯРНОГО ТЕЛЕШОУ ПОГИБЛА В ВОЗРАСТЕ 25 ЛЕТ

СЫН ДЖИГАРХАНЯНА ВЕРНУЛСЯ В РОССИЮ

Субботним вечером в 
22.36 в Рязани погибла 
участница 7-го сезона 
проекта «Пацанки» — 25-
летняя челябинка Юлия 

Михайлова по прозвищу 
Юля-Платок. Тетя Юли под-
твердила ее гибель, а сосед, 
очевидец, описал детали. 
Предположительно, девушка 
свела счеты с жизнью в при-
ступе депрессии, но пока это 
лишь версия, ее проверяют 
правоохранители. А вот 
другие участницы шоу и его 
поклонницы находятся под 
впечатлением от внезапного 
ухода Юли. Они признались, 
что Юлю «жестко хейтили» 
— травили и лично, и в соц-

сетях, но она рассчитывала 
справиться. Хотя и сама, по 
признанию одной из «па-
цанок», любила ради хайпа 
походить по краю — крыши, 
балкона, дозволенности и т.п. 
«Пацанка» и ушла из жизни с 
хайпом. В пятничном телешоу 
Юлю проверили на полигра-
фе, после чего на всю страну 
объявили, что ее душещипа-
тельные рассказы о себе (в 
частности, о домогательстве 
одного из родственников в 
раннем детстве) — ложь.

57-летний приемный сын 
Армена Джигарханяна 
проводит лето в столице. 
Об этом стало известно по-
сле того, как Степан появил-
ся на презентации модного 
дома в одном из кафе на 
Тверской. Присутствующие 
отметили, что он совсем 
не изменился со времени 
последнего посещения 
России. Как рассказал «МК» 
Степан, он поддерживает 
спортивную форму, купаясь 

в бассейне в своем доме 
в Лос-Анджелесе. Для вы-
хода в свет он надел пиджак 
серого цвета, обтягивающую 
темную майку и джинсы. 
Степан рассказал, что пока 
не обзавелся своим жильем 
в Москве, здесь он снимает 
квартиру в центре, потому 
что ему нравится быть в 
гуще событий, и ухаживает 
за могилой отца. «Мы дела-
ем это с мамой по очереди: 
то она, то я. Еще принимает 

в этом участие театр», — по-
яснил артист.

К такому выводу приш-
ли эксперты Научно-
исследовательского 
центра социально-
политического монито-
ринга РАНХиГС. Авторы 
исследования подчеркивают, 
что речь идет не о криминаль-
ной части «серой» экономики, 

а о неформальных социально-
трудовых отношениях, кото-
рые вознаграждаются в кон-
вертах. Позитивная новость 
в том, что этот показатель в 
последние годы снижается. 
Так, в 2019 году, до начала 
пандемии, он составлял 
32,5%. В теневой рынок труда 

в основном включено молодое 
поколение в возрасте 18–24 
лет (36,2%). Примечательно, 
что доля «теневиков» среди 
занятых физической работой 
(29,3%) почти в два раза 
больше, чем среди людей, 
зарабатывающих умственным 
трудом (16,4%).

россиян работают в теневом 
секторе экономики. 21,9%

ЦИФРА

ИЗ-ЗА ЧЕГО ОБЫЧНО У ВАС БЫВАЕТ УНЫНИЕ? (опрос ВЦИОМ)
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Финансовые трудности
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Проблемы со здоровьем

Неудачи в делах

Нехватка времени и сил
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Проблемы с учебой
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В воскресенье, 20 августа, Москву стало штормить с раннего утра. Около 5 часов горо-
жан в разных районах разбудил гром с сильным дождем. Затем ливень прекратился и даже 
выглянуло солнце, но ненадолго. После полудня стихия вернулась в российскую столицу. 
Пострадали несколько станций метро. Пассажиры не могли воспользоваться лестницей на 
«Ботаническом саду», поскольку она превратилась в подобие бурной горной реки. На стан-
ции «Марьина Роща» Большой Кольцевой линии начался бурный водопад. Некоторые улицы, 
в частности Дмитровское шоссе, превратились в венецианские каналы. Синоптики отмеча-
ют, что в отдельных районах столицы и области выпало до 40% месячной нормы осадков.

ИНИЦИАТИВА

УЧАСТНИКАМ СВО ВЫДАДУТ УДОСТОВЕРЕНИЯ ПО УПРОЩЕННОЙ СХЕМЕ
Министерство обороны 
России намерено упро-
стить порядок выдачи удо-
стоверений участника во-
енных действий ветеранам 
специальной операции. 
Проект приказа главного во-
енного ведомства вынесен на 
общественное обсуждение. 

Ныне действующий порядок, 
утвержденный в 2003 году, 
предписывает выдавать удо-
стоверения всем участникам 
боевых действий после пода-
чи заявления. В Минобороны 
решили сделать исключение 
для участников специальной 
военной операции: после 

подписания приказа удо-
стоверения можно будет 
выдавать в беззаявительном 
порядке. Основанием станет 
наличие в уполномоченных 
на выдачу органах исполни-
тельной власти документов, 
подтверждающих участие 
гражданина в СВО.
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Как все начиналось

Как бы оттолкнувшись от того 
«крайнего» славного результата, российские 
ученые стали разрабатывать новый проект. Это 
началось в 2005 году с создания концепции 
«Луна-Глоб», разработанной в Институте гео-
химии и аналитической химии РАН (ГЕОХИ) под 
руководством тогдашнего директора института 
Эрика Галимова и заведующего отделом пла-
нетных исследований и космохимии академика 
Михаила Марова. 

По словам Михаила Яковлевича, с кото-
рым мне довелось побеседовать на эту тему, 
после нескольких переносов сроков запуска 
«Луны-Глоб», который планировался на 2014 
год, аппарат переименовали и дали новое 
название — «Луна-25». Это, увы, не улучшило 
его судьбу. Скорее наоборот. Начиная с того 
самого 2014 года, запуск переносили вплоть до 
2023-го. По словам Марова, это было связано 
с ограниченными ресурсами, выделяемыми 
на проект. Но вместе с переносами из него 
выхолащивалась и наука. В частности, при-
шлось отказаться от пенетраторов (ударных 
проникающих датчиков, внедряющихся в грунт), 
которые должны были, по замыслу разработ-
чиков, отделиться от орбитального аппарата и 
углубиться в реголит в разных районах Луны 
для исследования ее недр.

В конце концов, в своем финальном вари-
анте «Луна-25» создавалась как аппарат для 
отработки мягкой посадки на южном полюсе 
земного спутника и исследования его почвы 
и атмосферы при помощи ряда приборов, 
разработанных в Институте космических ис-
следований РАН.

Полет

Долгожданный день запуска для «Луны-
25», который планировали еще на 2019 год, 
все-таки наступил, но в 2023-м. К этому вре-
мени индусы, которые вслед за нами тоже на-
целились на южный полюс, все-таки запустили 
свою станцию «Чандраян-2». Это произошло в 
2019-м, к сожалению, неудачно, — их аппарат, 
как сейчас наша станция, разбился о поверх-
ность спутника. Но это был ценный опыт, ко-
торый в ISRO (Индийская организация косми-
ческих исследований) учли уже при создании 
нового аппарата — «Чандраян-3». Он был под-
готовлен уже через четыре года и стартовал в 
2023-м почти на месяц раньше нашей первой 
многострадальной «Луны-25». Однако за счет 
технических особенностей индийского проекта 
он должен был прибыть на «место назначения» 
на два дня позже нашего аппарата. Мы еще 
рассуждали о том, какая интересная интрига 
развернется на Луне по поводу того, кто сядет 
первым на ее южном полюсе...

Увы, мы не стали ни первыми, ни вторыми. 
Хочется воскликнуть: «Ну как же так, ведь все 
так хорошо шло вначале: и старт, и корректи-
ровки траектории полета!» Мы наслаждались 
возвращением нашей космонавтики на Луну. 
Как радовались каждому успешному импульсу! 
А фотографии, сделанные при помощи камер 
«Луны-25», которые специалисты ИКИ РАН 
выложили уже на четвертый день полета! Это 
было как рождение новой эры, эмоции зашка-
ливали до слез, и не только у хрупких женщин. 
Скажу так, у многих это возвращение ассоции-
ровалось ни много ни мало с возрождением 
нашей страны из какого-то странного забытья, 
хмельного одурманивания, ранее ей не свой-
ственного. Так что, пользуясь случаем, я хочу 
сказать огромное спасибо специалистам НПО 
им. Лавочкина, Института космических иссле-
дований РАН, холдинга «Российские космиче-
ские системы», Института проблем математики 
и других организаций за те несколько дней, 
когда мы восторгались вашим мастерством. 
Ведь до вас мы 47 лет не выходили на орбиту 
Луны на своем аппарате, не делали фотографии 
Земли с расстояния в 310 тысяч километров! 
Конечно, это было похоже на сказку. Держали 
кулачки, надеялись, что так же, как по маслу, 
пройдет и самая ответственная часть полета 
— посадка, но увы. 

Кто мог бы стать посредником в пере-
говорах по СВО? Подобный вопрос зада-
ется многими аналитиками и простыми 
людьми. Это служит ярким свидетельством 
глубокой озабоченности общественно-
сти ситуацией вокруг Украины, сложив-
шейся с началом специальной военной 
операции. 

Кое-кто справедливо считает, что на 
роль такого рода посредников не способны 
претендовать ни Франция, Германия, Ве-
ликобритания, ни даже Турция, поскольку 
все они входят в состав НАТО, поставляю-
щего огромное количество современного 
вооружения в эту зону и несущего огром-
ную ответственность за состояние дел на 
данном направлении. 

В качестве модераторов называются 
Китай и Индия. К этим, безусловно, за-
служивающим внимания авторитетным 
игрокам я бы присовокупил многих лати-
ноамериканских политиков, прежде всего 
президента крупнейшей латиноамерикан-
ской державы — Бразилии — Луиса Инасио 
Лула да Силву. 

Этот 77-летний самородок, в третий 
раз вступивший на высокий пост 1 января 
текущего года, прошел сквозь огонь, воду 
и медные трубы. Это опытнейший поли-
тик, ранее дважды занимавший должность 
президента.

Он пользуется непререкаемым автори-
тетом мирового сообщества. Достаточно 
вспомнить, что это единственный деятель 
высокого ранга, который присутствовал и 
на Всемирном социальном форуме, органи-
зуемом антиглобалистами, и на Давосской 
встрече. Таким образом он пытался навести 
мосты между двумя антагонистическими 
структурами. В июне 2003 года участвовал 
во встрече «восьмерки» в Эвиане. В октябре 
2004 года в Сан-Пауло проходил XXII кон-
гресс Социалистического интернационала. 
Не так давно его пригласили в качестве го-
стя на саммит в Токио. Это дополнительное 
подтверждение значимости политика.

Перечисление заслуг этого деятеля на 
международной арене — дополнительный 
аргумент в пользу его участия в группе 
модераторов. Излишне напоминать, что 
Бразилия является одним из основателей 
престижного объединения БРИКС, куда 
также входят Россия, Индия, Китай и ЮАР, 
где в настоящее время директором Ново-
го банка развития является сподвижница 
Лулы, экс-президент Дилма Руссефф. 

Вопрос об Украине появился в миро-
вой повестке перед возвращением Лулы 
во власть. Он сразу же взял проблему в 
центр внимания и впервые поставил ее на 
встрече с американским президентом Джо 
Байденом. Общаясь с коллегой, затронул 
проблему необходимости положить конец 
кровопролитию в стране. Предложил услу-
ги в качестве переговорщика совместно с 
нейтральными государствами — Мексикой, 
Колумбией, Аргентиной, ЮАР и Индией, ко-
торые не вовлечены в конфликт. Ближайшая 
цель — прекращение огня, а затем диалог 
между воющими сторонами.

Но, убедившись, что с Байденом об-
суждать мир бесполезно, бразилец обратил 
взоры на китайский проект урегулирования 
конфликта. Данную тему он детально об-
судил с Си Цзиньпином во время офици-
ального визита в Поднебесную. Помимо 
вопросов двустороннего сотрудничества в 
различных областях лидеры зафиксировали 

совпадение позиций и договорились со-
вместно продолжить согласованную линию 
на всех площадках. 

Позднее Лула направил в Россию спе-
циального советника, бывшего министра 
иностранных дел Селсо Аморима. Послан-
ник встречался с главой государства. Поде-
лился особой заинтересованностью своей 
страны в урегулировании конфликта вокруг 
Украины. Выслушал противоположную точ-
ку зрения. Эти же вопросы в числе про-
чих обсуждались во время визита Сергея 
Лаврова в Бразилию. Лула продолжает 
неутомимо ставить данный вопрос на всех 
без исключения мероприятиях. 

В качестве модератора мог бы высту-
пить и нынешний президент Колумбии, 
сравнительно молодой Густаво Петро, со-
вершивший причудливую эволюцию от 
городского партизана к главе государства. 
У него значительный опыт миротворческой 
деятельности. Придя к власти легитимным 
путем, сразу же восстановил дипломатиче-
ские отношения с Венесуэлой, прерванные 
его предшественником Иваном Дуке.

Затем он пытался усадить за стол 
противоборствующие стороны в этой 
стране. Созвал в Боготе международную 
конференцию. В ней участвовали свыше 
20 министров иностранных дел всех конти-
нентов: Латинской Америки, Азии, Африки 
и Европы, включая комиссара по внешним 
делам и безопасности Жозепа Борреля.

На подобную роль мог бы претендовать 
ветеран политических сражений, президент 
Мексики Андрес Мануэль Лопес Обрадор, 
трижды штурмовавший вершину власти. 
Страна, расположенная на границе с Сое-
диненными Штатами, обрела немалый опыт 
налаживания плодотворного диалога с со-
седом, куда направляют свои стопы тысячи 
обездоленных латиноамериканцев. 

Эти же функции в состоянии выпол-
нить сравнительно молодой чилийский 
глава государства, Габриэль Борич, ба-
лансирующий между симпатиями к идеям 
Сальвадора Альенде и отлично функцио-
нирующим демократическим строем, из-
бегающий радикального сдвига влево. 
Излишне упоминать Аргентину, ждущую 
приема в БРИКС. 

На участие в такой миссии вполне спо-
собен толерантный Луис Арсе, нынешний 
президент Боливии, которая в послед-
нее время испытала значительную турбу-
лентность. Есть и другие высокие деятели 
континента, готовые принять участие в 
переговорах. И это не говоря о лидере 
Кубы, недавно приезжавшем в Россию и 
плодотворно общавшемся с коллегой. 

Весь мир глубоко озабочен этой про-
блемой и ищет пути ее разрешения по-
средством диалога. Она фигурировала и 
во время приема Лулы у папы Франциска 
21 июня нынешнего года. Не говоря уже 
об усилиях самого понтифика, отправив-
шего высокого представителя в Киев и 
Москву.

Сходной позиции придерживаются 
арабские монархии Персидского зали-
ва, четко заявившие об этом на встрече с 
российским министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым 9 июля в Москве. Они 
изъявили готовность направить предста-
вителя в группу переговорщиков. 

Все это наглядно свидетельствует о 
том, что данный вопрос давно витает в 
воздухе. 
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— Насколько велики сейчас 
вклады у россиян?

— По данным на 1 июля 2023 
года, средства физических лиц 

в российских банках достигли размера 39,3 
трлн рублей, тогда как сумма розничных кре-
дитов составила 30 трлн рублей. Получается, 
что россияне являются «чистым кредитором» 
банковского сектора: средства, размещенные 
ими в банках, превышают суммарную задол-
женность граждан на 9,3 трлн рублей. Глядя 
на эту статистику, можно сделать благостный 
вывод, что, несмотря на непростые времена, 
соотечественники остаются приверженца-
ми сберегательной, а не потребительской 
модели поведения: сберегают больше, чем 
тратят.

— Судя по вашему тону, в этом бла-
гостном выводе есть подвох?

— Несомненно. Ведь если глянуть на 
статистику с учетом имущественного рас-
слоения населения, то получается, что бедные 
россияне закредитованы «выше крыши», а 
депозитов у них мало или вовсе нет. Тогда как 
у богатых, напротив, депозитов «выше крыши». 
В результате богатые зарабатывают проценты, 
кредитуя бедных посредством банков.

— Согласно соцопросам, по итогам 
прошлого года лишь у 40% россиян есть 

сбережения и вклады. Среди этих 40% 
заметно расслоение?

— Структура вкладов населения похожа 
на пирамиду. На нижнем уровне — около 600 
млн счетов с остатками меньше 100 тысяч 
рублей. Здесь надо отметить, что у одного че-
ловека может быть несколько вкладов в разных 
банках, но общей картины это не меняет. А на 
вершине пирамиды — всего 86 тысяч счетов 
с остатками более 20 млн рублей. Причем 
сумма вкладов на нижнем уровне пирамиды 
— всего 7,2% от суммы всех вкладов, тогда 
как на вершине пирамиды — 20% от суммы 
всех вкладов.

Получается, что всего на 0,01% счетов 
физлиц сосредоточено 20% вкладов: речь 
идет о счетах граждан с суммой средств более 
20 млн рублей. И всего на 1,2% счетов со-
отечественников сосредоточено 58,2% вкла-
дов: здесь находятся счета физлиц с суммой 
средств более 1 млн рублей.

— Значит, сумма вкладов у состоя-
тельных россиян измеряется десятками 
миллионов?

— По данным ЦБ РФ, на 1 июля 2023 года 
в российских банках было зафиксировано 
85,7 тысячи счетов физлиц с суммой средств 
более 20 млн рублей. Средняя сумма вклада 
у этих граждан составила 95,5 млн рублей. 
Для сравнения, на 1 января 2022 года в рос-
сийских банках было зафиксировано 78,3 
тысячи счетов физлиц с суммой средств бо-
лее 20 млн рублей. Средняя сумма вклада 
у этих граждан составила 95,3 млн рублей. 

Статистика по вкладам соответствует оцен-
кам числа россиян-хайнетов (так называют 
граждан, чье совокупное состояние без учета 
основного жилья и товаров повседневного 
пользования составляет не менее миллиона 
долларов. — «МК»). По данным исследования 
международной консалтинговой компании 
Capgemini, на конец 2019 года было 215 тысяч 
россиян-хайнетов.

— Получается, что за минувший год 
количество богатых вкладчиков выросло, 
да и денег у них прибавилось. Неужели 
санкции помогли им разбогатеть?

— Активный рост количества счетов с 
суммой средств свыше 20 млн рублей может 
быть связан с санкциями и обусловлен как 
репатриацией капиталов россиян, так и труд-
ностью вывода средств за рубеж.

— А сколько вкладов у сверхбогатых 
россиян?

— Приведенная статистика позволяет 
оценить с помощью эконометрики количество 
счетов с суммой средств более 1 млрд рублей: 
таких вкладов около 5 тысяч.

— Ваши расчеты показывают, что за 
минувший год, несмотря на санкции и 
падение ВВП нашей страны, хайнеты стали 
еще богаче.

— Не только они. Самый большой рост 
количества счетов физлиц за полтора года 
произошел в категории от 1,4 млн до 3 млн 
рублей. Их количество выросло на 25,7%, или 
на 560,2 тысячи счетов — до 2,7 млн счетов 
на 1 июля 2023 года. Следует напомнить, что 

1,4 млн рублей — это предельный размер 
страхового возмещения по вкладам в России, 
за исключением случаев «особых жизненных 
обстоятельств», где предельный размер воз-
мещения составляет 10 млн рублей.

— После повышения ключевой ставки 
доходность депозитов выросла. Ограниче-
ние по полной стоимости потребительских 
кредитов регулятор и вовсе отменил до 
конца года, что приведет к закономерному 
росту ставок. Каких еще можно ожидать 
последствий от принятых Банком России 
мер?

— Резкое повышение стоимости денег 
охладит рынок. Стремительный рост нео-
беспеченного потребительского кредита и 
льготной ипотеки вел к росту закредитован-
ности россиян с низкими доходами. И на рынке 
необеспеченного потребительского кредита, и 
на рынке льготной ипотеки стремительно наду-
ваются пузыри, что особенно опасно в услови-
ях нестабильной и стагнирующей экономики. 
Резкий рост процентных ставок снизит спрос 
на кредиты. Можно ожидать замедления темпа 
роста ипотеки и, как следствие, сокращения 
спроса на жилье и снижения цен на недвижи-
мость. Но нынешняя мера ЦБ, хотя и стабили-
зировала финансовый рынок в краткосрочной 
перспективе, вряд ли приведет к стабилизации 
ситуации даже в среднесрочной перспективе. 
Повышать ключевую ставку — это как лечить 
ковид аспирином. Какой-то симптом можно 
ослабить, но не более того.

Наталия ТРУШИНА.

Приоритетом для Москвы остается 
равномерное развитие всей транс-
портной инфраструктуры города — 
по столице должно быть комфортно 
передвигаться и автомобилистам, 
и пешеходам, и пассажирам обще-
ственного транспорта. В связи с 
развитием МЦД возникает большая 
необходимость путепроводов, кото-
рые позволят быстро пересекать же-
лезнодорожные пути. Сейчас таких в 
Москве строится пять, один из них — 
на Ленинградском направлении.

По словам главы столичного департа-
мента строительства Рафика Загрутдинова, 
одно из важнейших направлений развития 
дорожной инфраструктуры Москвы сегодня 
— формирование удобных поперечных связей 
между районами с помощью путепроводов. 
Всего за последние одиннадцать лет (с 2011-
го по 2022 год) в рамках Адресной инвести-
ционной программы было реализовано 24 
путепровода для движения автотранспорта, 
и еще 18 таких объектов планируется постро-
ить до 2026 года. Многие объекты строятся 
в рамках реализации проекта Московских 
центральных диаметров — в качестве сопут-
ствующей инфраструктуры для МЦД.

В настоящее время, подчеркнул Загрут-
динов, в Москве ведется строительство пяти 
путепроводов для движения автомобилей. 
Это Дмитровский путепровод, путепровод 
«Текстильщики-1» в восточной части столи-
цы, путепровод через ж/д пути МЦД, соеди-
няющий Проектируемый проезд №2236 с ул. 
Хачатуряна, и путепровод через Савеловское 
направление МЖД, соединяющий ул. 800-
летия Москвы с ул. Инженерная. Еще один 
важный проект — путепровод в районе 24–25 
км Ленинградского шоссе.

— Действующий объект был в аварий-
ном состоянии и не обеспечивал безопас-
ного движения поездов, также нельзя было 
в перспективе формировать новые желез-
нодорожные пути для высокоскоростной 
магистрали Москва — Санкт-Петербург. 
Готовность нового объекта составляет 40%, 
мы завершили строительство опор, идет 
монтаж пролетных строений. Движение по 
новому путепроводу планируем запустить в 
конце этого года, — рассказал Загрутдинов 
журналистам.

Глава Депстроя продемонстрировал 
место, где появился путепровод протяжен-
ностью более 500 метров. Он возводится 
на основном ходе Ленинградского шоссе 
на пересечении с путями Октябрьской же-
лезной дороги и Международным шоссе. 
Ленинградское шоссе будет иметь по четыре 
полосы движения в каждом направлении. Бу-
дут также построены эстакада-съезд с Меж-
дународного шоссе на Ленинградское шоссе 
в сторону центра по 2 полосы движения в 
одном направлении, съезд с Ленинградского 
шоссе из центра на Международное шоссе в 
сторону трассы М11 «Нева», в районе дерев-
ни Новодмитровка предусмотрено устрой-
ство 766 метров шумозащитных экранов, 
которые сделают более комфортной жизнь 
местных жителей.

— Подчеркиваю, что на период работ 
движение транспорта продолжается по су-
ществующему путепроводу через железно-
дорожные пути Октябрьского направления 
МЖД в районе пересечения Ленинградского 
и Международного шоссе. В следующем 
году приступим к демонтажу существующе-
го путепровода на Ленинградском шоссе. 
Работы по демонтажу никак не повлияют на 
режим движения ж/д транспорта, — добавил 
Загрутдинов.

Новый путепровод обеспечит комфорт-
ное и безопасное движение автотранспорта 
над будущей новой железнодорожной ин-
фраструктурой (МЦД-3, высокоскоростная 
магистраль Москва — Санкт-Петербург), 
а также обеспечит комфортный подъезд 
транспорта к международному аэропор-
ту «Шереметьево». Появится комфортный 
доступ к жилой застройке и важным объ-
ектам социальной и транспортной инфра-
структуры, в частности ТЦ «Мега» и ТПУ 
«Химки-2».

Евгения НИКИТСКАЯ.

БОГАЧ МИНУС БЕДНЯК

СТОЛИЦА ВСТРЕЧАЕТ 
НОВЫЕ ПУТЕПРОВОДЫ
Объект на Ленинградском 
шоссе завершат до конца года

Очередной смертельный урок препод-
несла природа любителям разбить 
палатку в лесах «уравновешенной» на 
вид средней полосы России (до этого 
аналогичная трагедия разыгралась 
в Поволжье в ночь с 29 на 30 июля). В 
ночь с субботы на воскресенье вы-
званный ураганом лесоповал в счита-
ные секунды сравнял с землей пала-
точный лагерь в Калужской области, 
одинаково не оставив никаких шансов 
мужчине в расцвете сил и семилетней 
девочке. Что предшествовало траге-
дии и можно ли было ее предотвра-
тить, мы узнали у очевидцев.

Сейчас на турбазе в районе Тарусы, где 
лес так безжалостно расправился с туристами, 
работают правоохранители, уже возбуждено 
уголовное дело. А вчера вплоть до роковой 
полночи там царило веселье — калужский мо-
токлуб праздновал свое 27-летие. 

— Гулять начали еще в четверг, 17-го, у нас 
так принято, — делится Настя из Калуги, за-
всегдатай тусовок всем известного в ее городе 
мотоклуба. — Много всяких затей: конкурсы, 
розыгрыши, концерты; выбирали короля бара, 
коктейль 200-литровый смешивали, мотоцикл 
разыгрывали… Мотофест, короче. 

— Только для байкеров?
— Нет, но через них. Они могли пригласить 

своих гостей. 
— А что на мотофесте семилетняя де-

вочка делала? 
— Детей на мотофестах всегда полно. 

Наши и с грудными приезжают. Но погибшую 
мы не знаем, это дочка кого-то из гостей. Мы 
всегда на этой турбазе, никогда ничего по-
добного не было.

— Но если это турбаза, почему люди 
спали в палатках? 

— Не все, некоторые в домиках, я напри-
мер. Просто домики — от 1200 до 3000 руб. за 
место, зависит от степени его комфортности. 
Я взяла самый простой, и то только потому, 
что я с коляской и кормлю грудью. А так бы 
тоже пошла в палатку. Их на время мотофе-
ста турбаза разрешила на своей территории 
ставить бесплатно.

— А не было рекомендаций, где можно 
ставить, а где нет? Какие-нибудь указания 
на основании прогноза погоды? 

— Неа. Либо я не слышала, я же без па-
латки. Я помню только предупреждение, что 
строго запрещено проносить на территорию 
любые виды оружия и вещества, изменяющие 
сознание. Я, когда вышла, прямо удивилась. 
Заходила в домик вечером — лес стеной стоял. 
А выхожу — осыпался как карточный домик.

А вот турист по имени Антон ночевал в па-
латке и пошел на поиски пострадавших после 
первого же удара стихии, буквально в минуту 
превратившего веселье в траур. 

— Примерно в полночь началась гроза, 
дождь. Очень сильный дождь, молнии одна 
за другой, гром очень мощными раскатами… 
Я в палатке был, когда услышал два подряд 
сильных удара, причем каждый из них пока-
зался мне как бы двойным. Потом еще громкий 
звук, будто сигнализация сработала. Вылезаю 
и вижу, что буквально в 10 метрах на капоте 
автомобиля дерево, ствол, а крона с ветками 
— на палатках. Я сразу туда проверять, но в 
тех палатках никого не было. Но чуть дальше 
увидел второе поваленное дерево, а под ним 
мужчина. Придавило насмерть.

— Вы сами это поняли? 

— Нет, вызвали медиков, они констатиро-
вали смерть. А как только медики ушли, через 
пару минут из бурелома вылетел мужчина с 
окровавленной девочкой на руках.

Я за медиками побежал, потом уже об-
щими усилиями вынесли ее к въезду, а оттуда 
«скорая» ее забрала. Очень жаль ее, мы так на-
деялись, что сможем спасти… Кто-то из гостей 
привез дочку прогулять перед школой. Когда 
ребенка увезли, дальше уже мы ходили по 
лагерю в поисках пострадавших. Одного еще 
мужчину завалило, но он сам вылез, помощь 
не потребовалась — ни наша, ни медиков. Но 
деревьев поваленных было много, целая куча, 
либо с корнем вывернуты, либо с разломом, 
словно молния ударила. 

— А медики быстро смогли пробраться 
сквозь бурелом? 

— Да, они проехали без проблем, даже 
лишние кареты были.

— Вы уже бывали на этой базе? 
— Второй раз, как и на дне рождения мо-

токлуба. В этот раз народу было очень много, 
и на территории базы, и за ней. Сюда многие 
часто приезжают «дикарями», целыми се-
мьями. Но в этот раз было празднование дня 
рождения калужского мотоклуба, и публика 

соответственная — мотоциклисты и прибли-
женные к этой теме. Кто-то в домиках, кто-то 
в палатках, на всех домов не хватит.

— А вот вы лично не интересовались 
прогнозом погоды, вы же с палаткой, а не 
в домике? 

— Насчет прогноза скажу так: люди там 
были уже с четверга. А связь в тех местах очень 
плохая, Интернетом пользоваться практически 
невозможно. Только утром было сообщение 
от МЧС, и все. Но после этого я лично обошел 
территорию, мы с мужиками ходили по дрова 
и видели, что деревья не гнилые, здоровые. 
Просто совпало так печально все. В такой си-
туации сложно предугадать. 

Вот это сообщение, дошедшее до участ-
ников мотофеста еще безоблачным субботним 
утром, многие теперь сохранят в памяти и сво-
ей, и телефона как смертельный урок от стихии: 
«В ближайшие 1–3 часа, с сохранением ночью и 
утром 20 августа, местами по Калужской обла-
сти ожидается кратковременный дождь, гроза, 
при грозе порывы ветра 15 м/с». А когда обе-
щанный дождь в ближайшие 3 часа не пошел, о 
предупреждении забыли вовсе. И вспомнили, 
лишь когда лес превратился в убийцу.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

УБИЙЦЫ СРЕДНЕЙ ПОЛОСЫ
Новая трагедия в палаточном 
лагере из-за непогоды

МИРОТВОРЦЫ 
ИЗ ЮЖНОЙ АМЕРИКИ
Кто мог бы стать посредником в переговорах Москвы и Киева

Больно было услышать об ошибке при фор-
мировании очередного импульса на торможе-
ние в субботу, а потом — в воскресенье — о 
падении на Луну и, конечно, гибели аппарата. 
Обзванивая после этого людей, причастных 
к запуску, слышала на другом конце трубки 
тяжелые вздохи...

Незамкнутая орбита 
снижения

Теперь я знаю, как можно завуалированно 
и элегантно сказать о каком-то или о чьем-то 
падении: это «незамкнутая орбита снижения». 
По официальной информации «Роскосмоса», 
19 августа в соответствии с программой борто-
вой компьютер должен был выдать двигателю 
импульс на торможение для формирования 
его предпосадочной эллиптической орбиты. В 
конечном итоге для начала посадки в перисе-
лении (самой низкой точке окололунной орби-
ты) аппарат должен был опуститься на высоту 
18 км. Достигнув нужной высоты, двигатель 
должен был выключиться, как было запро-
граммировано, но... он этого, увы, не сделал. 
В итоге аппарат, сделав еще несколько витков 
вокруг Луны, упал, поскольку ни акселерометр 
(датчик, измеряющий проекцию кажущегося 
ускорения), ни его временной дублер не выдали 
команду двигателю на своевременное выклю-
чение. Орбита «Луны-25», которая называлась 
в тот момент «незамкнутой орбитой снижения» 
продолжала терять высоту, пока аппарат не 
упал, став для Луны земным «метеоритом». 
Кстати, о его местонахождении специалисты 
«Роскосмоса» пока не сообщают. Интересно, 
мы когда-нибудь узнаем об этом?

«Связь с аппаратом «Луна-25» прерва-
лась около 14.57 по московскому времени, 
реализованные 19 и 20 августа мероприятия 
по поиску аппарата и вхождению с ним в связь 
результатов не дали, — сообщили в «Роскос-
мосе». — По результатам предварительного 
анализа, в связи с отклонением фактических 
параметров импульса от расчетных аппарат 
перешел на нерасчетную орбиту и прекратил 
свое существование в результате столкновения 
с поверхностью Луны».

Что можно было сделать

Специалисты разводят руками в недоу-
мении: как мог произойти сбой в программе 
(ее писали в НПО им. Лавочкина), когда она 
неоднократно тестировалась на Земле, и все 
вроде шло нормально?

Вот тут, конечно, можно сказать, что косми-
ческие технологии — это дело тонкое, мягкая 
посадка до последнего времени удавалась 
только трем странам: СССР, США и Китаю и 
все такое... Безусловно, правильно подме-
тил автор одного телеграм-канала, что наша 
первая в мире мягкая посадка на Луну в 1966 
году (аппарат «Луна-9») получилась только с 
12-й попытки. Это все так. Но отличие того 
времени от нашего в том, что мы с начала 
2000-х годов если уж один раз оступимся, то 
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«Автопортрет» АМС. 
На нем отчетливо виден ковш 
манипулятора и эмблемы главных 
разработчиков аппапата.

На «Луну-25» возлагали большие 
надежды..

Место трагедии.

«ЛУНА» ПОГИБАЕТ...

прекращаем попытки сразу на 20 лет. За это 
время меняются поколения, и новички уже, 
как правило, начинают заново, с чертежей, 
изобретать велосипед! 

Ученые, с которыми я беседовала, рас-
сказывали, как им, молодым, когда они только 
пришли на предприятие, старожилы расска-
зывали «ужасы» про аналогичный нынешнему 
сход с орбиты проекта 1988 года «Фобос-2», 
про отсутствие импульса на уход с земной 
орбиты у «Фобос-Грунта» в 2011 году и такое же 
трагическое падение, только на Землю. 

Как-то еще лет 10 назад работавший на 
НПО им. Лавочкина кандидат технических 
наук Виктор Анохин рассказывал мне, как при 
прежнем генеральном конструкторе Георгии 
Бабакине они создавали один лунный или ве-
нерианский корабль за полгода (!) и многие 
из них были успешными, «даже без бортовой 
ЭВМ», которой тогда еще не было. Надо просто 
продолжать работать, невзирая на неудачи. 
Есть, как выяснилось в разговоре со старой 
гвардией, даже способ сэкономить при соз-
дании космических аппаратов. Им поделился 
со мной сразу после грустного известия о ги-
бели «Луны-25» участник и организатор многих 
межпланетных советских миссии академик 
Михаил Маров:

— В 60-70-е годы, годы расцвета нашей 
космической отрасли, когда мы собирались от-
правлять на Луну очередную станцию (их было 
значительно больше 24-х с учетом неудачных 
запусков. — Авт.), мы всегда готовили к полету 
два идентичных аппарата с расчетом на то, 
что если первый по каким-то причинам даст 
сбой, второй мы успеем запустить следом в то 
же самое пусковое окно, через день-два, а не 
через 20 лет. Нынешним создателям космиче-
ской техники, которые стараются экономить, я 
хотел бы напомнить, что, создавая сразу два 
одинаковых аппарата, вы получаете второй 
вдвое дешевле первого. Это надежней, чем 
потом опять вкладывать миллиарды в создание 
новой техники, к тому же вы не откатываетесь 
от конкурентов на много лет назад. Это простая 
истина: скупой всегда платит дважды. 

Погрустив и проанализировав сложившую-
ся ситуацию, я пришла к выводу, что наш вечный 
«русский трагизм», который вспоминается каж-
дый раз после неудачного запуска дорогостоя-
щего космического аппарата, связан не с тем, 
что мы глупее или несчастнее других, включая 
наших соотечественников из СССР. Это связано 
со страхом, что нашим ученым после неуспеха 
опять перекроют финансирование на десятки 
лет! Это как будто каждый раз прощаться с 
заветной мечтой раз и навсегда! Извините, но 
это сродни мазохизму, — не лучше ли встать 
на рельсы регулярного и ускоренного выпуска 
космических аппаратов, как это делают более 
успешные страны, такие как Китай, Индия или 
частник Илон Маск. У них, заметьте, никто не 
рвет на себе волосы из-за неудач, а просто, 
закатав рукава, работают дальше.

И кстати. Известно, что каждый лунный 
аппарат стоит около 10 миллиардов долларов. 
Если раскидать эту сумму хотя бы на сотню 
миллионов наших жителей, то получится, что 
каждому нужно внести по 10–20 рублей своих 
кровных. А вместе мы получим в результате 
такого краудфандинга как раз ту сумму, которая 
необходима.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.

ИК
И 

РА
Н

РО
СК

О
СМ

О
С



СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   21 августа 2023 года

4

В семье Дзюбенко из села Сторожев-
ские Хутора, Липецкой области вое-
вать в зону спецоперации ушли трое 
сыновей. Евгений и Михаил погибли. 
Мама, Ольга Николаевна, решила 
добиваться демобилизации третьего 
сына Дмитрия, который после по-
хорон брата должен был вернуться 
в зону СВО. На днях стало известно 
о принятом решении. Дмитрий будет 
проходить службу в воинской части 
в Нижегородской области. О судьбе 
трех братьев — в материале спецкора 
«МК». 

Село Сторожевские Хутора в Усманском 
районе совсем небольшое, здесь живет чуть 
больше 500 человек. Все хорошо знают трудо-
любивую семью Дзюбенко, в которой вырас-
тили пятерых сыновей.

— Ольга Николаевна и Вячеслав Нико-
лаевич — великие труженики, всю жизнь про-
работали в колхозе «Путь Ленина», трудились 
на ферме, — говорит глава Сторожевско-
Хуторскго сельсовета Галина Терновых. — У 
нас было мясомолочное скотоводство, также 
выращивали зерновые, крупяные и технические 
культуры. Ольга вообще большая умница, очень 
знающий зоотехник. В свое время окончила 
сельскохозяйственный техникум с красным 
дипломом. 

Жители села отмечают и душевные каче-
ства четы Дзюбенко. 

— Оба — очень добрые, отзывчивые, 
всегда готовы прийти на помощь, — говорит 
жительница Сторожевских Хуторов Татьяна. — 
Семья очень положительная, непьющая. Оля 
— прекрасный человек и хорошая мать. 

Их старшим сыновьям — Владимиру и 
Виталию — 44 года и 40. Они с семьями живут 
в городе Усмань, который расположен в 20 
километрах от Хуторов. 

Младшим, Михаилу и Дмитрию, 29 сентя-
бря 2022-го принесли повестки. Они отправи-
лись на фронт. А в октябре средний сын Евгений 
вступил добровольцем в ЧВК «Вагнер», попал в 
самое пекло, под Артемовск. Как рассказывают 
сельчане, родным поговорить с Женей по теле-
фону удалось лишь дважды. Последний раз 
они связывались с ним перед самым Новым 
годом. А 18 января 2023-го при выполнении 
боевой задачи он героически погиб. Гроб с 
телом Евгения в родное село привезли только 
23 марта, через два месяца. 

Как рассказывают жители Хуторов, Женю 
похоронили на местном кладбище с воинскими 
почестями. Над могилой установили черный 
флаг с эмблемой ЧВК «Вагнер». 

— Миша и Дима не попали на похороны 
брата, — рассказывает Татьяна. — Отпуск им 
дали позже. А через два месяца в семью Дзю-
бенко пришла новая беда: 2 июня был тяжело 
ранен Миша. Снаряд попал в блиндаж. Мишу 
посекло осколками. Он умирал на руках у брата 
Димы. 

Как рассказывают сельчане, Михаил и 
Дмитрий были очень близки, после оконча-
ния школы вместе работали на стройке, по-
том вместе устроились в Усманском районе 
работать на тепличный комплекс. Все отмечали 
их трудолюбие и порядочность. Братья, по-
пав в зону СВО, воевали в одной части. Были 
водителями БМП. Когда Михаил погиб, Дми-
трию дали отпуск, чтобы он привез домой и 
похоронил брата. 

Церемония прощания с Михаилом, как 
вспоминают жители Сторожевских Хуторов, 
прошла 15 июня. 

— Навзрыд в селе плакали и старые, и 
молодые. Мишу похоронили рядом с братом 
Женей. Над погостом развевались российский 
флаг и флаг мотострелковых войск. 

Со слов жителей села, после похорон 
Миши его отец спускался к реке и просто кричал 
в голос не в силах что-то изменить. А потом и 
вовсе попал в кардиологию. 

А Дмитрий 30 июля должен был отправить-
ся обратно в зону проведения спецоперации. Но 
мать решила добиваться его демобилизации

— На 28-летнего Дмитрия тоже страшно 

было смотреть, он замкнулся, буквально по-
чернел от горя, — говорит Татьяна. — Все время 
винил себя за то, что не смог уберечь Мишу. 
Было понятно, что на передовой себя бы не 
жалел, лез в самое пекло, начал бы мстить. 
Нельзя ему было возвращаться в зону СВО. 

В селе отмечают, что у Дмитрия было на-
столько депрессивное состояние, что по ре-
шению Врачебно-консультационной комиссии 
(ВКК) ему дали еще 20 дней на реабилитацию, 
продлили больничный. 25 августа к 8 утра ему 
предписано было прибыть в Мулино, в свой 
танковый полк. А дальше — на Украину, в зону 
спецоперации. 

Ольга Николаевна опубликовала в соцсе-
тях обращение к неравнодушным людям, чтобы 
ей помогли составить письма в различные 
ведомства. Надо было оставить Диму дома. 
Они с женой растили пятилетнюю дочь.

Просьба о помощи Ольги Дзюбенко ши-
роко разошлась по соцсетям. Подключились 
общественники, юристы и просто неравнодуш-
ные люди. Электронные письма со ссылками 
на обращение матери полетели в областную 
администрацию, в Аппарат Президента, в Ми-
нобороны, военную прокуратуру.

Жители Хуторов рассказывают, что Ольга 
Николаевна с Дмитрием брали ходатайство 
из районного военкомата, ездили с ним в об-
ластной военкомат. К делу подключились глава 
администрации Липецкой области Игорь Ар-
тамонов, глава Усманского района Владимир 
Мазо, военком. 

Общими усилиями удалось переломить 
ситуацию. На днях из Минобороны пришел 
приказ, чтобы Дмитрия из зоны СВО перевели 
в танковую часть в Мулино. 

Нам удалось связаться с Дмитрием. 
Он подтвердил, что действительно пришел 
приказ. 

— Мне скинули полученную телеграм-
му на WhatsApp, я теперь буду при воинской 
части в Нижегородской области, — говорит 
Дмитрий. — Поеду в часть один. Семья оста-
нется дома.

Дмитрий вспоминает, как им с братом 
год назад принесли в родительский дом 
повестки. 

— Никаких сомнений не было, мы не пря-
тались, понимали, что военнообязанные, пош-
ли выполнять свой долг. Миша в свое время 
срочную службу проходил в автобате, ездил 
на «КамАЗе». Я служил на кораблях. После 
срочной службы подписал трехлетний контракт. 
В зоне спецоперации оба оказались в пехоте. 
Ко всему, конечно, привыкаешь. Мы с Мишей 
воевали в разных экипажах, но все время были 
вместе. Вместе ели, вместе спали. И во время 
обстрела 2 июня я был рядом. Брат умер у 
меня на руках. 

— У Миши не было своей семьи? 
— Нет, брат не успел жениться. Он был 

крестным у моей дочки. Миши не стало 2 июня, 
а 3-го числа у дочери был день рождения. 

Дмитрий говорит, что отец, Вячеслав Ни-
колаевич, который попал в кардиологию, уже 
вышел из больницы. Сейчас находится дома. К 
родным Дима старается приезжать из Усмани 
каждый день. 

В Сторожевско-Хуторском сельсовете 
рассказали, что в доме Ольги Николаевны и 
Вячеслава Николаевича Дзюбенко замерили 
крышу. Будут ее перекрывать. 

— Перечислили им на счет 312 тысяч ру-
блей на материалы, — говорит глава сельсо-
вета Галина Терновых. — Сейчас составляем 
смету. Работу будет полностью оплачивать 
глава района. 

Родные сохраняют надежду, что Дмитрия 
переведут служить поближе к дому, в Липец-
кую область. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

После гибели двоих сыновей 
мать добилась возвращения 
с фронта третьего сына

ОГРОМНОЕ НЕБО — ОДНО НА ТРОИХ

Подвиг военных медиков, которые 
выполняют свой долг на передовой 
бок о бок с нашими бойцами, пере-
оценить сложно. Они противостоят 
самому страшному врагу — смерти. 
И благодаря мужеству и готовности 
к самопожертвованию им удается 
выходить в этой битве победителями, 
спасая жизни боевых товарищей.

Корреспондент «МК» побывала в Артемов-
ске, где пообщалась с военными медиками 
из числа мобилизованных и узнала, как про-
водится эвакуация с передовой, почему ВСУ 
объявили охоту на представителей самой 
гуманной профессии и какую цену военно-
политическое руководство Незалежной готово 
выложить за головы российских медиков.

Несмотря на то что украинские боевики 
были вытеснены из Артемовска-Бахмута три 
месяца назад, обстановка в городе с тех пор 
изменилась несильно. Среди разрушенных 
зданий не встретишь людей, лишь машины 
с военными, проносящиеся на бешеной ско-
рости. Воздух с периодичностью разрезают 
звуки разрывов, от которых остовы зданий 
словно оживают, содрогаясь искалеченными 
телами.

На первый взгляд может показаться, 
что город мертв, но это не совсем так. Про-
сто жизнь здесь из соображений безопас-
ности скрыта от лишних взглядов и ушла в 
подземелья.

Воспользовавшись временным затишьем, 
с «Батей», командиром эвакуационного меди-
цинского отделения, решили побеседовать 
на улице.

«Батю» мобилизовали 8 октября прошлого 
года. До этого кардинально изменившего 
жизнь события молодой человек работал 
частным водителем.

— А по образованию вы медик? — уточ-
няю у собеседника.

— Нет, по образованию я повар-кондитер, 
— смеется военный.

Такого поворота я, по правде говоря, не 
ожидала. Естественный вопрос: как так полу-
чилось? На что «Батя» поясняет, что изначально 
он и был здесь военным поваром. Тогда его 
подразделение стояло в Северодонецке, на 
Луганщине. В какой-то момент мужчина для 
себя решил, что обеспечивать бойцов хоро-
шим питанием, конечно же, дело нужное и 
важное, но раз уж судьба распорядилась так, 
что он оказался в зоне боевых действий, то 
хотел бы быть полезным в более существен-
ных вещах. 

Попросился перевести его в медроту. 
Обучаться всему пришлось с нуля и по ходу 
дела. Сам осваивал, как делать уколы, и вну-
тримышечные, и внутривенные, как ставить 
капельницы, перевязывать раны. Признается, 
что было непросто, сложнее всего давались 
внутривенные инъекции. Но справился и с 
этим.

«Батя» рассказывает, что сегодня ситуа-
ция в Бахмуте среднестабильная. Раненые 
в медблок поступают преимущественно с 
осколочными ранениями, переломами и трав-
матической ампутацией конечностей. 

Каждый медблок работает по своему 

направлению, непосредственно к ним везут 
бойцов из Клещеевки, Ягодного и Берховки. 
По словам военного медика, после того как 
Запад передал Украине запрещенные кас-
сетные боеприпасы, которыми ВСУ цинично 
обстреливают все, до чего могут дотянуться, 
работы в медблоке прибавилось.

— Стало тяжелее не только в плане уве-
личившегося количества раненых. Сложнее 
стало подойти к ним и вывезти с передовой, 
— поясняет собеседник.

Эвакуация под вражеским огнем вообще 
задача не из простых. После того как медра-
ботники получают команду, группа выдвигается 

на точку эвакуации. Туда, уже непосредственно 
с поля боя, раненых приносит другая эвакуа-
ционная группа, те, кто находится с бойцами 
плечом к плечу на позициях.

«Батя» признается, что перевозить ра-
неных приходится на обычных санитарных 
машинах. В распоряжении у медблока име-
ется «буханка» — «уазик» с бронированными 
стеклами. Иных элементов защиты у машины 
нет. Опознавательных знаков, указывающих 
на перевозку раненых, тоже нет.

— Все сняли, оставили только камуфляж, 
— объясняет медик. — Для врага мы, медики, 
лакомая цель.

Звуки разрывов учащаются, и «Батя» на-
стоятельно предлагает спуститься в подвал, 
где непосредственно и располагается сам 
медпункт.

— А это наш командир, — указывая на мо-
лодого мужчину в военной форме с нашитым 
позывным «Кот» на груди, поясняет «Батя».

«Кот» тоже мобилизованный. Точнее, 
как говорит он сам, добровольно мобилизо-
ванный. Когда вышел президентский указ, 
мужчина не стал дожидаться повестки и сам 
пришел в военкомат. В отличие от моего собе-
седника командир медпункта по образованию 
медик. В мирной жизни работал фельдшером 
на «скорой».

По его словам, основная задача мед-
пункта — стабилизация раненых и оказание 
медпомощи. К ним привозят с ранениями 
средней тяжести или просто заболевших во-
еннослужащих с передовой. 

— Мы их лечим и далее принимаем ре-
шение: если необходимо долечивание, то 
отправляем в медроту. Если человек готов 
выписаться и вернуться в строй, то отправляем 
обратно в батальон. 

«Кот» повторяет слова «Бати» о том, что 
для противника медики приоритетная цель. 

Говорит, что несколько месяцев назад от коллег 
из другой бригады узнали, что за голову наше-
го военмеда бойцам ВСУ обещана денежная 
награда в тридцать тысяч долларов. Поэтому 
лишний раз ребята стараются не светиться 
— «птичек» над Бахмутом летает много. По 
словам «Кота», только за предыдущий день 
квадрат, где расположен медпункт, был сем-
надцать раз обстрелян кассетами.

— Не так давно был случай: ехал наш 
«Урал», а за ним следовал медицинский «Со-
боль», к слову, тоже без особых опознава-
тельных знаков и затонированный. Так вот, 
видимо, все же предположив, что это медики, 
оператор дрона-камикадзе навел его именно 
на «Соболь». И это несмотря на то, что «Урал» 
теоретически мог везти боеприпасы или лич-
ный состав. Но противник решил уничтожить 
именно медицинскую бригаду. 

По словам «Кота», Бахмут — самое слож-
ное направление, где им доводилось работать. 
Порой приходится эвакуировать раненых под 
шквальным огнем на расстоянии 100–200 
метров от противника. Морально к такому 
подготовиться непросто. Тем более, как при-
знается мой собеседник, для него, как и для 
большинства его коллег по медпункту, этот 
боевой опыт первый.

— Надеюсь, что и последний, — призна-
ется он. — Конечно, никто из нас не был готов. 
Мы же войну представляли только по кино и 
книжкам, а здесь все по-настоящему и намного 
жестче. Особенно тяжело, когда погибают твои 
товарищи. Это сильно бьет по нервам.

— Как настроить себя на оказание пер-
вой помощи под обстрелами?

— Даже не знаю, как ответить на этот 
вопрос, — после небольшой паузы отвечает 
«Кот». — Что-то внутри тебя должно включить-
ся, а может, выключиться. Я всегда пытаюсь 
сосредоточиться конкретно на ранении, но, 
конечно, полностью абстрагироваться от ощу-
щения, что ситуация на пике, невозможно. 
Ведь никто заранее не может знать, что слу-
чится через секунду. Стараюсь сразу оценить 
обстановку, найти укрытие, дотащить раненого 
туда. Пусть это и минимальная безопасность, 
но все же лучше, чем ничего. Каждый раз дей-
ствуем по-разному, но страшно всегда.

«Кот» признается, что, несмотря на то, 
что полученный в работе на «скорой» опыт в 
нынешних условиях оказался по-настоящему 
бесценным, ряду моментов все равно при-
шлось учиться здесь. Ведь в гражданской 
жизни, к счастью, практически не может воз-
никнуть ситуации, чтобы «задвухсотили» сразу 
много людей.

— А здесь такой риск есть всегда. Мы 
должны верно оценить обстановку, еще только 
подъезжая: где сосредоточена группа, сколько 
человек, большая ли кучность, сколько ране-
ных, сколько из них тяжелых, есть ли риск, что 
кто-то из состояния средней тяжести может 
перейти в тяжелые... Надо правильно прове-
сти сортировку, параллельно оказывая всем 
помощь. Группам эвакуации, на самом деле, 
больше всего достается, часто они сами полу-
чают ранения. Но именно от их работы зависит, 
будет ли у раненого шанс на спасение.

Лина КОРСАК, зона СВО.

АРТЕМОВСКИЙ МЕДБЛОК
Киев выдает деньги солдатам за убийство российских 

военврачей и фельдшеров

квально по-
ит Татьяна. — Все время 

Евгений 
Дзюбенко.

мотреть, он замк
от горя — говори

кнулся, бук
ит Татьяна —
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Дмитрий 
и Михаил 

Дзюбенко.

Провал летнего контрнаступления 
Украины, похоже, признали и на 
Западе. Разведсообщество США со-
глашается с тем, что Украина в этом 
году не сможет выполнить ключевую 
цель своего контрнаступления на 
юге, а именно — добраться до Мели-
тополя. Впрочем, там не исключают, 
что украинское наступление продол-
жится зимой.
Военный эксперт, разведчик Анато-
лий Матвийчук, в беседе с «МК» по-
яснил, что спутать все карты Западу 
может наше наступление, которое 
начнется сразу же после того, как в 
украинском летнем «контрнаступе» 
будет поставлена точка.

Издание Washington Post, со ссылкой на 
разведсообщество США, заявило, что ВСУ 
все же не удастся достичь своих амбициозных 
планов и дойти до «ворот Крыма» — Мелито-
поля. Для понимания: от города Запорожье, 
который пока находится под контролем ВСУ, 
до Мелитополя 127 километров. Примерно 
полтора часа на автомобиле. Но эти киломе-
тры ВСУ не смогли преодолеть за 2,5 месяца 
боев на Запорожском направлении, потеряв 
при этом десятки тысяч солдат под Работино, 
Пятихатками и другими поселками.

Удивительно, что неудача наступления 
ВСУ стала очевидной только сейчас, при-
том что еще в начале июня перспектива до-
стижения поставленных задач большинству 
военных экспертов казалась, мягко говоря, 
сомнительной.

Например, ранее военный аналитик Алек-
сей Суконкин в беседе с «МК» напомнил, что 
ВСУ для весенне-летней кампании подгото-
вили около 23 полностью укомплектованных 
бригад. Однако это не те силы, которыми мож-
но достичь реализации задач стратегического 
характера. «Подготовленные бригады — это 
всего лишь тактический уровень, даже не 
оперативный», — отметил эксперт.

Похоже, что западные специалисты про-
должают пребывать в иллюзиях, убеждая 

всех и самих себя, что натовская техника 
является неким залогом успеха на фронте, 
чудо-оружием. По словам специалистов, на-
товская и российская техника, по сути, одного 
уровня, и значение на поле боя имеет только 
ее количество.

Так, издание пишет, что недавно Киев 
направил на фронт дополнительные резер-
вы, включая британские танки «Челленджер» 
(Challenger) и боевые машины пехоты «Страй-
кер» (Stryker), но еще не прорвал главную 
линию обороны российских войск.

В итоге западные аналитики считают, что 
украинскую армию подвело «жесткое мастер-
ство России в защите», которое «превзошло 
все ожидания».

Натовцы критикуют украинское коман-
дование и за то, что оно, вопреки рекоменда-
циям, выбрало стратегию мелкомасштабных 
штурмов на разных участках.

Теперь представители Пентагона не ис-
ключают продолжения контрнаступления зи-
мой. «Но Москва может преуспеть и в зимних 
боевых действиях. Известно, что русские мо-
гут сражаться и в холодную погоду», — заявил 
изданию американский военный чиновник.

Так что помешать планам ВСУ может 
уже наше наступление. Например, издание 
Newsweek со ссылкой на источник в укра-
инском правительстве пишет, что Россия 
готовит свое наступление, основа которого 
будет заложена уже в октябре. О подготов-
ке наступления ранее говорили и в России. 
Так, глава Комитета Госдумы РФ по оборо-
не генерал-полковник Андрей Картаполов 
заявил, что процесс создания условий для 
нашего наступления «уже идет».

Военный эксперт, полковник с бое-
вым опытом, бывший разведчик Анатолий 
Матвийчук, уверен: наше наступление уже 
подготовлено.

— Полагаю, что так называемое насту-
пление украинской армии завершится уже к 
исходу августа, — сказал он. — После этого на 
фронте наступит позиционная пауза, которой 
воспользуются наши войска. В недрах наших 
войск, я думаю, наступление уже давно зреет 
и даже подготовлено. Просто ждем момента, 
когда ВСУ ослабнут настолько, что мы безбо-
лезненно для нас сможем нанести удар и их 
разгромить. Так что осенью фронт будет снова 
активным, но уже с нашей стороны.

Дарья ФЕДОТОВА. 

МАСТЕРСТВО НЕ ПРОБЬЕШЬ
Иностранцы назвали причину 
провала «контрнаступа» ВСУ: 
наше «жесткое мастерство» 
в обороне

c 1-й стр.
Субботний удар в центре Чер-
нигова пришелся по драмтеатру 
— месту сбора военных спе-
циалистов Украины по боевым 

дронам. Само место было замаскировано 
под фестиваль «Свирепые птички», который 
хоть и был анонсирован, но время и точное 
место его проведения были озвучены только 
за четыре часа до начала мероприятия. Более 
того, организаторы ярмарки дронов попро-
сили военнослужащих прийти в гражданской 
одежде, чтобы не привлекать лишнего 
внимания. 

«Призываем приходить на мероприя-
тие в гражданской одежде. По возможности 
переодеть военную форму, чтобы избежать 
идентификации мероприятия как причаст-
ного к военной сфере», — говорилось в за-
крытой рассылке.

Там также отмечалось, что закрытая 
встреча «содержит чувствительную для обо-
роноспособности страны информацию», а 
большинство участников фестиваля — во-
енные, поэтому фотографировать участников 
можно только с их устного согласия.

Чуть позже стало известно, что через 
дорогу от драмтеатра, по которому при-
шелся основной удар, проходило еще одно 
любопытное мероприятие. Так, в здании, 
где находятся штаб ГУР и приемная СБУ 
Департамента контрразведки, проходило 
совместное совещание офицеров ССО ВСУ 
(сил специальных операций) с польскими и 
литовскими военными по защите границы и 
противодействию возможным атакам ДРГ из 
Белоруссии и России. 

По некоторым данным, на совещании 
было 23 иностранца. Столько же человек 
прибыло в Чернигов из Львова накануне. 
Сообщается, что под завалами было най-
дено девять трупов. Остальные до сих пор 
числятся пропавшими без вести. 

Что касается драмтеатра, то там были 
найдены тела 38 бойцов и командиров ССО 
ВСУ, число тяжелораненых приближается 
к сотне.

 Кстати, среди погибших иностранцев 
могут оказаться и представители Запад-
ной Европы и США. Известно, что на Западе 
предпочитают скрывать реальные причины 
смерти своих офицеров, командированных 
на Украину, придумывая «легенды». Так, на 
следующий день после удара по Чернигову в 

зарубежных таблоидах вышел весьма зага-
дочный материал о гибели генерала француз-
ской армии Жан-Луи Жоржелена. 74-летний 
генерал якобы один отправился в поход в 
Пиренеи и сорвался в районе перевала Фо-
стен. Когда генерал не вернулся, работники 
горной базы подняли тревогу.

«Не знал, что Пиренеи под Черниговом... 
Видимо, от жадности французам было жалко 

самолет разбивать, как сделали их коллеги из 
США, «уронив» Энтони Поттса (мы про него 
писали), поэтому генерала просто «отправи-
ли в поход». А на Оклахомщине «таинственно» 
самоубиваются сотрудники ВВС», — написал 
Z-блогер Сергей Колясников.

Публицист также не исключил, что точно 
так же «массово гибнуть в походах по горам и 
на рыбалке» начнут офицеры из США, Канады 
и других стран НАТО. 

Между тем военный эксперт Борис Ро-
жин обратил внимание на активность сани-
тарной авиации. 

«11 совсем плохих иностранцев (офи-
церов из Польши и Прибалтики) вертолетом 
санавиации вывезли в Киев и оттуда бортом 
в Польшу. Кто из них доживет до завтра, боль-
шой вопрос. Старших офицеров и генерала 
вывезли вертолетом в Винницу, там примут 
решение, что дальше. Скорее всего, кому-то 
из старших офицеров посчастливится улететь 
на территорию Польши и оттуда в Мюнхен 
или Дюссельдорф. В драмтеатре Чернигова 
пропал без вести сотрудник BND, отвечавший 
за космическую связь и услуги шифрованной 
передачи данных, закрепленный за штабом 
НАТО в Вильнюсе», — написал эксперт. 

Кроме офицеров НАТО и ВСУ в драмтеа-
тре могли также накрыть и склад украинских 
беспилотников «Бобер», которыми противник 
периодически атакует Москву. По данным 
иностранных специалистов, беспилотники 
вывозили к месту старта в Черниговской 
области именно из здания театра. 

Военный эксперт, директор Музея ПВО 
Юрий Кнутов, уверен, что противник нескоро 
придет в себя после нашего удара: «В драм-
театре была подготовлена очень серьезная 
экспозиция, должны были присутствовать 
специалисты, которых оповестили только 
за четыре часа до открытия мероприятия. 
Фактически это был форум специалистов по 
дронам. Поэтому, возможно, там и находился 
склад вот этих беспилотников «Бобер». То, 
что там собрались люди, имеющие прямое 
отношение к производству и поставкам бес-
пилотников для ВСУ, вне всяких сомнений. 
Удар был нанесен очень серьезный». 

Военный эксперт также отметил: не-
смотря на то, что мы могли уничтожить склад 
беспилотников, ожидать затишья со сто-
роны Украины не стоит. Удар по Чернигову 
только на время задержит поставки БПЛА 
в войска.

— Я не думаю, что налетов станет мень-
ше, по одной простой причине: Украина 
только на этот оставшийся год выделила 

1,1 миллиарда долларов на закупку беспи-
лотников украинского производства. Скорее 
всего, в драмтеатре как раз презентовали 
новейшие модели беспилотников.

Тем временем противник в воскресе-
нье попытался снова поразить российские 
регионы — они вновь подверглись атакам 
беспилотников ВСУ. В ночь на 20 августа 
пять человек получили ранения при атаке 
украинского дрона на железнодорожный 
вокзал в Курске. Мэр Москвы Сергей Собянин 
сообщил, что дрон ВСУ был сбит на подлете 
к столице. Кроме того, украинские военные 
атаковали тремя БПЛА Ростовскую область и 
нанесли удары по Белгородской области. 

По словам эксперта Юрия Кнутова, так-
тика разрозненных и в то же время одномо-
ментных ударов, которую использует про-
тивник, связана с тем, что Украина терпит 
поражение на линии фронта и ей сейчас 
нужна пропагандистская кампания, которая 
бы позволила создать иллюзию, что «кон-
трнаступ» идет успешно:

— Делается все, чтобы создать иллюзию, 
что война перенесена на территорию России. 
И для этого используются атаки по разным го-
родам. Я не раз говорил, что нам необходимо 
создать мощный рубеж ПВО вдоль Брянской, 
Курской областей, использовать привязные 
аэростаты с радиолокационными станциями 
и увеличивать количество зенитно-ракетных 
комплексов и станций РЭБ. Конечно, такие 
прорывы будут происходить. Что касается 
аэростатов, то Польша уже приняла решение: 
вдоль границы с Белоруссией и Россией 
будут разворачивать сеть привязных аэро-
статов с радиолокационными станциями. 
Это официально объявлено.

Военный эксперт также рассказал, что на 
форуме «Армия-23» были представлены но-
винки, которые помогут бороться с БПЛА.

— На форуме была продемонстрирована 
пусковая установка для зенитно-ракетного 
комплекса «Викинг», на котором уже не шесть 
ракет (на комплексе «Бук» четыре ракеты, на 
Бук-М2 шесть ракет), а 12. Это позволяет без 
перезарядки уверенно сбивать как ракеты 
РСЗО, так и рой беспилотников самолет-
ного типа.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ПРИЛЕТЕЛА БЕЗ ПРИГЛАШЕНИЯ
На фестивале 
«Свирепые птички» 
демонстрировали 
новейшие образцы 
дронов. Фотографии 
сделаны незадолго 
до прилета 
«Искандера».

вс
са
се
ф
о

Здание железнодорожного вокзала 
в Курске после атаки БПЛА.

Экспонаты выставки.

Перевозить раненых 
приходится на обычных 
санитарных машинах.

Каска и бронежилет — 
необходимые элементы 
экипировки военных медиков.
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Катастрофа

Из материалов дела: 
«24 апреля 1994 года в 9 часов 20 минут при 

неизвестных обстоятельствах на 21-м км участка 
дороги между населенными пунктами Алхасты 
— Галашки Сунженского района Ингушетии в 
носовой части рейсового автобуса «БакАЗ» 
3219 произошел взрыв. В результате огнем 
полностью уничтожен автобус. Погибли 30 пас-
сажиров, среди которых 6 детей в возрасте до 
13 лет. 31 человек с различной степенью ожогов 
доставлен в больницы. Причина взрыва устанав-
ливается. Проводится расследование».

Это самая первая справка, которой откры-
вается уголовное дело. Она была составлена 
следователем РОВД в тот же день, когда все 
случилось и когда еще многие жертвы были 
живы. Всего же в автобусе находилось 65 пас-
сажиров (плюс один водитель). 31 погиб на 
месте, еще 11 умерли в больнице. 24 выжили, но 
получили травмы и ожоги разной степени. 

Шансы найти материалы этого громкого 
уголовного дела были, прямо скажем, невели-
ки. Ингушетия — самая молодая республика 
(не считая новых территорий) России, и суды 
тут, соответственно, тоже молодые. Большин-
ство судебных архивов тех времен осталось во 
Владикавказе (сейчас это Северная Осетия), 
а отдельные, хранившиеся в Грозном, были 
утрачены во время двух чеченских кампаний... 
И все же это дело уцелело. Более того, мне 
повезло дважды: по приезде в Ингушетию я 
нашла следователя прокуратуры Сунженского 
района республики, который его вел. Сейчас он 
заместитель председателя Верховного суда 
Ингушетии. Прошло почти тридцать лет, но он 
навсегда запомнил день трагедии. 

— Было воскресенье, — рассказывает 
Масса Мухтарович Дзаитов. — Весенний, те-
плый, ясный, солнечный день. Люди рано утром 
пришли на автовокзал. Все куда-то торопились: 
одни на свадьбу, кто-то на поминки, другие про-
сто в гости к родным. Автобус был небольшой, 
рассчитанный на 24 места (навсегда запомнил 
эту цифру). А туда набилось 65 человек. Люди 
были как селедки в бочке — ни пошевелиться, 
ни руку поднять. Очень много было женщин, 
в том числе с маленькими детьми. При этом 
задняя дверь автобуса была заварена, чтобы 
не садились безбилетники. Примерно в 8 утра 
автобус отправился по маршруту. Сначала он 
поднимался в гору, а потом спускался. И тут 
случилось ЧП. Автобус загорелся, а люди ока-
зались в огненной ловушке. 

Нужно рассказать вам про обстановку 
на Кавказе в тот период. Тогда только-только 
(прошло полтора года) создали Республику 
Ингушетия. До этого везде была разруха. А тут 
люди как будто ожили, пытались делать теле-
видение, запустили транспорт между селами. И 
вот были закуплены бакинские автобусы — «Ба-
кАЗы». Перед этим (в 1989–1990-х годах) я был 
в командировке в Баку в составе следственно-
оперативной группы СССР. Я видел обстановку 
в Азербайджане, сложности, был свидетелем 
того, как там сами пытались наладить жизнь, и 
в том числе транспортное сообщение. И вот они 
первыми создали свой автобус, а Ингушетия за-
купила партию по низким ценам и запустила на 
линию. Но они не прошли госэкспертизу и имели 
множество недостатков. Автобус был очень 
примитивным, двигатель находился прямо в 
салоне, около сиденья водителя. Сделан он из 
полимерных, быстро сгораемых материалов. 

Из материалов дела: 
«Автобус изготовлен в 1993 году Бакинским 

заводом специальных автомобилей. Ввезен 
в республику на основании договора между 
министерством промышленности, транспорта 
и связи Ингушетии и фирмой «Фарфор». В до-
говоре и в таможенной декларации отсутствуют 
данные о соответствии автобуса требованиям 
безопасности, действующим на территории 
Российской Федерации. Всего в республике 
эксплуатируется 32 таких автобуса».

Сам Масса Дзаитов в день трагедии был 
дома, отдыхал. И вдруг звонок. 

— Мне сообщают, что загорелся автобус 
и пострадал мой двоюродный брат, с которым 
мы были очень близки. Приезжаю в больницу. 
Там повсюду — на кроватях, на полу — люди 
лежат, залитые термопеной (чтобы страшную 
боль хоть немного унять). Никого не узнать, тела 
обезображены. Близкие по глазам пытались 
искать своих. Стоны раздавались такие, что 
невозможно было слышать. Врачи в панике, 
бегают и не знают, чем помочь, как облегчить 
последние минуты умирающим. Тех, кого была 
хоть какая-то надежда спасти, вывезли на вер-
толетах в Северную Осетию, а потом в Москву. 
Мой брат скончался на третий день в Москве. 

Выжили немногие (в их числе водитель) — 
те, кого взрывной волной выбросило наружу и 
кто стоял на подножке передней двери. 

Из протокола осмотра места происшествия 
следует, что автобус выгорел полностью. Не 
осталось ни кресел, ни поручней, ни вещей 
пассажиров — ничего. Обугленные тела доста-
вали аккуратно, опасаясь, что они рассыплются 
в руках на мелкие части. В материалах дела 
есть жуткие фото, на которых люди без кожи и 
даже мышц лежат на земле. А вокруг них стоят 
живые, потрясенные этим зрелищем. 

На снимках мужчины будто бы в оцепене-
нии смотрят на останки. Одна женщина сгорела 
прямо с грудным ребеночком на руках. От дру-
гой осталась ровно половина: она высунулась 
из разбитого окна автобуса, просила о помощи, 
но ее не смогли вытащить. 

Невозможно представить, сколько страда-
ний вынесли сгоревшие заживо. Но есть одно 
успокоение — муки длились недолго. В материа-
лах дела в разных экспертизах говорится о 2 и 3 
минутах, однако Дзаитов уверяет, что это были, 
скорее всего, именно 90 секунд, не больше. Но 
за это время у некоторых пассажиров огонь «со-
жрал» полностью лица и даже часть костей. 

— Я никогда, ни до, ни после, не видел 
столько изуродованных тел, — говорит Дзаитов. 
— Хотя в первую чеченскую кампанию мы вы-
езжали на места, где лежали останки погибших, 
порой зверски убитых. Но с ужасом трагедии 
1994 года ничего не сравнится. 

Абдуглай Тумгуев потерял в этой трагедии 
жену, четырехлетнего сына Магомеда и годо-
валую дочь Раю. Любимую он смог опознать 
по золотому кулончику «Жар-птица», который 
чудом не расплавился. От маленькой дочери 
практически ничего не осталось. 

Богатырев потерял жену (умерла в больни-
це) и малолетнего сына (сгорел в автобусе).

Еще один Богатырев потерял четверых — 
жену и троих маленьких сыновей. Один сын умер 
в больнице, а все остальные сгорели заживо. 

У Костоева сгорели две маленькие дочки 
— Лейла и Залина. 

Галиханов опознал свою трехлетнюю дочь 
по бусам (они не сгорели), а жену, которая была 
на восьмом месяце беременности, — «по вы-
пуклости на животе». 

Процесс опознания был мучительным. 
Многие смогли опознать своих близких только 
по золотым коронкам на зубах и украшениям. 

Следствие 

В первый же день на место ЧП выехало 
руководство Республики Ингушетия и заме-
ститель министра транспорта России. Была 
создана правительственная комиссия, которая 
проводила служебную проверку. Параллельно 
было заведено уголовное дело. И вести его 
поручили следователю Дзаитову. 

— Первым делом нужно было выяснить 
количество людей в автобусе, — говорит Масса 
Мухтарович. — Точных данных не было. Опо-
знать сразу на месте трагедии могли не всех. 
Нужны были генетические экспертизы. Но до-
вольно быстро выяснилось и точное количество 
пассажиров, и их имена. Опознали в итоге всех, 
кроме троих. Кто они? Это до сих пор остается 
загадкой. Наша республика небольшая, все друг 
друга знают, общаются. А тут никаких зацепок. 
Это настораживало тогда, это же остается по-
водом для размышлений и сегодня. 

Следствие опросило выживших. И вот что 
они рассказывали.

Протокол допроса потерпевшего 
А.У.Темирханова: 

«Вчера, 24 апреля 1994 года, около 9 часов 
утра я сел в автобус, едущий по маршруту от 
станции Орджоникидзевская до села Алтун. 
Автобус этот был битком набит пассажирами. 
В основном женщинами, у многих были полные 
сумки. Кроме взрослых там находились так-
же дети... Я стоял на нижней подножке возле 
передней двери. Водителя видел плохо, его за-
слоняли другие пассажиры. Я услышал хлопок, 
раздавшийся в передней части, где находился 
двигатель. Через 20–25 секунд второй хлопок, 
уже громче. Потом я услышал голос женщины, 
говорившей водителю, что у него что-то горит 
в автобусе. После этого водитель отключил 
«массу» и, не останавливая автобуса, открыл 
люк над двигателем. Оттуда сразу же вырвался 
огромный столб пламени. Раздались крики, 
люди просили водителя открыть двери. Я про-
сунул в проем между стойкой и дверью руку и 
с огромным усилием открыл дверь и выскочил 
наружу. Но дверь тут же закрылась за мной, и 
автобус проехал дальше, а потом только оста-
новился. Весь салон к тому времени уже был 
объят пламенем. Я подбежал к остановивше-
муся автобусу. Люди, находившиеся внутри, 
пытались разбить стекла, я тоже пытался это 
сделать снаружи. Кому-то удавалось выскочить 
наружу...» 

Темирханов, как говорят про таких, родился 
в рубашке. Ему повезло дважды: когда сел в 
автобус в последний момент (и благодаря этому 
оказался не в салоне, а на подножке) и когда 
смог открыть на мгновение дверь. Еще один по-
терпевший, Алиев, рассказал, как ему удалось 
разбить окно и как он помог двум женщинам 
выбраться наружу, после чего выбросил из окна 
еще ребенка. Стал вылезать сам, но застрял. 

И его, задыхавшегося от дыма, вытащил из 
горящего автобуса какой-то мужчина. 

Другой свидетель — сам водитель по про-
фессии. Потому его показания особенно были 
интересны следствию. 

Протокол допроса М.А.Долова.
«Я и моя сестра решили навестить роди-

телей в селе Мужичи 24 апреля. На станцию мы 
пришли в 8.20. Автобус уже стоял на площадке, 
перед ним большая толпа. Перед отправлением 
автобус набился так, что некоторые не смогли 
залезть в салон. Ровно в 8.35 он тронулся в 
путь. Я знал многих пассажиров (перечисляет). 
Я стоял на задней площадке, возле двери, моя 
сестра — в полутора метрах от меня. Автобус 
останавливался, высаживал одних пассажиров, 
сажал других. Во время поездки задняя дверь 
ни разу не открывалась. И помню, что никакой 
ручки, чтобы открыть ее, не было... Я услышал 
хлопок, потом второй, увидел, что с передней 
части автобуса вырвалось пламя с большим 
шумом, оно ударилось как-то взрывной волной 
в крышу, а затем сразу же распространилось 
по всему салону. И охватило всех пассажиров. 

Люди стали кричать, звать на помощь. В салоне 
стояла страшная жара. Я закрыл глаза, ударил 
кулаком по стеклу, но разбить окно не смог. 
Потом я согнулся и прикрыл голову руками. В 
этот момент (не знаю, как это произошло) меня 
выкинуло из автобуса. Сам он продолжал ехать, 
объятый пламенем. Остановился он, упершись 
в склон холма. Я подбежал к автобусу, смог 
вытащить незнакомую мне женщину. Затем я 
разбил еще одно стекло при помощи камня. 
И начал тушить огонь на тех, кому удалось вы-
скочить из салона. Я увидел, как от автобуса 
по дороге ползет моя сестра Марет, объятая 
пламенем. Она просила о помощи, и я, под-
бежав, используя свой костюм, начал сбивать 
огонь. Моя сестра в настоящее время находится 
в хирургическом отделении Суржинской ЦРБ с 
ожогами 70%. Я во время спасения людей обжег 

себе руки до локтей... (сестра скончалась в 
больнице. — Авт.). 

Вопрос следователя: «Как 
специалист, водитель, скажи-
те, что за звук, что за хлопок вы 

услышали перед возгоранием 
автобуса?» 

Ответ свидетеля: «Это было 
похоже на то, что в двигатель по-

ложили сверток с порохом и он 
взорвался». 

Вопрос: «Если бы была возмож-
ность открыть заднюю дверь, могли 

бы спастись из автобуса большое ко-
личество пассажиров?» 

Ответ: «Думаю, не менее 15–20 
человек дополнительно к другим пас-

сажирам, которые остались живы. Это я 
могу сказать с уверенностью, потому что 

задняя дверь была широкая и через нее 
могли свободно выскакивать по 2–3 чело-

века одновременно. А оконные стекла были 
маленькими, и их трудно было разбивать. 

Лично я, когда пытался разбить окно ногой, 
не смог этого осуществить — из-за большой 

давки невозможно было даже поднять ногу». 
Выжившие рассказывали много жутких 

подробностей. Некоторые истории были про-
сто поразительны. Например, про парня двух-
метрового роста по имени Руслан, которого 
судьба спасла — его вышвырнуло на улицу. Но 
он догнал автобус, стал спасать других и... тоже 
сгорел. Забегая вперед, скажу, что звание Героя 
ему посмертно так и не присудили, хотя его по-
ступок кроме как геройским назвать нельзя. 

Следствие отрабатывало несколько вер-
сий, среди которых была террористическая. 
Некоторые пассажиры говорили, что чувство-
вали запах газа. Кроме того, были свидетели 
того, как от места трагедии в лес спешно уходил 
незнакомый никому человек. Как раз в тот пе-
риод, как сообщало российское телевидение, 
на Северном Кавказе, в соседней с Ингушетией 
республике, скрывался лидер организации 
«Аум Синрике» (запрещенная в РФ, признана 
террористической). Известный после серии тер-
рористических актов, совершенных в Японии с 
использованием нервно-паралитического газа 
зарин. Сектанты и члены бандформирований 
могли вместе организовать теракт. В пользу 
этой версии говорило и то, что трое погибших 
не были опознаны. Кто они?..

— Мы провели много экспертиз, от 
судебно-медицинских и до химических, для 
того чтобы окончательно проверить — была 
ли диверсия, — говорит Дзаитов. — Помню, в 
точно такой же автобус загрузили остатки сго-
ревшего автобуса, выехали в Ростов-на Дону. 
Там эксперты пришли к выводу, что признаков 
наличия взрывчатки нет. Все сходилось к тому, 
что причина в самом автобусе, его конструкции 
и в нарушении правил безопасности. 

В материалах уголовного дела есть письмо 
президенту республики Руслану Аушеву, под-
писанное министром внутренних дел России. 
Оно довольно большое, так что приведу только 
некоторые цитаты. 

«В ходе предварительного следствия 
установлено: 

Конструкция автобуса не отвечает требо-
ваниям безопасного дорожного движения Рос-
сийской Федерации и не прошла сертификацию. 
В частности, отсутствуют аварийные окна и 
люки, системы для быстрой остановки двигате-
ля, прекращения подачи топлива, огнестойкая 
перегородка между моторным отделением и 
пассажирским салоном...

К другим причинам и условиям следует 
отнести грубые нарушения, связанные с экс-
плуатацией автобуса. Контроль за работой во-
дителей формален. Автобусные маршруты не 
обследуются, слаба дисциплина...»

— Виноватых было предостаточно, — го-
ворит Дзаитов. — Нельзя было закупать такой 

автобус, нельзя было выпускать из автопарка, 
нельзя заваривать дверь, нельзя продавать 
билетов больше, чем мест... Много чего было 
нарушено. Директор авиапредприятия, инженер 
по безопасности, водитель, механик, начальник 
автостанции, кассир (молодая девушка)... 

Водитель автобуса выжил, хоть и сильно 
пострадал (получил ожоги правой стороны 
тела). В деле есть характеристика на него — 
25 лет, ингуш, работал в автохозяйстве с 1993 
года, нарушений правил дорожного движения 
не имел. 

«Из показаний водителя Хусейна 
Тайсумова: 

В марте 1994 года за мной был закреплен 
автобус марки «БакАЗ». Меня направили на 
обслуживание сел Алхасты, Галашки, Мужичи, 
Алкун. Дорога к селам пролегает по горным 
местностям с крутыми поворотами, подъемами 
и спусками. Автобус работал бесперебойно. 
Иногда чуть нагревался мотор, видимо, из-за 
перегруза пассажирами. 24 апреля 1994 года 
в 5 утра я проверил масло, подогнал для про-
верки на ремонтную яму, где механик проверил 
техническое состояние. Автобус был новый, на 
нем была заменена резина. В 8.30 я отъехал 
от станции, получив ведомость на право пере-
возки 33 пассажиров. Но в салоне было много 
безбилетных».

Суд 

Уголовное дело было возбуждено против 
примерно десятка должностных лиц. Но со 
временем список уменьшался. Передо мной 
— постановление о прекращении уголовного 
дела против кассира и линейного диспетчера 
(оба были сразу после ЧП уволены). Первой 
вменялось, что она продала 33 билета, а должна 
была только 24 (в горных автобусах количество 
пассажиров не должно было превышать количе-
ство сидячих мест). Второму — что не проверил 
автобус на линии. 

«Недостатки в их работе не относятся к 
уголовно наказуемым, в их действиях нет со-
става преступления», — цитата из документа, 
подписанного Дзаитовым. 

А вот кто дошел до скамьи подсудимых. 
Всего пять человек. Это водитель Хусейн Тай-
сумов (вменялась ч. 3 ст. 211 УК РСФСР «На-
рушение правил безопасности движения и экс-
плуатации транспортного средства»), инженер 
по безопасности Камбулат Галаев (часть 2 ст. 
211 «Выпуск в эксплуатацию заведомо неис-
правного транспортного средства»), начальник 
автобусной станции Усман Гандаров (ст. 172 
«Невыполнение должностных обязанностей»), 
Магомед и Салман Цечоевы (начальник автомо-
бильной колонны и дежурный механик, обоим 
вменялась та же ч. 2 ст. 211 УК РСФСР). 

Никто из пятерых вины своей на стадии 
следствия не признавал. Все говорили, что ав-
тобус был исправен на момент выезда. Ну а что 
касается в целом его характеристик — решение 
о закупке принимали не эти люди, а министер-
ство транспорта. Им же приходилось работать 
с теми автобусами, что были в наличии. 

8 февраля 1995 года уголовное дело по-
ступило в Сунженский районный народный суд. 
Трижды оно возвращалось прокурору для про-
изводства дополнительного расследования. 

Рассмотрение дела тянулось. Верховный 
суд Ингушетии решал вопрос о подсудности. В 
конце концов отправил его в Сунженский район-
ный суд, то есть по месту происшествия. 

На суде только водитель признал свою 
вину частично — сказал, что сожалеет о том, 
что брал пассажиров сверх лимита. Опять-таки 
некоторые потерпевшие просили суд не нака-
зывать его. Среди них была Балаева. В автобусе 
сгорели ее родной брат, двое двоюродных и 
несколько других родственников — они все 
направлялись на ее свадьбу... «Претензий к 
водителю не имею, не считаю его виновным», 
— сказала молодая женщина. 

«У меня сгорела дочь, но я не желаю, что-
бы водителя судили!» — заявила на процессе 
другая женщина (все это зафиксировано в су-
дебном протоколе).

«Считаю, что вины водителя нет», — сказал 
мужчина, потерявший жену и двух маленьких 
дочек.  

Вообще это было удивительно. Люди, муф-
тий республики просили суд отпустить води-
теля. Кстати, в отличие от других подсудимых, 
которым избрали меру пресечения в виде под-
писки о невыезде, он находился под стражей в 
СИЗО Пятигорска. А все потому, что выезжал 
на лечение за пределы республики, в связи с 
чем и был объявлен в розыск (арестовали его 
в 1999-м). Как раз из-за этого уголовное дело 
было приостановлено с июня 1997 по сентябрь 
1999 года. В итоге приговор был вынесен только 
13 марта 2000 года (приостановлен в связи с 
розыском Тайсумова). Суд назначил Тайсумову 
5 лет колонии-поселения, остальные (кроме 
Салмана Цечоева — он не дожил, и в отношении 
него дело приостановили в связи со смертью) 
получили по два года исправительных работ. 
В мае того же года Верховный суд Ингушетии 
освободил водителя от отбывания наказания 
по амнистии. 

Справедливо ли это? Местные жители 
считают, что да. Они говорят: «Он сам мог 
сгореть, чудом остался жив». И это правда. 
Но до сих пор кажется, что настоящие ви-
новные так и не наказаны. Кто-то убежден, 
что ответственность должны были нести 
чиновники, закупившие автобус, а кто-то 
уверен, что террористы, которые соверши-
ли диверсию. Версия теракта по-прежнему 
самая популярная, даже среди правоохра-
нителей Ингушетии. Просто тогда, тридцать 
лет назад, доказать ее не могли. Будем 
надеяться, что следователи, выясняя об-
стоятельства трагедии в Махачкале, учтут 
все нюансы той истории.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

21 августа 2023 года 

ТАЙНЫ ФЕМИДЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Страшная трагедия в Махачкале (известно как минимум о 35 погибших) напомнила другую, 
произошедшую почти 30 лет назад в соседней Республике Ингушетия. Тогда, 24 апреля 1994 года, 
заживо сгорели 42 пассажира рейсового автобуса, в основном старики, женщины и дети. 
Это было похоже на сцену из Апокалипсиса. Объятый пламенем, никем не управляемый (взрывом 
вышвырнуло водителя) переполненный автобус мчался с горы. Спастись было практически невозможно, 
потому что огонь распространялся спереди, а задние двери были заварены (результат борьбы 
с «зайцами»). За полторы минуты пламя пожрало всех, кто остался в салоне. Вместо людей — обугленные 
головешки. 
Мать с младенцем на руках. Старик, навсегда замерший с поднятой вверх рукой. 
Застывший навеки в неестественной позе здоровяк, которого изначально выбросило из горящего автобуса, 
но который снова залез в него на полном ходу, чтобы помочь кричащим от ужаса людям... 
Они все остались там, ставшие похожими на черные статуи.
ЧП стало национальной трагедией. До сих пор многие уверены, что это был теракт. Но судили 
не террористов, а работников автопарка. И не за диверсию, а за халатность. 
Обозреватель «МК» изучила уголовное дело в архиве Верховного суда Ингушетии.

ВЗБЕСИВШИИСЯ
АВТОБУС Трагедия, 

аналогичная 
махачкалинской, 
произошла 
29 лет назад 
в Ингушетии

c 1-й стр.
Как стало известно «МК», о «Ладе 
Приоре» рассказал участковый 
отдела полиции по Кировскому 
району Дагестана Мурад Мусаев. 

В день, когда произошла трагедия (14 августа), 
он находился в отпуске и как раз возвращался 
домой на своем «Мерседесе». Мусаев был за 
рулем, рядом с ним сидел его друг 
Абдурашид.

«Мы проехали Новокули и увидели, что 
горит бокс на станции техобслуживания. 
Ближайший к дороге. Какая именно машина 
горела, я не видел», — пояснил Мусаев.

Он решил не останавливаться, а следо-
вать дальше. Участковый отмечает, что, хотя 
движение было плотным, пробка на месте ЧП 
не образовалась.

«В следующий момент из ворот СТО вые-
хала черная «Приора». Даже, можно сказать, 

выскочила — так быстро, что буквально вкли-
нилась в поток, мне пришлось ее пропустить, 
чтобы не врезаться. Встала прямо передо 
мной. Мы проехали еще несколько метров, 
и произошел первый взрыв».

Как пояснил Мусаев, он сначала решил, 
что в него врезался другой автомобиль. Од-
нако взрыв был настолько сильным, что у ма-
шины заклинило правую переднюю дверь, а 
его другу жаром опалило глаза.

«Друг кричал, что ничего не видит. Я вы-
тащил его из машины через свое сиденье. Мы 
вышли и видим — вокруг все горит и больше 

никто не стоит на ногах. Все лежат, стонут, 
кругом кровь, стоны, обломки».

Мусаев схватил Абдурашида под руки и 
повел пешком в сторону города. Они прошли 
сравнительно немного, после чего раздались 
два новых мощных взрыва — скорее всего, это 
сдетонировали цистерны на АЗС.

«Нас спасло то, что мы ушли. Все, кто 
замешкался, погибли», — предположил 
Мусаев. 

Сам участковый уже пришел в себя, он 
находится в одной из больниц Махачкалы. 
Его друга увезли в Москву на лечение.

Что касается «Лады Приоры», то она сго-
рела, как и другие автомобили, — возможно, 
вместе с теми, кто в ней находился. 

Второй участковый — из отдела внутрен-
них дел по Кумторкалинскому району Анвар 
Джабраилов — пытался вывести людей из 
опасной зоны. Он также заметил машину, го-
ревшую на станции техобслуживания, — воз-
можно, именно с нее начался смертоносный 
пожар, унесший жизни 35 человек.

Так совпало, что и Джабраилов нахо-
дился в очередном отпуске. Он приехал на 
АЗС «Нафта», расположенную напротив СТО, 
чтобы помыть свою «Ладу Гранту». На мойке 
он провел около полутора часов, ничего по-
дозрительного вокруг не происходило. Но 
примерно в 21.30 один из сотрудников мойки 
подбежал к нему и сказал, что на автосервисе 
начался сильный пожар.

«Я сразу заметил, что полыхает как-то 
необычно сильно. Знаете, так бывает, когда 
газовая горелка бьет огнем. Я сразу же крик-
нул всем сотрудникам бензоколонки, чтобы 
они отошли как можно дальше».

Анвар увидел, что прямо вдоль задней 
стены горящего бокса проходит газовая 
труба. Он снова попытался воззвать к го-
лосу разума — но людское любопытство 
пересилило инстинкт самосохранения. 
Тогда участковый стал звонить началь-
ству, чтобы прислали наряд — перекрыть 
движение по трассе. Но сделать этого не 
успели. Через пару минут, когда Джабраи-
лов вернулся на мойку, раздался сильней-
ший взрыв.

Успел Анвар увидеть и подозрительную 
«Приору», о которой рассказывал его коллега 
Мусаев.

«Я думаю, это тоже один из зевак. Он 
сначала заехал посмотреть, что там горит, 
потом понял, что там дело плохо, и решил 
быстро уехать. Так многие делали».

Вместе с тем Джабраилов заметил и 
другую машину, «Ладу Гранту», которая 
горела непосредственно на территории 
сервиса.

«Она полыхала как раз перед боксом, у 
нее пламенем был охвачен капот. Что там с 
ней делали до пожара, я не знаю».

Обычно в этом СТО проводят замену 
масла. Но в любом случае простая авто-
мобильная процедура не могла вызвать 
столь масштабный пожар. Возможно, 
экспертиза останков «Лады» даст ответ 
на вопрос, что все-таки спровоцировало 
катастрофу.

Виктория ЧУМАКОВА.

ИЗ «ЛАДЫ» ВОЗГОРЕЛОСЬ ПЛАМЯ

Место трагедии.

От многих погибших 
остались только 
фрагменты тел.

Останки сгоревшего 
автобуса.
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Конечно, появление на свет тройни не 
стало внезапным для супругов, современное 
УЗИ предупреждает о таких вещах. И все же 
до сих пор семья не может прийти в себя от 
нахлынувших чувств… 

Первый разговор у нас с Аленой состо-
ялся, когда она с малышами еще находилась 
в перинатальном центре. Мальчики должны 
были окрепнуть: тройняшки не могут родить-
ся доношенными. Однако вес у каждого при 
рождении был вполне приличным — около 2 кг. 
Папа приезжал их навещать. Мальчикам дали 
имена Тихон, Лева и Лука. 

— Мы были к этому готовы, потому что 
доносить тройню невозможно, но все равно 
сложно принять, что произошло что-то не так, 
как должно быть в норме, — рассказывает 
Алена. 

Мальчики родились с помощью кесарева 
сечения — опять же по-другому в случае много-
плодной беременности не получится, слишком 
опасно для матери и детей. 

 «У папы в глазах 
не было испуга, 
это меня поддержало!» 
Алена и Алексей знакомы более 15 лет. 

Общались в одной компании еще подростка-
ми, потом дружили, а шесть лет назад вдруг 
вспыхнули чувства. «Взглянули на друг друга 
по-другому», — улыбается Алена. Через не-
которое время ребята решили пожениться. 

Примерно в полтора месяца бере-
менности врач на первом УЗИ сообщил 
Алене: «Я вижу у вас двойню!» 

— Я не представляла, что такое 
может случиться в моей жизни, — 
призналась Алена. — Да, у кого-то 
это происходит, но крайне редко, 
в кругу моих знакомых такого не 
было... В первое мое УЗИ врач не 
записала какие-то параметры, и 
мне сказали прийти через пару недель. И 
вот тогда-то на УЗИ уже увидели тройню.

— Что испытали в этот миг? 
— Я очень испугалась, потому что с мыслью 

о двойне я свыклась, а тут у меня такой страх 
появился! Но страх был связан с тем, как мне 
их выносить. Я понимала, что для этого нуж-
ны силы, а я как раз еще так похудела перед 
беременностью!.. Вот об этом я думала, лежа 
на кушетке у врача. Конечно, был шок. В физи-
ческом плане мне было очень трудно во время 
беременности, но в моральном — это была 
какая-то необычайная радость от того, что с 
нами произошло что-то особенное!

— Когда жена сказала мне о тройне, то 

первые мысли у меня были: это 
интереснее, чем один, и это боль-

шой вызов в хорошем смысле сло-
ва, — продолжил рассказ Алексей. 

— Никакого расстройства у меня от 
этой новости не было. Единственное 

— появились некоторые переживания 
за Алену, как ей будет даваться эта бе-

ременность… Но потом пришло осознание, 
что, раз природой так было задумано, ведь 

рождаются и двойни, и тройни, и даже больше, 
то организм должен со всем справиться. Ей 
было, конечно, тяжело вынашивать. И лежать 
неудобно, и ходить…

— Для папы три мальчика сразу 
— счастье?

— Это как в былинных сказках — три сына, 
три богатыря. Сразу в голове появилось много 
разных идей, фантазий, чем я буду с ними за-
ниматься, чтобы им было интересно… 

Алена призналась, что ей было очень ра-
достно от того, как отреагировал на тройню 
муж. 

— Очень позитивно и на двойню вначале, и 
так же позитивно на тройню! Он не растерялся. 

У него не было испуга в глазах, как часто у 
мужчин бывает, и женщины из-

за этого очень расстраи-
ваются. Даже пошутил: «А 
что, отлично, футбольная 

команда будет!» И меня его 
реакция очень поддержала 

внутренне. 
Молодая мама доба-

вила, что всю беременность 
она волновалась за здоровье 

своих будущих детей и за свое. 
Никак не могла расслабиться. 

«А сейчас, когда они родились, и 
вовсе не расслабишься, — улы-

бается она. — Наверное, удастся 
выдохнуть немного, только когда 

они уже немного подрастут». 
— Вы уже представляете 

себе, как все будет, когда вас 
с малышами выпишут домой? 

Какой у вас сейчас распорядок 
в центре? 

— Да, надежда, конечно, на бабу-
шек, на мою маму особенно. Сейчас, 

пока мы в центре, она мне здесь помога-
ет. У нас уже установился определенный 

режим: нужно каждые три часа кормить — и 
день, и ночь, и ты живешь только этим. Полу-
чается, сплю ночью два часа, потом час уходит 
на их кормление, потом еще на два часа засы-
паю… Времени ни на что другое не остается. 
Пока ты час это все делаешь, пока ты куда-то 
отойдешь — налить себе воды, что-то съесть, 
тебе уже по новой все это начинать делать. И 
одному человеку очень тяжело охватить весь 
этот объем. 

Большой плюс, что тут нас уже чему-то 
научили, что мы не сразу оказались дома, а то 
было бы сложнее. 

Алена говорит, что в их тройне два близ-
неца и один мальчишка «разнояйцевый». 
«Сначала они казались нам одинаковыми. Но 
сейчас мы замечаем, что первый отличается 
от близнецов. Так что мы уже различаем их, а 
вот врачи — нет». 

 «Это как квест!» 

Позже, когда маму с малышами выписали 
домой, мы поинтересовались, как прошел их 
первый день в родных стенах, которые, как 
известно, должны помогать.

— Ох, было очень волнительно в день вы-
писки! — поделилась Алена. — Казалось, что я 
совсем не знаю и не понимаю, что мне делать 
дома. В перинатальном центре все было от-
лажено. А дома — один большой вопрос! Но 
по приезде я поняла, что все-таки дом — это 
дом! И этому счастью нет равных. Родные люди 
и коты сделали свое дело. Дома ты спишь в 
своей кровати, и даже сон — без шуток! — ка-
чественно совершенно другой. Дома наступило 
какое-то спокойствие. Поэтому мы потихоньку 
привыкаем к нашей новой роли многодетных 
родителей и обживаемся. Придумываем, кого 
куда разместить и что куда разложить.

Это даже интересно, как какой-то квест. 
Хотя еще вчера днем у меня в перинатальном 
центре была сумасшедшая паника и я боялась 
ехать домой. Сейчас я понимаю, что в центре 
мы получили огромный опыт и помощь врачей, 
но наша задача — двигаться дальше. 

...Молодые родители, в один час ставшие 
многодетными, далеко не олигархи. Алексей 

трудится менеджером в офисе, Алена — актри-
са в театре. И поэтому материальный вопрос 
их, конечно же, тоже волнует. 

— Решались на одного ребенка, а полу-
чили сразу троих... А даже на одного ребенка 
столько средств требуется! — говорит Алена. 
— Мы об этом тоже постоянно думаем, потому 
что зарплата у меня малюсенькая. А мне не 
очень хотелось бы вешать все материальные 
заботы на мужа, это было бы неправильно. 
С другой стороны, что толку размышлять о 
деньгах, теперь уже все свершилось. Будем 
как-то выкручиваться. 

А вот папа настроен более спокойно:
— У меня нет переживаний по этому пово-

ду, на дворе XXI век, руки есть… Я слышал, что в 

каких-то регионах кому-то даже квартиру выде-
ляют при рождении тройни. Ведь у людей может 
быть в материальном плане все нормально, а 
именно с точки зрения жилплощади получается 
определенная нагрузка, к которой семья могла 
быть не готова. И, как мне кажется, это логично, 
когда при единовременном рождении троих 
детей семье улучшают жилищные условия за 
счет государства. Но в Москве почему-то я о 
таком не слышал. 

— Было какое-то внимание к вам со 
стороны московских властей? 

— Нам подарили три набора для ново-
рожденных. Насколько я знаю, маткапитал при 
рождении тройни больше по сумме. Внимание 
со стороны столичных властей было бы для нас 
совсем не лишним. Может, есть какие-то удоб-
ные программы, чтобы такие семьи, как наша, 
могли приобрести крупногабаритный автомо-
биль, который нам теперь очень пригодится. Я 
пока не знаю, какие программы есть. 

 — Алена, о чем мечтаешь в данный 
момент? — спросила я маму тройняшек 
напоследок. 

— Чтобы все мальчики были здоровы — это 
самое главное. Больше я ни о чем не думаю 
сейчас. 

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Семь Я6

ТРОЕ

У 
бывшей сотрудницы «МК» Алены Корми-
лицыной произошло потрясающее собы-
тие в жизни — чуть больше месяца назад 

родились дети, сразу трое мальчишек! Ее мама 
Маргарита тоже работает в редакции, причем 
много лет, и она одномоментно стала бабуш-
кой троих внуков. Коллеги поздравляют семью 
с обрушившимся на нее тройным счастьем. 
Мы поговорили с новоиспеченными родителя-
ми тройни — Аленой Кормилицыной и ее мужем 
Алексеем Букиным — о том, каково это в один 
день стать многодетной семьей?! Какие эмо-
ции их накрывают, как они собираются справ-
ляться с таким количеством новорожденных, 
на чью помощь надеются?.. 

КАКИЕ ЛЬГОТЫ ПОЛОЖЕНЫ 
ПРИ РОЖДЕНИИ ТРОЙНИ, «МК» 
ВЫЯСНИЛ В ПРЕСС-СЛУЖБЕ 
МИНТРУДА РФ 
Улучшение жилищных условий

Когда рождается тройня и эти дети пер-
вые в семье, то размер материнского капитала 
составит 775,6 тыс. рублей. Кроме того, семья 
сможет сразу получить до 450 тыс. рублей на 
погашение ипотечного кредита. Таким об-
разом семья получит свыше 1,2 млн рублей 
на улучшение жилищных условий. 

Родители тройни могут оформить ипотеч-
ный кредит по программе «Семейная ипотека» 
со ставкой до 6%.

Средства маткапитала можно напра-
вить на образование детей, на ежемесячную 
выплату на детей до 3 лет, на формирова-
ние накопительной пенсии мамы, на при-
обретение товаров и услуг для социальной 
адаптации и интеграции в общество детей с 
инвалидностью.

Пособие по беременности и родам 
(декретные)

Пособие назначается женщине на время 
отпуска по беременности и родам. Он оформ-
ляется на основании больничного листа, кото-
рый выдает женская консультация. Половина 
отпуска приходится на поздние сроки бере-
менности, а половина — на восстановление 
после родов.

Для работающих женщин пособие по 
беременности и родам равно их среднему 
заработку, на который начисляются страховые 
взносы. Выплата при рождении тройни может 
составить до 530 976 рублей, тогда как при 
обычной беременности размер страховых 
выплат составляет от 74 757 до 383 187. 

Сам декретный отпуск для мам двойня-
шек и тройняшек — продленный: 84 дня до 
родов и 110 после родов, в том время как при 
одноплодной беременности маме положен 
декретный отпуск в 70 дней до родов и 70 
дней после родов.

Единовременная выплата при 
рождении ребенка 

Выплата предоставляется при рожде-
нии ребенка, а также при усыновлении или 
установлении опекунства. Если в семье роди-
лись несколько детей, пособие оформляют на 

каждого малыша. Размер пособия составляет 
22 909 рублей при рождении каждого ребенка. 
То есть, например, при рождении тройни маме 
выплатят 68 727 рублей единовременно. 

Пособие по уходу за детьми 
до 1,5 года

Пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет 
может получать мама или папа, а также ра-
ботающий родственник, который ухаживает 
за ребенком. Пособие по уходу за ребенком 
для работающих составляет 40% от среднего 
заработка за два предыдущих года: от 8591 до 
33281 рубля. Если в семье трое детей младше 
полутора лет, то материальную поддержку 
надо оформить на каждого из них. Но общая 
сумма выплат не может превышать полный 
средний заработок того, кто оформляет. То 
есть мама троих детей будет получать пол-
ную заработную плату в пределах страхуе-
мого заработка. Для 2023 года это — 83,2 
тыс. рублей. 

Единое пособие для семей 
с низкими доходами

Если среднедушевой доход семьи с 
тремя детьми не превышает размера про-
житочного минимума на человека, то можно 
оформить единое пособие на детей и бере-
менных женщин. При рассмотрении заявле-
ния учитывают имущественную обеспечен-
ность и вовлеченность в занятость родителей. 
Для многодетных семей действуют более 
мягкие правила оценки имущества и заня-
тости родителей. Пособие выплачивается 
на каждого ребенка. 

Размер выплаты на ребенка составляет 
50,75, или 100%, регионального прожиточного 
минимума на детей, для беременных женщин, 
вставших на учет в ранние сроки, пособие 
составляет 50,75 или, 100%, регионального 
прожиточного минимума трудоспособного 
населения.

Также для многодетных семей предусмо-
трен ряд льгот. Например, для них действуют 
дополнительные сохранные нормы (много-
детных родителей нельзя уволить за исклю-
чением случаев ликвидации организации или 
виновных действий), предусмотрены налого-
вые льготы по уплате земельного налога и на-
лога на имущество, а также дополнительные 
льготы на уровне субъектов федерации. из ларца«Только свыклась 

с мыслью о двойне, 
а оказалась тройня!»
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Масштабные 
научные работы 
«Роснефть» организовывает беспреце-

дентные по географическому охвату гидро-
метеорологические, геологические, биологи-
ческие исследования Арктического региона. 
Это и развертывание широкой наблюдатель-
ной сети автоматических метеостанций и 
сейсмостанций, самое северное стратигра-
фическое бурение, и лабораторный анализ 
полученного арктического керна (совместно 
с негосударственным институтом развития 
«Иннопрактика»). При этом компания со-
трудничает со всеми ключевыми профиль-
ными научно-исследовательскими центрами, 
среди которых — Институт проблем экологии 
и эволюции РАН им. А.Н. Северцова, Центр 
морских исследований МГУ им. М.В. Ломо-
носова, Институт стратегического развития 
Арктики САФУ им. М.В. Ломоносова, Сибир-
ский Федеральный университет, Арктический 
и антарктический научно-исследовательский 
институт, Институт географии РАН, Институт 
океанографии, Институт океанологии им. 
Ширшова РАН и другие. 

«Роснефть» провела 
более 40 экспедиций по 
изучению акваторий се-
верных морей и их оби-
тателей. Еще на старте 
нацпроекта «Экология» в 
2019 году компания «Рос-
нефть» одной из первых 
заключила соглашение с 
Минприроды о реализации 
корпоративной программы 
по изучению, сохранению и 
мониторингу ключевых видов 
— биоиндикаторов устойчи-
вости арктических экосистем: 
белого медведя, атлантиче-
ского подвида моржа, дикого 
северного оленя и белой чайки. 
Эти виды находятся на верши-
не своих пищевых цепочек и по 
состоянию их популяций можно 
судить о состоянии арктических 
экосистем в целом.  

Результаты
В 2022 году полевые работы в 

рамках программы были заверше-
ны. Ученые, которые тесно работа-
ют с «Роснефтью», получили самые 
полные за последнее десятилетие 
представление о распределении и 
ключевых местах обитания иссле-
дуемых видов.

Так, в течение нескольких поле-
вых сезонов, проведенных в трудно-
доступных и малоизученных районах 

Российской Арктики, специалисты ком-
пании, биологи и экологи провели бо-
лее 14 месяцев полевых исследований. 
В их копилке сегодня: более 100 часов 
записей по результатам авианаблюде-
ний, более 200 000 фотографий, по-
лученных с фотоловушек, регулярно 
поступающие данные о 64 особях, 
помеченных спутниковыми передат-
чиками, и более 600 биологических 
образцов, отобранных для анализа 
в лаборатории.

Самые интересные результаты 
со временем отражаются в экологи-
ческих атласах компании. Совместно 
с негосударственным институтом 
развития «Иннопрактика» «Рос-
нефть» выпустила уже 7 экологи-
ческих изданий: «Карское море», 
«Море Лаптевых», «Морские мле-
копитающие Российской Арктики 
и Дальнего Востока», «Черное и 
Азовское моря», «Виды — биоло-
гические индикаторы состояния 
морских арктических экосистем», 
«Баренцево море», «Морские 
млекопитающие России». Кро-
ме того, в 2019 году «Роснефть» 
совместно с негосударственным 

институтом развития «Иннопрактика» вы-
пустила уникальный атлас «Российская 
Арктика. Пространство, время, ресур-
сы». Сейчас совместно подготовлен 
экологический атлас «Морские птицы 
Российской Арктики».

Атлас о пернатых
Многие из нас при слове «Арктика» 

представляют белоснежные льды, медве-
дей, охотящихся с кромки льда на водопла-
вающих... Атлас «Морские птицы Российской 
Арктики» знакомит с другим миром этого 
уникального региона Земли, примыкающего 
к Северному полюсу.  Издание содержит 
описание 62 видов пернатых, распространен-
ных от Белого и Баренцева морей на западе 
до Чукотского моря на востоке России, а 
также обобщенный очерк о семи видах мор-
ских птиц, редко залетающих в Арктический 
регион.  

В дополнении к перечислению и «фото-
портретам» различных видов пернатых — 
белой чайки, моевки, тупика, люрика и  дру-
гих,  атлас содержит данные о среде обитания 
птиц, истории их изучения, проблемах охраны 
и о современных методах их исследования  и 
мониторинга.  

По словам присутствующей на откры-
тии выставки ведущего научного сотрудника 
Арктического и Антарктического НИИ Марии 
Гаврило, которая специализируется именно 
на краснокнижной белой чайке, эндемике 
Арктики, подавляющая часть ее мировой 
популяции находится на территории Рос-
сии. Включение ее в экологический атлас 
сможет привлечь специалистов для реше-
ния проблем арктических видов, которым 
очень нелегко приходится сегодня в связи 
с глобальным потеплением. Так, по словам 
Гаврило, в 2020 году члены арктической экс-
педиции наблюдали, как птицы из-за таяния 
льда (они добывают корм только с его кромки) 
отказались высиживать птенцов, они просто 
побросали свои гнезда и улетели. Кроме 
того, ученые, бравшие для анализа кровь 
белых чаек, установили, что виду не хватает 
самок. Это объясняется их большим уровнем 
стресса в период гнездования.

В 2020 и в 2022 годах ученые исследо-
вали условиях жизни чаек в северной части 
Карского моря на острове Визе.  В 2022 году 
были также обследованы еще восемь из-
вестных ранее мест гнездования, в том числе 
острова Голомяный, Средний, Домашний. На 
восемь птиц были установлены GPS-трекеры 
для выявления районов добывания ими пищи. 
Также удалось снять два ранее установленных 
трекера, что позволит проанализировать 
годовые перемещения птиц. Также было от-
ловлено и окольцовано 129 взрослых особей 
белой чайки и 20 птенцов.

Огромный массив данных, собранный в 
ходе научных экспедиций «Роснефти», уже 
стал серьезным стимулом для прогресса 
отечественной орнитологии.

Атлас будет доступен для скачива-
ния всем желающим на сайте «Роснефти» 
(rosneft.ru)  после выхода печатной версии 
издания.

Атлас о млекопитающих
Не менее интересным является и атлас 

«Морские млекопитающие России», изданный 
«Роснефтью» и «Иннопрактикой» под занавес 
прошлого, 2022 года. Он также был представ-
лен в Аптекарском огороде. В нем отражены 
результаты многолетних работ компании по 
изучению белого медведя и моржа.

Вообще, в издании представлены на-
учные данные о 47 видах морских млеко-
питающих, встречающихся Арктике.  Книга 
дает возможность получить современную 
информацию об особенностях биологии, 
популяционной структуре, природных и ан-
тропогенных угрозах для описанных видов. 
Издание содержит более 60 карт, уникальные 
художественные иллюстрации и фотографии 
из экспедиций компании.

Присутствовавшая на встрече в Аптекар-
ском огороде биолог из Института проблем 
экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН 
Светлана Артемьева отметила одну важную 
особенность экспедиций компании «Рос-
нефть». По ее словам, они дают возможность 
проводить комплексные исследования мле-
копитающих при помощи различных методик, 
включая работу в лабораториях.

Исследователь рассказала о наблюде-
ниях за перемещениями моржей при помощи 
GPS-меток, об изучении их экскрементов, по 
которым ученые определяют уровень стресса 
животных и состав их «рациона». Артемье-
ва поделилась результатами одной научной 
публикации, в которой она с коллегами про-
анализировала микробиом кишечника белых 
медведей, живущих в отдалении от людей 
и поблизости к человеку: «Это отличная ин-
формация — мы можем видеть, как человек 

воздействует на животных в Арктике, не от-
лавливая их».

Выставка фоторабот «Полет надо 
льдами» в Аптекарском огороде прод-
лится в течение месяца. Это не первый 
совместный проект «Роснефти» и ботани-
ческого сада.  В 2022 году при поддержке 
«Роснефти» и «Иннопрактики» там от-

крылся один из крупнейших в России «Сад 
мхов». В уникальной экспозиции представ-

лено более 40 видов мхов средней полосы, 
в том числе редкие и исчезающие виды. «Сад 

мхов» стал частью экскурсионного маршрута 
по Аптекарскому огороду. Экспозиция пред-
ставляет из себя точную имитацию лесного 
ручья — это настоящий микроландшафт с 
микроводопадами, камнями и корягами.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Белая чайка, моевка, тупики, люрики, гаги... — все 
это пернатое семейство, а точнее, их фотографии, 
украсили в пятницу оранжерею ботанического 
сада «Аптекарский огород». Компания «Роснефть» 
совместно с «Иннопрактикой» представила здесь 
новый атлас «Морские птицы Российской Арктики» 
и вошедшие в него фото арктических пернатых, 
сделанные участниками научно-исследовательских 
экспедиций «Роснефти» в акватории северных морей.

Компания «Роснефть» организовала 
фотовыставку «Полет надо льдами» 
по материалам нового уникального атласа 
«Морские птицы Российской Арктики»

Серия «Экологические атласы морей России» является продолжением 
серии «Атласы морей Российской Арктики» Арктического научного центра 
«Роснефти». Уже выпущены издания: «Карское море», «Море Лаптевых» 
и «Морские млекопитающие Российской Арктики и Дальнего Востока», 

«Черное и Азовское моря», «Виды — биологические индикаторы состояния морских 
арктических экосистем», «Баренцево море». В атласах представлены актуальные 
сведения по физической географии, океанологии, гидрометеорологии, экологии, 
а также по распространению морских млекопитающих и птиц, полученные в ре-
зультате научно-исследовательской деятельности НК «Роснефть» в Арктике.  В 
2019 году «Роснефть» совместно с негосударственным институтом развития «Ин-
нопрактика» выпустила уникальный атлас «Российская Арктика. Пространство, 
время, ресурсы».

ПЕРНАТЫХ АРКТИКИ ПЕРНАТЫХ АРКТИКИ 
ПОКАЗАЛИ В СТОЛИЧНОМ ПОКАЗАЛИ В СТОЛИЧНОМ 

АПТЕКАРСКОМ ОГОРОДЕАПТЕКАРСКОМ ОГОРОДЕ

ИГОРЬ ЧУПИН
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По словам присутствую

Алексей и Алёна.

 ггаги... — все 
ффотографии, 

«Три богатыря» 
Алёны и Алексея.



Надеюсь, меня извинят, если кому-то эти 
строки покажутся чересчур личными, чем сам 
повод, побудивший меня их написать. Как по 
мне, личное всегда лучше безличного.

Пусть уж вас подводит память, чем что-
либо другое.

Меня не подводит. Вернее, не очень. 
Верней, не всегда.

Точно помню, что было совершенно дру-
гое тысячелетие. Вполне возможно, что было 
лето. И хочется верить, что был август, хотя 
и не обязательно. В моей квартире появился 
красивый молодой поэт, недавно демобили-
зовавшийся из армии и почти немедленно 
принявшийся читать свои стихи.

Что было важнее — то, что он хорош со-
бой, или то, что он недавно скинул с себя сол-
датскую форму, или то, что стихи были хороши 
сами по себе? И то, и другое, и третье было 
одинаково важно и слагалось в моих глазах 
в гармоническое целое. Как сказал бы тот же 
Владимир Вишневский, быть некрасивым не-
красиво. Но он, по своей скромности, этого 

не сказал, и прихо-
дится мне говорить 
за него.

Лично в моей 
биографии факт 
службы в армии на-
чисто отсутствует, по-
этому я его, в отношении 
Володи, особо подчеркиваю. 
И квартира была не моя, а моей 
жены, уже третьей по счету. Да, 
память, память…

Что же получается, дорогие 
друзья? А то, что в шутливом сорев-
новании в застолье по случаю 70-летия 
поэта — кто раньше всех удостоился 
его дружбы — я мог бы претендовать 
на какое-нибудь, если и не призовое, 
то весьма заметное место. Нет, лиры 
я ему не передавал. Я тогда только и 
думал, кто бы мне самому ее передал. 
А теперь он и сам крепко держит ее в 
руках. И кто-то рядом неровно дышит: 

а вдруг мне? Я, конечно, не имею в виду 
бесчисленную толпу его бессовестных 
эпигонов.

Не знаю, подходил ли когда-нибудь к Во-
лоде с вопросом — вы случайно не родствен-
ник того Вишневского, знаменитого хирурга, 
который изобрел чудодейственное лекарство 
под названием «мазь Вишневского?» Вполне 
допускаю, что подходил. К тому Вишневскому 
Володя не имеет никакого отношения. Он соз-
дал свое волшебное средство, заключенное в 
его книгах. И оно лечит наши душевные раны, 
и по праву могло бы называться «Бальзам 
Вишневского».

Лев НОВОЖЕНОВ.

Я памятник себе не рукотво...
Да нет, не воздвигал,
Но так уж вышло,
Что есть уже фундамент для него:
Народу посвятил я Одностишье.
Но ныне сам себя не воспою:
Со мной произошел белей без Ю.
В «МК» сбылась моя первопечать,
и жизни благодарен я премного.
Покуда жив, я не готов умолкнуть,
Но цифры я хотел бы замолчать.

Владимир ВИШНЕВСКИЙ.

БАЛЬЗАМ 
ВИШНЕВСКОГО
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20 августа отпраздновал семидесятый 
день рождения Владимир Вишневский 
— поэт, актер, телеведущий, вдохнувший 
новую жизнь в жанр одностиший — и сде-
лавший их своим «фирменным знаком». 
Оставаясь одним из самых цитируемых в 
Интернете поэтов, он не перестает быть 
тонким лириком, хотя право быть «не толь-
ко юмористом» ему часто приходится от-
стаивать. Строки «Не так я вас любил, как 
вы стонали», «О, как внезапно кончился 
диван», «Я помню всех, кто не перезвонил» 
сегодня знают миллионы читателей, но 
этими меткими, комичными и летучими 
фразочками, ушедшими в народ, жизнь 
и творчество Вишневского не ограничи-
ваются. Накануне юбилея с постоянным 
автором и давним другом «МК» побесе-
довал наш корреспондент.

— Владимир Петрович, сегодня вас 
полушутя-полусерьезно называют «живым 
классиком». А с чего все начиналось, вы же 
тоже когда-то были дебютантом?

— Моя первая в жизни публикация была в 
«Московском комсомольце», с которым я уже 
более полувека сотрудничаю и дружу. Для меня 
как для молодого писателя она стала большим 
событием. Я хорошо помню пору, когда еще 
на улицах вывешивали газеты, я читал так «Со-
ветский спорт» и даже «Комсомолец», хотя был 
уже его и подписчиком, и автором.

Полночь. Под звездным небом я перо-
чинным ножом вырезаю на стенде свою пу-
бликацию. Наверное, под этим небом тогда 
я дал какие-то клятвы, кое-какие даже ис-
полнил. После этого все, что я писал новое, 
я бегом тащил в «МК» — печатался в отделе 
«Сатира&Юмор», долго вел авторскую рубрику 
«Вишневский сад». Дружа с газетой, я участво-
вал в ее общественной и «пропагандистской» 
жизни: принимал участие в «устных выпусках», 
объездил всю область.

— В каком году ваше имя появилось 
впервые в печати?

— В 1975-м.
— Если бы вас разбудили в полночь, 

посветили лампой в лицо и потребовали 
те строчки воспроизвести, вы бы смогли 
это сделать?

— Смог бы, но с вашего позволения не 
стану это делать. Это были стихи про строй-
отрядовские куртки, которые добавили зеле-
ную краску в московскую осень.

— Каким был тираж у газеты в сере-
дине застоя?

— Тираж не помню, но он был, конечно, не 
такой, как в 90-е/нулевые, когда был расцвет 
«МК». Но публикация была гарантией того, 
что вся Москва тебя прочитает. Более того, 
когда в 1985 году разыгралась драма моей 
безответной любви и я был удостоен по итогам 
года звания лауреата полосы «Сатира&Юмор», 
номер со своим несовершенным портретом я 
подложил в почтовый ящик девушки, которой 
добивался.

— Помогло?
— Не помогло, но это было сделано. Кста-

ти, впервые сознаюсь, что проник в подъезд 
— кодов тогда не было — и пробрался к ее 
почтовому ящику.

— Какой гонорар за стихотворение 
получили?

— Гонорар составлял, по-моему, рубля 
три, но в советское время это было…

— Солидная сумма, никто не 
спорит...

— Этой суммой я обогатил карманные 
расходы, но с осознанием того, что это первый 
литературный заработок.

Потом я получал в разных офисах — ой, 
такого слова тогда не было, значит — в разных 
локациях (смеется: такого тоже не было). Как 
же сказать? В общем, где бы ни жил «Москов-
ский комсомолец», путь к кассе я знал.

— Судя по вашим ночным прогулкам 
с ножом и проникновениям в подъезды 
столичных домов, в юности вам был свой-
ственен дух авантюризма? Вы рисковым 
парнем были?

— Не очень. Для моего характера похи-
щение и подбрасывание газеты были своего 
рода деянием.

— Между вашим дебютом и статусом 
профессионального писателя сколько вре-
мени прошло?

— 12 лет. У меня были стихи, до сих пор 
вызывающие улыбку. Поскольку все в жизни 
приходило с замедлением, но приходило, я до 
сих пор цитирую строки:

Семнадцать лет, как молодой поэт,
А тридцати семи все нет и нет.
На своих выступлениях я всегда говорю, 

что долго работал молодым московским по-
этом. И в этом качестве меня представляли: 
выступает такой-то, молодой поэт, служил в 
Советской Армии...

— Кто в армии служил, тот в цир-
ке не смеется — а вы стали известным 
юмористом.

— Я, к слову, там даже однажды с граждан-
ки получил выпуск со своей публикацией. Ее 
готовил ветеран «МК», большой русский поэт 
Александр Аронов — всей стране он известен 
как автор песни «Если у вас нет собаки». Он 
меня всячески поддерживал и одобрял.

— Как у вас с самого начала сложилось 
со стихами? Если они были серьезными, то 
как вы пришли к юмористическим? Или у 
вас смех и лирика шли рука об руку?

— Я проявлял себя в двух качествах. 

Сначала как лирик — и в этом не очень преу-
спел. Но когда меня идентифицируют как иро-
ниста — возражаю, что в антологию «Строфы 
века» вошла моя лирика, а не что-то другое.

Господь дал территорию, на которой я 
мог закрепиться с юмористической поэзии, 
наряду с «Комсомольцем» у меня было вполне 
честолюбивое желание попасть в «Клуб 12 
стульев» «Литературной газеты». В 1979 году к 
печати там приняли мои стихи. Классики «Клуба 
«ДС» — Александр Иванов, Григорий Горин, 
Аркадий Арканов — приняли меня в свой круг, 
я даже работал литературным консультантом, 
печатался и стал лауреатом премии «Золотой 
теленок».

— То есть вы «воевали на два 
фронта»?

— Каждый мой визит в «МК» — это было 
одно настроение, я знал, что приду и Лев Но-
воженов меня к утру напечатает. А в «ЛГ» я 
испытывал особый трепет — когда мэтры тебя 
признали и ты стал их коллегой.

Я много лет хранил пачки писем от бла-
годарных авторов, приславших свои произ-
ведения, которым вынужден был отказать, но 
делал это так, что они были не раздавлены и от-
вергнуты, а обнадежены и вдохновлены.

И да — мои лирические сти-
хи выходили в «Литературке» 
— с обновленной верси-
ей я поддерживаю от-
ношения и поныне. 
«Комсомолец» стал 
фактом первопеча-
ти и «потери лите-
ратурной невин-
ности». Вот такие 
два столпа.

— Из днев-
ников Байрона 
в широкий оби-
ход перекоче-
вало выражение 
«проснуться зна-
менитым». А когда 
вы поняли, что слава 
наконец-то пришла?

— Когда напечатал в «Лите-
ратурной газете» цикл одностиший, благодаря 
которым я почти знаменитым встал утром с по-
стели, потому что задолго до понтового слова 
«тренд» я создал тренд однострочной поэзии. 
Хотя предшественники были, но именно одно-
стишия сделали меня, востребованным.

— Пик популярности — это эпоха 
перестройки?

— Нет, несколько позже, 90-е и частично 
2000-е прошли под знаком одностиший, у меня 
появились последователи, пародисты, сейчас 
они тоже есть. Кстати, слово «одностишие» 
придумал я.

Как мне объяснили потом умные люди, я 
странным образом совпал с эрой клипового 
сознания, когда на вторую строчку у читателя 
нет времени и желания. И поэт — в данном 
случае я — должен был успеть сказать все 
одной строкой. Успеть сказать — как я шутил, — 
пока не долетел предмет из зала, пока зритель 
помповым ружьем не лишил тебя слова.

Небо бросило мне на бедность возмож-
ность фиксировать жизнь одной фразой — на-
пример, такой: «Нет времени на медленные 
танцы…».

По этой строке даже пытались делать про-
ект на ТВ, но потом выпустили «Вишневский 
сад» — телевизионное собрание сочинений, 8 
серий, где знаменитости от Гафта до Рязанова 
и Гердта читали мои произведения.

— Но быть «изобретателем» одности-
ший и равняться им — не одно и то же.

— Одностишия способствовали аберра-
ции моего имиджа. Когда меня немного поверх-
ностно ассоциируют только с ними, я истошно 
возражаю, напоминая о моих изысканиях в 
области языка, тридцати книгах и так далее.

— В Сети пишут, что вы один из самых 
цитируемых поэтов, причем часто имя за-
бывается — специально или не специально 
— и авторские слова и словосочетания 
становятся частью общей разговорной 
культуры.

— На рубеже прошлого и нынешнего веков 
я был одним из самых расхищаемых авторов. 
Одно бодрое издательство пыталось использо-
вать название моего фирменного цикла «Стихи 
отечественной сборки».

В публичном пространстве цитируют мно-
го. Парфенов произнес в девяносто каком-то 
году в передаче «Намедни»:

— Анекдотическое одностишие Вишнев-
ского: «А свой мобильный я забыл в метро…» 
стало реальностью.

Репутацию «самого цитируемого» мне, 
видимо, обеспечили произведения короткой 
формы. Например, во времена пандемии в 
Интернете всплыла строка, невольно выра-
зившая алгоритм нашенского уникального 
оптимизма:

«В готовности к облому наша сила…»
Я всегда повторяю, что я только ухо, ко-

торому повезло. Одностишия — это свиде-
тельство гениальности русского языка. На нем 

можно сказать так, что не на один язык 
не переведешь. Вот пример: «Ведь 

я тебе практически не вру…» — 
это только русский поймет.

Или такое: «Все боль-
ше людей нашу тайну хра-

нит…». У меня даже книга 
так называется, много-
кратно переизданная.

Есть одностишия, 
которые сработали в 
определенную эпоху, в 
90-е и на рубеже столе-

тий, но не забылись:
— Давно я не лежал 

в колонном зале
— И вновь я не замечен 

с Мавзолея….
Я  д а ж е  с т а л  и х 

дописывать:
Прошли года, звучит все 

веселее:
И вновь я не замечен с Мавзолея…
— Представьте, что вам повезло уви-

деть собственный памятник, который по-
ставят через сто лет. На постаменте мож-
но начертать только одно стихотворение: 
какое?

— Я бы оставил то самое одностишие, 
которым я заканчиваю многие свои книги:

«Жить надо так, чтоб не сказали: 
«Помер…»

И раз зашла речь о памятниках, замечу, 
что «Вишневский сад» начинался с того, что я 
в облике Пушкина читал стихи, напоминаю-
щие об известном монументе Александра 
Сергеевича:

Я памятник себе нерукотво…
Да нет, не воздвигал, но так уж вышло.
Что есть уже фундамент для него:
Народу посвятил я одностишье!
Когда благодаря ТВ стали писать, что на-

род знает не только его стихи, но и лицо, я 
напечатал в «МК»:

И пусть меня эксперты не спросили,
Своим примером всем им дам ответ:
Я подтверждаю, что поэт в России
Как минимум, не меньше, чем поэт.
Это, как вы поняли, стихи с приветом Ев-

гению Евтушенко.
В недавно вышедшей книге «ГЕХТ» я про-

должил тему:
Коль зарастет ко мне народная тропа,
Принять придется — значит, не судьба.
Но я прошу пока вас говорить
Оптимистичней: «Можем проторить».
В «ГЕХТе» я писал о корнях и вынес на 

обложку:

Через целую жизнь я пронес
Безответный еврейский вопрос…
— Мандельштам пророчил, что напи-

санное им сольется с русской поэзией, 
что-то изменив в ее составе. В смысле 
словотворчества какими неологизмами 
вы обогатили русский язык?

— Десять лет назад на одном из россий-
ских филфаков защитили диссертацию: «Осо-

бенности идеостиля Вишневского», они же 
выпустили «Словарь языка Вишневского». 

Там цитируется, например, «смирите 
крутыню».

Не знаю, насколько они прижились, 
но есть некий массив неологизмов: 
амбицепсы, шедевраль, душещипать, 
миллиардервиш, культурникет, кногент, 

биткоитус, клебтовалюта. 
— Над чем вы сейчас работаете? 

Чего ждать от Вишневского — выража-
ясь гоголевским слогом, есть ли еще 

порох в пороховницах?
— Хорошо, что вы не спросили: «Какие 

ваши творческие планы?» Я всегда ваших 
коллег подкалываю: «Надо же, мне никогда 
не задавали этот вопрос». Это я к тому, что 
стараюсь подавать признаки жизни. При этом 
сканирую и инвентаризирую написанные стихи, 
которые стали в новых исторических условиях 
быстрее устаревать. Как я пишу:

Стихи устаревают на лету,
Набрать не успевая высоту,
Теряя остроту и красоту,
Их время все досрочней отменяет.
И лишь одно себе не изменяет:
Реальность рвет подметки на ходу,
Безбашен мир и Богом не спасаем.
Вопрос: что вы имеете в виду,
Сменился утверждением: мы знаем.
Выступать на публике — это часть моей 

работы, и не потому, что я «шоумен». Выступле-
ний, понятно, стало меньше — и к программе 
подходишь несколько иначе.

Но для меня главное делать книги.
— Раскроете карты — о чем они 

будут?
— Одна будет условно московская — 

можно даже название зафиксировать — МО-
СКВЕСТ. И также уже второй год я делаю 
«Sтихи Отечественной Sборки» — с англий-
скими «S» в начале двух слов, чтобы читалось 
«SOS». Туда войдут и новые, и уже испытанные 
стихи.

— Раз вы попали в антологию Евгения 
Евтушенко «Строфы века» — смею пред-
положить, что вы знали близко Евгения 
Александровича.

— Мое детство шестидесятых годов со-
впало с культом «эстрадной поэзии», связан-
ной с именами Вознесенского, Евтушенко, 
Рождественского. 

Я смотрел на Евгения Александровича и 
думал — вот что дает успех советскому муж-
чине: славу, благосостояние, женщин.

Не устаю повторять, что это удача, когда 
кумир твоей юности признал тебя. Мы с ним 
встречались нечасто, но были дружны. Когда у 
меня родилась дочь, я приехал к нему в Пере-
делкино в 2010 году, он провел меня по музею, 
подарил книгу, подписал: «дочке Владе». А 
через несколько лет из Америки записал мне 
на автоответчик: «Срочнейше позвони».

Оказывается, он написал статью «Наш 
Сострадамус» (подразумевая мою строку «Да 
я пророк, но я же Сострадамус»), читал мне ее 
40 минут по городскому телефону. 

В 2013-м я поздравлял его по видеосвязи 
с юбилеем, мы общались вплоть до 2017-го (1 
апреля Евгения Евтушенко не стало. — И.В.). 
Он хорошо ко мне относился и строго — иногда 
ворчал на меня. В «Строфы...» он безошибочно 
включил мое лучшее стихотворение, написан-
ное давно.

То, на чем мы росли — «Поэт в России 
больше, чем поэт», — для кого-то звучит как 
жупел, но для меня Евтушенко был и остался 
фигурой номер один.

Дружили мы и с Вознесенским, он мне 
посвятил стихи:

— В кого влюбиться нам?..
Вишь, не в кого.
Кроме Вишневского.
Андрей Андреевич очень любил, как я его 

пародировал, изображая на сцене его манеру 
читать. За две недели до его смерти я с ним 
говорил, когда уже голос у него пропал, по-
здравлял в мае 2010-го с днем рождения.

— С кем еще приятельствовали?
— С выдающимся драматургом советско-

русской школы Леонидом Зориным, он отно-
сился ко мне как к сыну. Он про меня сделал 
шуточный доклад, что Вишневский собрал 
энциклопедию русской жизни в одностишиях. С 
Дмитрием Сухаревым, Юлием Кимом, Юрием 
Ряшенцевым, Игорем Волгиным.

В книге «ГЕХТ» — это фамилия моего отца, 
ее я носил до 18 лет — воспоминания о ро-
дителях, старой Москве, мэтрах, из кумиров 
юности превратившихся в старших коллег, я 
рассказываю и о своей дружбе с Алексеем 
Дидуровым, его помнят по песне «Когда уй-
дем со школьного двора», но это был большой 
трагический поэт. В памяти остается поэт и 
преподаватель Литинститута Лев Озеров — тот 
самый, кто сказал: «Талантам нужно помогать/
Бездарности пробьются сами».

Классиков мало. И все, кто старше тебя, 
дают тебе малодушное ощущение, что ты еще 
молод.

Иван ВОЛОСЮК.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Танец, который легко 
танцевал Евгений Онегин. 4. Лентяй, прогу-
ливающий уроки. 10. Любимая игра амери-
канских студентов. 11. Прощальный привет 
рыбаку от сорвавшейся рыбы. 13. Полный 
«комплект» сотрудников фирмы. 14. Запрет 
вождя с подачи колдуна. 15. Член рабочей 
партии в Великобритании. 16. Мечта в духе 
Томаса Мора. 18. Платье с еще не снятым 
ценником в шкафу. 20. Мышца-разгибатель 
задней группы плеча. 22. Металлический 
декор на куртке рокера. 23. Парикмахерская 
«в духе Фигаро». 24. Мясо, рифмующееся со 
словом «жадина». 27. Ежегодная встреча вы-
пускников школы. 30. Бумажное «рукоделие» 
японских детей. 32. Дикарь, не ценящий до-
стижения культуры. 34. Водные процедуры 
для запачканной одежды. 35. Чтение при-
говора вслух. 36. Навороченный автомобиль 
крутого братка. 38. Криминальный промы-
сел Деточкина. 39. Птичка, известная своей 
миниатюрностью. 40. Кредит, омрачающий 
счастье новосела. 41. Дорога, радующая душу 
немецкого лихача. 42. Альбом «Ласкового 
мая» в магнитофоне.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Путь туристов, отме-
ченный на карте. 2. Сверка, ради которой 
магазин закрывают. 3. И вид оленя, и род сохи. 
5. Место, «разрекламированное» куликом. 
6. Подорожниковая «наклейка» на ранке. 7. 
Японский «идальго», живший по бусидо. 8. 
Буханко-булочный «сейф» среди кухонной 
утвари. 9. Враг мушкетера под началом кар-
дианала Ришелье. 10. Адмирал в коллекции 
энтомолога. 12. Оранжево-желтый пигмент, 
содержащийся в моркови. 17. Темпераментная 
дама из Милана. 19. Лучший друг девушек из 
драгоценных камней. 20. Дровишки, ежеднев-
но «поедаемые» печкой. 21. Хоровод из гостей 
греческого ресторана. 25. Внук, доводящий 
деда до инфаркта. 26. Призывы голосовать 
за кандидата в депутаты. 27. Спектакль, где 
погибает главный герой. 28. Коварный за-
мысел скучающих фрейлин. 29. Праздник 
в честь жениха и невесты. 31. Военная игра 
пионеров в лагере. 33. Милая сердцу страна 
во сне эмигранта. 34. Пуговка для Галины 
Сергеевны в сериале «Папины дочки». 37. И 
командная игра, и модель «Фольксвагена». 
38. Смертоносный «поцелуй» гадюки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гантель. 4. Пунктир. 10. Участие. 11. Однолюб. 13. Речь. 14. Карп. 
15. Отшельник. 16. Интерн. 18. Анчоус. 20. Брезент. 22. Рьяность. 23. Таксофон. 24. Рас-
судок. 27. Эпидемия. 30. Аферист. 32. Клецки. 34. Ремикс. 35. Неведение. 36. Псих. 38. 
Рейд. 39. Новичок. 40. Толстяк. 41. Столица. 42. Ярмарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гвардия. 2. Течь. 3. Лосьон. 5. Удочка. 6. Крюк. 7. Роспись. 8. Селезень. 
9. Мольберт. 10. Учитель. 12. Барокко. 17. Разносчик. 19. Новоселье. 20. Беседка. 21. 
Таксист. 25. Арлекин. 26. Креветка. 27. Эпицентр. 28. Излишек. 29. Скепсис. 31. Ссадина. 
33. Индиец. 34. Реестр. 37. Холл. 38. Ряса.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. 
«ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у р-на «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский бул., д. 5, 
к. 1, у м-на «Спортмастер»
22 августа с 8.30 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
23 августа с 8.30 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
24 августа с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета «EUROSPAR»
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

25 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, 
у ТЦ «Марина»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
24, 25, 26, 27 августа c 10.00 по 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
Ярмарочная площадь, павильон «МК» №А28

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 августа с 9.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, в районе ДС 
«Юбилейный»
26 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 107, 
парк «Елочки», на «Поляне Любви»
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28А, в парке, 
у сцены ЦД «Победа»
КЛИН, ул. Миши Балакирева, у д. № 6/24, 
сквер им. Афанасьева
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14А, в парке, 
у памятника И.Г. Воробьёва
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фоей ДК «Пушкино»
РУЗА, ул. Федеративная, д. 7
СТУПИНО, ул. Комсомольская, д. 19/27, 
у палатки мороженого
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
в городском парке культуры и отдыха
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В Екатеринбурге в день празднования 300-
летия города завершился финал серии 
профессиональных соревнований «Коро-
лева российского спорта». А параллельно 
открывая чемпионат мира, президент Все-
мирной легкоатлетической ассоциации 
(World Athletics) Себастьян Коу заявил, 
что российские спортсмены вряд ли будут 
участвовать в Олимпийских играх. 

Подобное заявление главы WA напраши-
валось всеми высказываниями и до очередно-
го избрания на должность главы организации, 
которое состоялось несколько дней назад. А 
теперь ему остается лишь держать выбранное 
политическое лицо. При этом Себастьян Коу, 
как и все члены конгресса, состоявшегося 
перед началом чемпионата мира (без наших 
спортсменов), выслушал очередной доклад 
главы рабочей группы World Athletics Руне Ан-
дерсена. О том, что тот удовлетворен работой 
руководства Всероссийской федерации лег-
кой атлетики в вопросе выполнения условий 
восстановления организации. И Коу даже по-
благодарил группу Андерсена за проделанную 
работу. (ВФЛА в ноябре 2015 года была вре-
менно лишена членства в организации на фоне 
допинг-скандала, и только в марте нынешнего 
года совет World Athletics восстановил статус 
федерации, продлив отстранение спортсме-
нов из России «на обозримое будущее» из-за 
событий на Украине.)

Кстати, и сам Андерсен не забыл похва-
лить свою работу. Заявил, что «многие между-
народные федерации могли бы немало по-
черпнуть из того, как рабочая группа твердо и 
решительно решала эти проблемы в России, 
всегда оставаясь верной своим принципам 
и никогда не уклоняясь от жестких решений, 
которые были приняты для защиты чистого 
спорта».

Себастьян Коу был избран на новый пре-
зидентский срок, выступая единственным 
кандидатом на должность. Сегодня у него 
конкуренции внутри организации нет. Ког-
да Коу возглавил организацию в 2015 году, 

она еще была, и олимпийский чемпион из 
Великобритании выиграл тогда выборы при 
поддержке России у олимпийского чемпиона 
Сергея Бубки. Но то дела давно минувших дней, 
а Бубка на прошедшем конгрессе сложил и 
полномочия вице-президента World Athletics, 
не войдя в список кандидатов на выборы в 
совет, в котором пребывал аж с 2001 года. 
(Но получил от Всемирной легкоатлетической 
ассоциации золотую награду за заслуги перед 
организацией.)

А Коу после нынешнего избрания на глав-
ный пост мировой легкой атлетики заявил 
журналистам, что наши и белорусские легкоат-
леты «вряд ли попадут на Олимпийские игры». 
Аргумент: совет принял четкую позицию, и Коу 
будет «очень удивлен, если она изменится». 
Причина позиции: «сделали это для целост-
ности соревнований». 

Похоронил ли он шансы нашей легкой ат-
летики на Олимпийские игры? МОК приглашать 
Россию и Белоруссию не торопится, но и «нет» 
пока, в отличие от Коу, не говорит. 

Олимпийская чемпионка Ирина Прива-
лова, нынче чиновник, считает заявление Коу 
очередной декларацией: сказал то, что требо-
вала политика на сегодняшний день, другого 
глава World Athletics пока не может заявить. «А 
как все будет на самом деле в будущем, ни мы, 
ни сам Себастьян Коу еще не знаем».

Вот и не будем себе забивать голову га-
даниями, как поведет себя президент WA в 

условиях, если все же от МОК поступит при-
глашение России на Игры. Да и предсказания 
наши ситуацию никак не изменят. В отличие от 
таких турниров, который только что прошел 
в Екатеринбурге, — финал серии «Королевы 
российского спорта».

Своя высота Ласицкене

На недавнем чемпионате России один из 
молодых бегунов, выиграв у травмированного 
(и вообще практически нарушившего запрет 
врачей на старт) лидера всех последних лет, 
очень радовался. Парень был счастлив, по-
нять его можно было, и за него тоже все очень 
были рады. Но он же и сетовал: выиграл я, а 
интервью пошли брать к проигравшему лидеру. 
Молодой еще спортсмен не успел понять, что 
есть категория спортсменов, которая интерес-
на всегда и во всем. В проигрыше — который 
для этой категории звезд всегда сродни сен-
сации — особенно. 

Олимпийская чемпионка в прыжках в вы-
соту Мария Ласицкене проиграла в Екате-
ринбурге второй старт подряд. Две недели 
назад Мария стала лишь шестой на чемпио-
нате России с результатом 1,86 м. И седьмой в 
рамках этапа «Королевы российского спорта», 
в котором учитывался и результат белорус-
ских спортсменов. Чемпионкой России стала 
Кристина Королева с результатом 1,91 см. А 
выиграла этап «Королевы российского спорта» 
рекордсменка Белоруссии Карина Демидик, 
выполнив олимпийский норматив — 1,97. 

В финале «Королевы российского спорта» 
Королева все же по количеству попыток побе-
дила Демидик на высоте 1,93, повторив личный 
рекорд. Кристина в этом сезоне получила сразу 
два громких титула. Простор для игры словами 
журналистам она не оставила: фамилия соот-
ветствует и турниру, и месту стопроцентно. 
В Екатеринбурге, кстати, спортсменка сезон 
решила не заканчивать, будет выступать еще 
и в семиборье в сентябре. 

А Мария Ласицкене показала в Екатерин-
бурге уже 1,91. И радовалась, что состояние 
на втором старте после травмы, которая не 
давала выступать, позволяет чувствовать себя 
комфортнее. Мария пропустила почти весь 
сезон, поэтому ее участие в финале «Коро-
левы» было под вопросом. Но Ласицкене по-
лучила специальное приглашение от ВФЛА. 
Президиум организации принял решение, что 
олимпийская чемпионка и победительница 
прошлого турнира будет добавлена к восьми 
спортсменкам, которые отбирались в финал 
на протяжении всего сезона. Правда, при этом 
не получит призовые от ВФЛА, на которые по 
регламенту могут претендовать только лег-
коатлеты, отобравшиеся в финал по итогам 
выступлений. В каждой дисциплине финала 
отмечают призовыми первые шесть мест. 
Победители получают по 300 тысяч рублей 
от ВФЛА, серебряные призеры — 200 тысяч, 
бронзовые — 100 тысяч, четвертое место — 50 
тысяч, пятое — 30 тысяч, шестое — 20 тысяч 
рублей.

С регламентом, конечно, иногда не 
поспоришь, но подход своеобразный 

— «приглашаем, выступай, всем это важно, 
олимпийские чемпионки только поднимают 
престиж турнира и зрительский интерес, но 
только… денег не будет». Нет, наверное, будут, 
но по другим каналам. Вариативность это 
всегда хорошо, но сам подход как-то не очень 
справедлив и тактичен. (В итоге Ласицкене 
получила призовые от губернатора Сверд-
ловской области.)

После выступления Мария прокоммен-
тировала решение президиума, сказала, что 
понимает, почему было принято такое реше-
ние, «выводы свои насчет президиума я тоже 
сделала». Но тут же и уточнила: «Все эти вну-
тренние игры для меня не первоочередная 
важность, главное, что болельщики получили 
удовольствие». 

И ответила на «вряд ли» от Себастьяна 
Коу. «Слова Коу были ожидаемы. Планы мои 
не меняются — я хочу быть в форме к Парижу». 
У Ласицкене всегда своя высота. 

А у вас тут атмосферно…

Сектор прыжков в высоту у мужчин пода-
рил «Королеве» выступления Данила Лысенко 
и Ильи Иванюка. Если Лысенко ровно идет в 
сезоне, прибавляя сантиметры, то у Иванюка 
последние старты не задались, поэтому его 
олимпийский норматив в Екатеринбурге (2,33) 
порадовал особенно. Лысенко же повторил 
второй результат мирового сезона, преодо-
лел планку на высоте 2,35 и был очень близок 
к покорению еще двух сантиметров.

В полемику вступать с WA бессмысленно, 
нужно работать не словами, а в секторе, это 
уже давно поняли наши легкоатлеты. Лысенко 
говорит, что не ждет допуска на Игры, настроен 
на другие цели. «Очень рад, что у нас заплани-
рованы крупные старты, среди которых Игры 
БРИКС и Игры дружбы». И не скрывает разо-
чарования, что не удалось в Екатеринбурге 
взять высоту 2,37. «В первой попытке у меня 
был запас на 2,40 метра, меня это завело, а 
следующие две попытки я начинал куда-то 
гнать, что не надо было делать». Вывод по-
нятен: не надо «гнать». И всё будет. 

Чемпионат мира в Будапеште Данил смо-
треть будет, это профессиональный подход. 
«Очень интересно, что они там напрыгают, 
хочется сравнить с нашими результатами».

В финале «Королевы российского спорта» 
стала победительницей соревнований в прыж-
ках с шестом Полина Кнороз, показав результат 
4,73 метра, что тоже является олимпийским 
нормативом. Выполнила его и Полина Миллер, 
победив в забеге на 400 м (50,86 секунды).

Кстати, Екатеринбург, который спортсме-
ны очень хвалили за прекрасную организацию 
соревнований, может принять на следующий 
год чемпионат России. Заявка в ВФЛА уже по-
ступила. Как считает первый вице-президент 
ВФЛА Ирина Привалова, город способен про-
вести соревнования на высоком уровне. А те же 
прыгуны просто не скрывали восторга: в Рос-
сии таких стартов еще не было, это «первые та-
кие атмосферные соревнования, центр города, 
много зрителей, что-то невероятное».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ФИНАНСЫ
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

УТРАТА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дмитрий Бирюков (1957) — президент 
ИД «Семь дней»
Николай Валуев (1973) — боксер-
профессионал, депутат Государственной 
думы, первый заместитель председателя 
Комитета ГД по туризму и развитию тури-
стической инфраструктуры
Виктор Розов (1913–2004) — драматург 
и сценарист, лауреат Государственной пре-
мии СССР
Антон Шипулин (1987) — биатлонист, чем-
пион мира, депутат Госдумы
Юрий Энтин (1935) — поэт, драматург, 
поэт-песенник

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 14…16°, 
днем 21…23°. Облачно с прояснениями. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
северный, 4–9 м/c. Восход Солнца — 5.12, 
заход Солнца — 19.52, долгота дня — 14.40. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день памяти и помино-
вения жертв терроризма
День офицера России

1803 г. — австралийская газета Sydney 
Gazette впервые в мире дала подробное 
описание коалы
1923 г. — в СССР создан Госплан
1943 г. — в СССР было принято Постанов-
ление СНК и ЦК ВКП(б) №901 об образова-
нии суворовских и нахимовских военных 
училищ
1993 г. — по неизвестной причине потерян 
космический корабль Mars Observer
2018 г. — завершились испытания нового 
энергоблока Ленинградской АЭС
2018 г. — концерн «Калашников» предста-
вил новейший беспилотный комплекс ZALA 
421-16E5V2
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Страшный август выдался для нашего ис-
кусства. Мирошниченко, Борисова, Васи-
льева… И вот, 19 августа утром не стало 
удивительного человека, артиста со звани-
ем народного, педагога Игоря Ясуловича. 
24 сентября ему исполнилось бы 82 года. 
Тревожные вести о его пошатнувшемся 
здоровье начали поступать еще в июле. Он 
сумел победить тяжелую болезнь, но, как 
оказалось, на очень короткий срок. 

Несколько месяцев назад Игорь Нико-
лаевич принимал участие в кинопрограмме 
Третьяковской галереи, посвященной шко-
ле и ученикам советского классика Михаила 
Ромма. Представил там три свои режиссер-
ские работы, делился планами, говорил о сути 
профессии. Все его знают как великолепного 
артиста, талантливого педагога ГИТИСа и 
профессора ВГИКа, воспитавшего немало 
достойных людей. Но мало кому известно, что 
Ясулович учился не только актерскому ремеслу, 
но и режиссуре во ВГИКе с разницей в 12 лет и 
дважды у Ромма. А потом дебютировал в кино, 
опять же у своего мастера, снявшись в 1961 
году в его фильме «Девять дней одного года» 
в небольшой роли физика Федорова. 

В кино он так и остался виртуозом эпизо-
да. Роли второго плана — наша радость и его 
крест. Он сыграл не в одной сотне фильмов, а 
главных у него — по пальцам перечесть. Но его 
эпизоды у мэтров режиссуры стоят крупняка. 
Он сыграл инженера Щукина в «12 стульях» и 
соседа с собачкой в «Бриллиантовой руке», 
Белого клоуна в «Айболите-66», предводителя 
слепых в «Легенде о Тиле», корреспондента 
Винкича в картине «Время вперед!», Игоря в 
ленте «Не самый удачный день» своего тестя 
Юрия Егорова, спекулянта в «Самой обаятель-
ной и привлекательной», слугу герцога в «Том 
самом Мюнхгаузене», Электрона Ивановича в 
«Гостье из будущего», Суслова в «Брежневе», 
Ставровского в картине «По законам военного 
времени» — вот это была главная роль. Ясуло-
вич востребован в «Фитиле» и в «Ералаше», где 
в предельно сжатое экранное время надо было 
создать емкий и запоминающийся образ. Сту-
денты приглашали его в свои короткометражки, 
и в одной из них — «Молоко» — Ясуловича 
увидели на Берлинале.

Он родился в селе под Куйбышевом, 
где его мама находилась в эвакуации. Отец 

прошел войну, был профессиональным военно-
морским офицером, поэтому семья кочевала 
по городам и весям. Детство будущего актера 
прошло в Измаиле под Одессой, затем пере-
ехали в Бухарест и Таллин, где Игорь впервые 
серьезно приобщился к театру, начал ходить в 
театральную студию.

У него был мощный опыт за плечами. По-
мимо Ромма его учителем был некогда актер 
Камерного театра Александр Румнев, научив-
ший искусству пантомимы, сделавший из него 
мима в Московском экспериментальном театре 
пантомимы «Эктемим». Отсюда и выразитель-
ность жеста и мимики у Ясуловича. 

В театре, в отличие от кино, он сыграл 
много крупных ролей, имел большой диапа-
зон. К примеру, в Театре киноактера Ясулович 
был Чацким в «Горе от ума» и бессловесным 
гоголевским Чичиковым. Одна из последних 
его сценических работ — игумен Пафнутий 
в «Отце Сергии» по повести Льва Толстого в 
постановке Камы Гинкаса, на сцене МТЮЗа 
— тоже с минимальным количеством слов. Ва-
жен был сам факт присутствия его персонажа, 
который большую часть времени наблюдал за 

происходящим. Лицо и пластика, любой жест 
Ясуловича были настолько выразительны, что 
слова и не требовались. Игумена Пафнутия у 
Толстого нет. Кама Гинкас специально приду-
мал эту роль для Игоря Николаевича, предельно 
сконцентрировав в ней то, что у Толстого рас-
творено в других персонажах. 

Почти 30 лет он проработал в МТЮЗе и 
даже в почтенном возрасте играл в шести спек-
таклях, включая сложнейшую «Последнюю 
ленту Крэппа» по пьесе Беккета. Там его одино-
кий и пожилой герой слушает магнитофонные 
записи и прокручивает собственную жизнь по 
голосовым дневникам, отсчитывая напрасно 
прожитые дни, которые не вернуть. Ротшильд 
в «Скрипке Ротшильда», Креонт в «Медее», 
Черный монах в одноименном спектакле — все 
это золотой фонд МТЮЗа. Ясуловича ценил 
британский режиссер Деклан Доннелан, по-
стоянно приглашал в свои российские проекты: 
вместе они создали Пимена в «Борисе Годуно-
ве», Чебутыкина в «Трех сестрах», шута Фесте в 
«Двенадцатой ночи», Просперо в «Буре».

Последняя театральная роль — Ермий, 
бывший вельможа в спектакле по Лескову 

«Скоморох Памфалон» у Владимира Пан-
кова в Центре драматургии и режиссуры. В 
свои годы (81!) Ясулович бережно и умело вел 
шестичасовое повествование, практически 
не покидая сцену. Эту удивительную работу 
«МК» отметил своей театральной премией — 
объявили буквально неделю назад. 

Голос у Ясуловича был особенный, по-
скрипывающий, поэтому его постоянно 
приглашали озвучивать мультфильмы, про-
износить закадровый текст, в том числе и 
в документальном кино, дублировать за-
рубежные картины — от «Списка Шиндле-
ра» Спилберга и «Авиатора» Скорсезе до 
«Шрека». Он говорил за многих артистов со-
ветского и российского кино, даже за Ара-
миса Игоря Старыгина в «Д`Артаньяне и трех 
мушкетерах».

Десять лет назад мы разговаривали с 
Игорем Николаевичем во ВГИКе о сути про-
фессии, которую он передавал своим студен-
там. И вот что он тогда сказал: «Молодые люди, 
пришедшие в актерскую профессию, должны 
понимать, что они занимаются самым пре-
красным делом на свете — человековедением. 

Задача актера — нащупать болевые точки, 
понять мотивы поступков своих героев, за-
ниматься не текстом, а людьми. Разве им не 
обидно слышать словосочетание «сериальные 
артисты»? Я же вижу, какими они возвращают-
ся с сериалов, что с ними происходит. Среда 
для молодого актера очень важна. А нам все 
чаще приходится произносить текст, который 
не запоминается, а важно, чтобы он ложился 
на язык. Трудно работать, когда тебя все время 
куда-то гонят, требуют выдавать определен-
ное количество минут. Иногда кажется, что ты 
произносишь один и тот же текст. Режиссер 
говорит: «Домохозяйка вышла из комнаты, 
а теперь вернулась, и надо для нее еще раз 

повторить». Неужели нельзя все это изложить 
другими словами? Я понимаю, что благодаря 
ранней роли может состояться судьба, что, 
снимаясь, студенты набираются опыта. Но о 
дисциплине во время учебы тоже забывать 
нельзя. Дисциплина важна для актера».

У него в принципе болела душа за людей, 
не только за тех, кого он лично знал. Он был 
человеком чести и совести, потому и писал 
письма в защиту политзаключенных, тех, с 
кем обошлись несправедливо, попавших в 
беду. Ясулович ходил в суды, и сам факт его 
появления был уже мощной защитой. 

Светлана ХОХРЯКОВА, 
Марина РАЙКИНА.

Беседуют два зоолога:
— Знаешь, а в Австралии скрестили 
кенгуру и коалу!
— И как?
— Бедный зверек уснул в прыжке и 
разбился.

— Доктор, неужели всё так плохо?!
— Почему? Я вот кандидатскую за-
канчиваю по вашему случаю!

Во время дуэли Пушкин получил 
тяжелое ранение в живот, а Дантес 

касательное ранение в руку. Если бы 
это случилось сейчас — наша медицина 
смогла бы не только спасти великого поэ-
та, но и залечить француза до смерти.

— Петрович, ведь у тебя со зрением 
раньше все нормально было, а теперь 
ты утверждаешь, что ты — дальтоник.
— Пить завязал. Вот краски-то и 
померкли…

— Извините, а какой здесь пароль Wi-
Fi?
— Это же поминки!
— «Поминки» с маленькой буквы или с 
большой?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
■ «Мой молодой человек 
приехал со мной еще из 
Кургана» — Соня Присс 
призналась, что давно 
несвободна
■ «У нас с Наташей 
творчески-ироничная фаза 
отношений» — Александр 

Дзюба о любви длиной четверть века
■ «Гибель сестры — самое кошмарное, 
что случилось в моей жизни» — Андрей 
Назимов о нерве, который помогает ему 
в игре

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»

ВЕЛИКОЕ МОЛЧАНИЕ ИГОРЯ ЯСУЛОВИЧА
Не стало замечательного 
актера, умевшего 
многое сказать глазами

Худрук Центра драматургии и режис-
суры (ЦДР) Владимир ПАНКОВ говорил 
по телефону с Игорем Николаевичем со-
всем недавно и обсуждал работу артиста в 
новом сезоне. 

— Я позвонил ему, чтобы спросить про 
здоровье, а Игорь Николаевич вдруг гово-
рит мне: «Володь, я в «Скоморохе» буду, но 
теперь не смогу сделать две мизансцены». 
А спектакль-то шесть часов идет, и на нем 
там все крепко завязано. И практически все 
шесть часов — он на сцене. 

Он действительно Учитель, светлая лич-
ность и камертон для всего и вся: всех нас на-
страивал одним своим появлением в театре, 
одним своим тихим словом. Сколько такта и 
иронии в нем было. И всегда беспокоился: 
«Что-то большой перерыв в репетициях». А 
в тот наш последний разговор он на какие-
то мои слова засмеялся и сказал: «Володь, 
Володь, мы еще повоюем». 

Ведущая актриса театра «Ленком» 
Елена ШАНИНА вспомнила, как встреча-
лась с Игорем Ясуловичем в ГИТИСе, где 
он преподавал актерское мастерство на ка-
федре музыкального театра, и как играла 
с ним в спектакле «Война», который много 
показывали и в России, и на фестивалях за 
рубежом. 

— Мы рядом парковали машины в гити-
совском дворике.

— Игорь Николаевич был за рулем в 
таком возрасте?

— Еще как. Помню, что он ругался, 

потому что у него был кнопочный телефон, 
а ему все время приходили эсэмэски, что 
где-то он не так припарковался. Но, конечно, 
не в этом дело.

Нежнейшей души и высокой порядоч-
ности человек — таких сейчас нет. Меня 
всегда поражало, как он заботился о сво-
их студентах. Нет, не заботился, а работал, 
чтобы их пристроить в какой-нибудь театр 
после окончания института. Не просто просил 
посмотреть, а целенаправленно обзвани-
вал всех, чтобы за ребят похлопотать. «По-
смотрите, такой хороший мальчик» или «Это 
такая хорошая девочка». Так только отец мог 
просить. 

Боже, Боже… «Войну» несколько лет 
играли — он фантастический партнер. Они с 
Валерой Гаркалиным в очередь были на роль 
отца. Много мы ездили с этим спектаклем по 
разным европейским фестивалям. И, помню, 
как в Эдинбурге, где вечером только одни 
бары с выпивкой были открыты и поесть было 
негде, он, отыграв спектакль, успевал забе-
жать в супермаркет, купить бутылочку вина, 
еды, пожарить мясо… Чтобы и жена Наташа, и 
все мы были накормлены. Такая эмпатия и по-
вышенная тревожность у человека за тех, кто 
рядом. И разговоры наши в аэропортах, на 
вокзалах, при в общем-то случайных встре-
чах, никогда не были пустыми, формальными. 
Всех ушедших в последнее время артистов 
жалко, но кто-то проходит по твоей душе и 
оставляет в ней след. Игорь Николаевич, 
конечно же, из тех, кто оставил.

СКА из Санкт-Петербурга остается един-
ственным клубом Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ), не вписывающимся в 
«потолок зарплат», который установлен 
лигой в размере 900 миллионов рублей. 
Чтобы снизить платежную ведомость, 
рулевой армейцев Роман Ротенберг 
вынужден идти на крайне непопуляр-
ные у игроков меры. «МК» рассказывает 
подробности.

Армейцы с берегов Невы — главные по-
ставщики новостей в это летнее хоккейное 
межсезонье. Темп поступающих сообщений 
остается по-прежнему высоким даже за 
две недели до старта нового сезона в КХЛ. 
Соперничать в борьбе за обывательский 
интерес удается разве что столичным ар-
мейским одноклубникам со своей, похоже, 
долгоиграющей сагой про «Федота-вратаря, 
удалого молодца». Об очередном повороте в 
деле голкипера Ивана Федотова «МК» писал 
несколько дней назад.

«МК» в это межсезонье о финансах в 
СКА писал не меньше, чем о «деле Федо-
това». В том числе о том, как Роман Ротен-
берг, сначала скупив в охапку омских звезд 
и других молодых игроков, затем судорожно 
стал избавляться от своих прошлогодних 
возрастных лидеров, отдавая их в другие 
команды, по сути, задарма. И усиливая тем 
самым конкурентов. Но даже этих титаниче-
ских усилий, чтобы уместиться в «потолок 
зарплат», Роману Борисовичу не хватило. 
Превышающая 900-миллионный рублевый 
лимит платежка армейцев как выпирала 
наружу толстым портмоне из кармана, так 
и выпирает до сих пор.

Казалось бы, ушли из команды Гусев 
и Ожиганов — в «Динамо», Яшкин и Жа-
фяров — в «Ак Барс», Рукавишников — в 
«Спартак», Прохоркин — в «Амур» (но это не 
точно), 11 игроков удалось отдать в «Ладу» — 
вот и всё. А вот и нет. Общая зарплатная ве-
домость СКА все еще на несколько десятков 

миллионов превышает допустимый лимит, 
установленный КХЛ. Все возможные и раз-
решенные регламентом шаги предприняты, 
и у Романа Ротенберга остался в кармане 
только один, крайне непопулярный у игроков 
и их агентов шаг — понижение зарплаты, 
причем существенное.

Как пишут отечественные СМИ, мини-
мум у четырех игроков основного состава 
планируется урезание действующих кон-
трактов. Так, у молодых лидеров СКА, за-
щитника Андрея Никишина и нападающего 
Марата Хайруллина, зарплата уменьшится 
на 15 млн рублей — с 50 млн до 35. У двух 
игроков обороны, Руслана Педана и Ми-
хаила Пашнина, она упадет на 18 млн ру-
блей — с 45 млн до 27. Все эти вынужденные 
удержания клуб планирует компенсировать 
либо бонусами, либо повышением в сле-
дующие годы.

Самое интересное, что даже эти пред-
полагаемые шаги по уменьшению контрак-
тов четырех хоккеистов армейского клуба 
могут так и не дать необходимого руковод-
ству СКА окончательного решения острого 
финансового вопроса. Платежка питерского 
клуба все еще будет превышать допустимый 
лимит.

По другой информации, Ротенберг дол-
жен переподписать соглашения не с четырь-
мя, а сразу с десятью игроками СКА. Или в 
срочном порядке искать некоторым хоккеи-
стам новые клубы. Видимо, калькулятор и 
телефон — сейчас две самые необходимые 
вещи в обиходе этого специалиста. При 
этом не стоит забывать, что этот 42-летний 
хоккейный функционер возложил на себя 
еще и обязанности главного тренера в своем 
собственном армейском клубе.

Как все эти факторы скажутся на трени-
ровочном процессе и подготовке команды 
к новому сезону — запасаемся попкорном 
и с интересом наблюдаем.

Павел САВЧИК.

ПИТЕРСКОЕ РАЗОРЕНИЕ

Никишину, Педану, 
Пашнину и Хайруллину 
предложили урезать 

зарплаты 
по контрактам

был профессиональным военно про

«Бриллиантовая рука».

астика любой жест Ск

«12 стульев».

Екатеринбург провел финал 
«Королевы российского 
спорта»

НЕ НАДОНЕ НАДО
ГНАТЬ!

Из спектакля 
«Скоморох 
Памфалон».
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